
РЕСУРСЫ ФАС рассказала 
о причинах роста цен на бензин

Сезонное 
обострение

Александра Воздвиженская

В АПРЕЛЕ стоимость литра ав-
тобензина на заправках может 
немного вырасти, однако в этом 
нет ничего необычного: наступа-
ет период высокого спроса. При 
этом уже в мае ситуация стаби-
лизируется, а по итогам года, 
скорее всего, рост цен будет бли-
зок к инфляции.

Об этом «Российской газете» 
рассказал заместитель руково-
дителя Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Анато-
лий Голомолзин после заседания 
Биржевого комитета вечером 4 
апреля, на котором обсуждалась 
обстановка на внутреннем рын-
ке. Независимые компании ра-
нее несколько раз дали понять, 
что их беспокоит рост цен в оп-
товом звене, который неминуе-
мо перейдет в розницу.

Цены на оптовом рынке часто 
сильно меняются, но многолет-
няя статистика показывает, что 
даже при текущей волатильно-
сти (прирост более десяти про-
центов с начала года по Аи-92, 
Аи-95, летнему и межсезонному 
дизелю), как правило, в среднем 
по году цены показывают сово-
купный рост, близкий к инфля-
ции. Например, Банк России 
ожидает, что в этом году инфля-
ция составит 3—4 процента.

«Сейчас аномалий нет, — заве-
рил Анатолий Голомолзин. — Есть 
некоторое повышение спроса, в 
связи с чем может произойти не-
который рост цен, в том числе в 
розничном сегменте. Так обычно 
происходит, когда мы входим в 
весенний период полевых работ, 
а на дорогах появляется 
больше автомобили-
стов».

ФИНАНСЫ Минфин может 
изменить схему продаж 
облигаций для населения

Кто возьмет 
билетов пачку

Роман Маркелов

МИНФИН планирует расши-
рить круг потенциальных поку-
пателей облигаций федерально-
го займа для населения (ОФЗ-н), 
привлекая молодых клиентов. 
Не исключено, что минимальная 
сумма приобретения таких бу-
маг может снизиться и их будут 
продавать через единую финан-
совую онлайн-площадку.

ОФЗ-н выпускаются минфи-
ном для инвестиций граждан, по 
сути это аналог обычных ОФЗ с 
ограничениями. На сегодняшний 
день производилось три выпуска. 
Первые два объемом 30 и 15 мил-
лиардов рублей проходили тремя 
траншами в 2017 году. В середине 
марта в рамках третьего выпуска 
минфин начал размещать четвер-

тый транш ОФЗ-н еще на 15 мил-
лиардов. Бумаги продают Сбер-
банк и ВТБ, минимальная сумма 
покупки в рамках одного выпу-
ска — 30 тысяч рублей, макси-
мальная — 15 миллионов рублей. 

В среду, 4 апреля, в минфине 
прошло совещание по модерни-
зации механизма продаж ОФЗ-н, 
сообщало ведомство. По его ито-
гам минфин признал проект 
ОФЗ-н в целом успешным, не-
смотря на замедление продаж 
после первоначального всплеска 
интереса населения. По данным 
ведомства, в данный момент гра-
ждане купили ОФЗ-н на 43 мил-
лиарда рублей. Основная часть 
продаж пришлась на новых кли-
ентов банков, средний 
возраст которых начи-
нается от 60 лет.

Пасхальное послание 

Патриарха Кирилла 

в праздник Воскресения 

Христова к верующим 

85 лет и шесть спектаклей   

в репертуаре — Станислав 

Любшин отмечает юбилей 

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев 
о достижениях
страны и планах 
на будущее
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Только в «РГ» Глава Росреестра: По поручению президента 
готовят законы — содержать дачи станет дешевле

Отдача налогов

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
усть лучше уйдет от нака-
зания виновный, чем по-
страдает невиновный. 

Справедливость этого постулата 
предстоит подтвердить или опро-
вергнуть Конституционному 
суду РФ, разбирая дело о ДТП со 
смертельным исходом.

С запросом о проверке кон-
ституционности пункта 2 приме-
чания к статье 264 УК РФ обра-
тился Ивановский областной 
суд, в производстве которого на-
ходится дело Сергея Журавлева. 
Трагическая история, привед-
шая ее участников в конце кон-
цов на Сенатскую площадь в 
Санкт-Петербурге, началась три 
года назад. В ночь с 21 на 22 мар-

та 2015 года — то есть с субботы 
на воскресенье — Сергей Журав-
лев «отдыхал» в большой компа-
нии сначала в ресторане, а затем 
в ночном клубе. Около шести 
утра решили расходиться, а точ-
нее, разъезжаться. В свой BMW 
X5 нигде официально не работа-
ющий Журавлев посадил пять 
пассажиров и хотел доставить их 
по домам. На очередном поворо-
те 30-летний мужчина не спра-

вился с управлением, автомо-
биль перевернулся, и две девуш-
ки погибли. Водитель с места 
происшествия скрылся.

В полицию он пришел сам спу-
стя год, а на суде заявил, что ско-
ростной режим в то злополучное 
утро не нарушал и был трезвым. 
Однако суд принял во внимание 
показания свидетелей о том, что 
они пили вместе, чеки из бара и 
даже записи видеокамер, на кото-

рых Журавлев подносит к губам 
бутылку шампанского. Оставле-
ние места ДТП суд счел фактиче-
ским отказом от экспертизы на со-
стояние алкогольного опьянения. 
А поскольку УК считает «лицом, 
находящимся в состоянии опьяне-
ния» в том числе водителя, отка-
завшегося от медицинского осви-
детельствования, приговор был 
вынесен по части 6 статьи 264 УК 
Российской Федерации. Наказа-
ние почти максимальное — восемь 
лет лишения свободы. 

Это решение защита обжало-
вала в Верховном суде, ссылаясь 
на презумпцию невиновности, и 
дело вернули на рассмотрение в 
Ивановский областной суд. Тот в 
свою очередь запросил помощи у 
КС РФ. Мнения участ-
ников процесса разо-
шлись кардинально.

Наталья Козлова

В
ажные и весьма обнаде-
живающие для граждан 
новации готовятся в 
правительстве. Они в 
итоге позволят сделать 

более справедливыми и легкими 
налоги на дома, квартиры, дачи. 
Этой хорошей новостью на «Де-
ловом завтраке» в «Российской 
газете» поделилась заместитель 
министра экономического раз-
вития России — руководитель 
Росреестра Виктория Абрамчен-
ко.

Виктория Валериевна, ваше ве-
домство исключительно важно 

для всех граждан России, потому 
что любая семья хоть раз в жиз-
ни обращается в ваше «окно».
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: По нашей ста-
тистике, каждый гражданин стра-
ны приходит к нам как минимум 

один раз в 25 лет. Но это средняя 
цифра. У кого есть инвестиции в 
недвижимость, приходит чаще.

Хотелось бы начать разговор с 
самого чувствительного вопро-

са, который поднял в своем По-
слании президент.  Известно, что 
глава государства поручил пра-
вительству внести изменения в 
законодательство, которое каса-
ется кадастровой оценки недви-
жимости. Оно вызвано недоволь-
ством граждан, получивших 
«письмо счастья» из налоговой 
инспекции. Многие жаловались 
на неоправданно высокие цифры 
оценки их домов и дач, и соответ-
ственно, по цепочке,  больших 
налогов за это. Какая 
часть программы ляжет 
на ваши плечи? 

ПРАВО КС РФ начал рассмотрение дела о медосвидетельствовании 
водителей на алкоголь
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ВЕРА

ПЕРСОНА

Виктория Абрамченко: По нашей 
статистике, раз в 25 лет к нам при-
ходит каждый гражданин России.

Открылся «Дубль-дв@» —
онлайн-фестиваль 
«Российской
газеты»
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Акцент

  Есть предложение, как в раз-
витых странах, брать налог от 
стоимости, которая на 30 про-
центов ниже рыночной цены

Акцент

 Приговор вынесен по части 6 
статьи 264 УК РФ. Наказание — 
восемь лет лишения свободы
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Австралийский доллар  44,2902
Азербайджанский манат  33,8206
Армянский драм**  11,9958
Белорусский рубль  29,3101
Болгарский лев  36,1023
Бразильский реал  17,2953

Венгерский форинт**  22,6691
Вон Республики Корея***  54,3422
Гонконгский доллар*  73,3535
Датская крона*  94,8015
Доллар США  57,5796
Евро  70,5926

Индийская рупия**  88,5057
Казахстанский тенге**  18,0147
Канадский доллар  45,0897
Киргизский сом**  84,0578
Китайский юань*  91,3208
Молдавский лей*  35,2546

Новый туркменский манат  16,4748
Норвежская крона*  73,7623
Польский злотый  16,7856
Румынский лей  15,1477
СДР  83,5808
Сингапурский доллар  43,8134

Таджикский сомони*  65,2460
Турецкая лира  14,2920
Узбекский сум****  71,0780
Украинская гривна*  22,1014
Фунт стерлингов  80,8763
Чешская крона*  27,8782

Шведская крона*  68,5765
Швейцарский франк  59,8665
Южноафриканский рэнд*  48,3140
Японская иена**  53,7700

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.04.18
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Еще 
шампанского?

По мнению полномочного представителя Госу-
дарственной Думы в КС РФ Татьяны Касаевой, 
суд вправе установить факт опьянения водите-

лей, виновных в ДТП, на основе всех собранных доказа-
тельств, а не только медосвидетельствования. В против-
ном случае побег с места происшествия и последующая 
явка с повинной уже трезвым ставила бы их в более вы-
годное положение по сравнению с теми, кто остался и со-
гласился на экспертизу, признавшую наличие алкоголя в 
крови сверх допустимой нормы. То есть такой подход на-
рушал бы статью 19 Конституции РФ. 

К тому же, отметил полпред президента в КС РФ Ми-
хаил Кротов, отсутствие медосвидетельствования может 
носить объективный характер: «Территория России 
столь обширна, что доставление на экспертизу в меди-
цинское учреждение может быть затруднено или невоз-

можно». Допустимы 
также варианты, что 
гражданин выпил 
уже после ДТП, «с 
горя», так сказать, 
или попросту дал 
взятку медикам, 
чтобы те подделали 
результаты. В этом 
случае должны быть 
возможности ис-
пользовать иные 
данные, кроме дан-
ных медицинского 
освидетельствова-

ния — те же показания свидетелей. А с места происшест-
вия мог скрыться и трезвый. В законе есть понятие край-
ней необходимости: например, виновник ДТП повез ра-
ненного им же человека в больницу. 

Но при этом Кротов напомнил, что опьянение, как от-
ягчающее вину обстоятельство, носит выборочный 
принцип. Оно применяется в статье 264 УК РФ «Наруше-
ние ПДД», но не указано в статьях 263 («Нарушение пра-
вил безопасности движения и эксплуатации железнодо-
рожного, воздушного, морского и внутреннего водного 
транспорта и метрополитена»), 268 («Нарушение пра-
вил, обеспечивающих безопасную работу транспорта»), 
350 («Нарушение правил вождения или эксплуатации 
боевой, специальной или транспортной машины»). На 
выборочный принцип, но уже в другом аспекте, обратил 
внимание и адвокат Михаил Барщевский, который пред-
ставляет в КС позицию правительства РФ.

— Существует объективная сторона содержания статьи 
264 УК РФ, — поясняет он, — это факт совершения ДТП, его 
последствия — труп или наличие тяжких телесных повре-
ждений, и пьяный водитель. Но мы же не можем установить 
факт гибели человека по тому, как плакала его жена, или на-
личие тяжких телесных по тому, как пострадавший хрома-
ет через два месяца? Почему в таком случае факт опьяне-
ния можно установить без медосвидетельствования?

— В законе говорится о повышенной ответственности 
не того, кто выпил, а того, кто пьян. И все собранные до-
казательства по делу Журавлева свидетельствуют только 
о том, что он пил, но не о том, что он был пьян, — отметил 
Барщевский, отвечая на вопрос корреспондента «РГ».

О дате провозглашения решения будет объявлено до-
полнительно.

ДУМА Сайты с порочащей 
информацией 
заблокируют за сутки

За клевету 
ответят

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый призван защитить граждан от распространения в 
Интернете клеветы. Сайты с порочащей информацией 
должны будут блокироваться в течение суток.

Действующее законодательство уже позволяет гра-
жданам требовать удаления информации, которая поро-
чит их доброе имя, через суд. При этом юридические 
лица имеют право защищать в судебном порядке свою 
репутацию. И если решение вынесено в пользу истца и не 
исполняется, то нарушителей ждет штраф в 2,5 тысячи 
рублей.

Однако ответчики предпочитают платить штрафы и 
ничего не удалять, пояснил «РГ» один из авторов законо-
проекта, зампред Комитета ГД по безопасности и проти-
водействию корруп-
ции Анатолий Вы-
борный. Данный за-
конопроект, по его 
словам, призван со-
здать механизм, ко-
торый даст возмож-
ность заблокировать 
информацию, если 
ответчик не устра-
няет ее в доброволь-
ном порядке. 

Закон нужно при-
нять для того, чтобы 
порочащая инфор-
мация «не находи-
лась десятки лет в 
Интернете со всеми 
негативными по-
следствиями для гражданина», заявил соавтор докумен-
та, глава Комитета ГД по безопасности и противодейст-
вию коррупции Василий Пискарев. Если распространи-
тели указанных сведений не удалили их в установленный 
судом срок, будет вынесено постановление об ограниче-
нии к ним доступа. После чего Роскомнадзор в течение 
суток заблокирует доступ к интернет-страницам с поро-
чащими сообщениями. Таким образом, принятие зако-
нопроекта повысит эффективность деятельности феде-
ральных приставов и защитит граждан от распростране-
ния клеветы, уверен Пискарев.

«Безусловно, мы чтим конституционное право гра-
ждан свободно искать, получать, передавать, распро-
странять информацию, в том числе в Интернете, любым, 
но законным способом. Но если Интернет используется 
как площадка для совершения преступления, других 
противоправных действий, то в законе должна быть со-
ответствующая реакция», — уверен парламентарий.

Как подчеркнул содокладчик, первый зампред того же 
комитета Эрнест Валеев, одним из основных признаков 
правового государства является наличие механизмов, 
которые обеспечивают восстановление нарушенного 
права. Именно на это и направлен законопроект.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовил план борьбы с незаконной 
промышленной продукцией

В ответе за качество
Владимир Кузьмин

П
равительство подготовило 
перечень шагов, чтобы 
очистить рынок от небез-

опасной поддельной промыш-
ленной продукции. 

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал план реализа-
ции Стратегии по противодейст-
вию незаконному обороту про-
мышленной продукции. «Задача 
понятно какая — очистить рынок 
от поддельных товаров, — заявил 
он на заседании правительства. — 
Они не всегда безопасны, могут 
нанести вред людям, которые та-
кие товары покупают, особенно 
если это продукты питания».

— От подделок страдают и до-
бросовестные компании, поэто-
му надо совершенствовать зако-
нодательную базу, разработать 
механизмы, которые позволят 
пресекать незаконный оборот та-
ких промышленных товаров, ско-
ординировать работу всех орга-

нов власти, наладить систему го-
сударственного мониторинга, — 
подчеркнул глава кабинета мини-
стров.

План мероприятий как раз и 
учитывает эти задачи, включая 
развитие международного со-
трудничества в рамках Евразий-
ского экономического союза. 
«Рынок у нас общий, значитель-
ная часть фальсификатов и това-
ров, которые имеют непонятное 
происхождение, просачиваются 
через границы других госу-
дарств, с которыми мы объедине-
ны Евразийским союзом», — за-
метил Медведев.

Уже во втором квартале этого 
года министерства должны подго-
товить проекты нормативных ак-
тов, упрощающих порядок унич-
тожения товаров легкой промыш-
ленности, изъятых из оборота. А 
кварталом позже представят про-
екты федеральных законов, кото-
рые введут требования об уничто-
жении оборудования, используе-

мого для незаконного производ-
ства, транспортировки и реализа-
ции промышленной продукции.

Государство займется не толь-
ко контролирующей деятельнос-
тью. План включает и работу с на-
селением. В частности, министер-
ство промышленности и торгов-
ли совместно с Роскачеством 
должны запустить в Интернете 
информационную кампанию, на-
правленную на повышение уров-
ня грамотности населения в обла-
сти определения законности обо-
рота и безопасности промышлен-
ной продукции. Она предусма-
тривает не менее 15 уникальных 
материалов в месяц. Также им по-

ручено подготовить предложения 
об организации регулярной теле-
визионной передачи на канале 
«Россия 1», в которой будут гово-
рить о качестве потребительских 
товаров.

Кроме того, на заседании пра-
вительство рассмотрело поправ-
ки в законодательство, расширя-
ющие возможности иностранных 
компаний участвовать в уставном 
капитале малых и средних пред-
приятий. Сейчас их доля ограни-
чена 49 процентами. «Мы предла-
гаем снять это ограничение для 
иностранных компаний, которые, 
по нашим критериям, являются 
малыми и средними предприяти-

ями, за исключением тех, кто за-
регистрирован в офшорных 
юрисдикциях», — сказал премьер. 
Это, рассчитывают в кабинете 
министров, позволит увеличить 
количество малых и средних ком-
паний в стране. 

Еще одна тема — эффектив-
ность инвестиций в стройком-
плекс страны. Кабмин рассмотрел 
ряд поправок, которые должны 
сделать их механизм более про-
зрачным. Как объяснил Медведев, 
инвестиции в объекты с предпо-
лагаемой стоимостью строитель-
ства или реконструкции от 1,5 
миллиарда рублей теперь потре-
буют обязательного обоснования.  
Обязательной станет и оценка 
стоимости строительства при ау-
дите.  «Мы рассчитываем, что это 
позволит избежать завышения 
смет в ходе проектирования и 
проведения самих строительных 
работ или во всяком случае по-
влиять на этот процесс», — под-
черкнул премьер-министр.

ПРАВО

Минюст 
упростит 
адвокатам 
работу 
по бесплатной 
помощи людям

ЗАЩИТУ 
РАСШИРЯТ

Владислав Куликов

МИНЮСТ России подготовил 
документ об упрощении отчет-
ности об оказании бесплатной 
юридической помощи. По мне-
нию экспертов, это увеличит ко-
личество адвокатов, работаю-
щих по специальным государст-
венным программам помощи не-
имущим.

Напомним, несколько лет на-
зад был принят закон о бесплат-
ной юридической помощи. Он 
дает право на бесплатную право-
вую помощь малоимущим гра-
жданам. В большинстве своем 
система работает так: местные 
власти создают программы, в 
рамках которых оплачивают ра-
боту адвокатов, бесплатно помо-
гающих неимущим. При этом 
четко прописывается, кто имен-
но вправе прийти к адвокату за 
бесплатной консультацией. Ос-
новной перечень таких льготни-
ков приведен в федеральном за-
коне, но местные власти вправе 
расширять списки.

Получить такую помощь ад-
воката могут несколько катего-
рий льготников, в том числе гра-
ждане, в семьях которых доход 
ниже прожиточного минимума, 
инвалиды I и II групп, ветераны 
Великой Отечественной войны, 
дети-инвалиды и их законные 
представители, дети-сироты, 
дети, оставшиеся без попечения 
родителей, и их законные пред-
ставители.

При этом многие адвокаты 
жалуются на чрезмерные требо-
вания, вынуждающие их тратить 
на заполнение отчетных доку-
ментов больше времени, чем на 
оказание самой бесплатной по-
мощи. По данным из региональ-
ных палат, именно этим объя-
сняется их нежелание оказывать 
бесплатную юридическую по-
мощь в рамках государственной 
системы. Многие адвокаты пред-
почитают оказывать помощь 
частным порядком, чтобы избе-
жать бюрократических проволо-
чек. Но это жест доброй воли, ко-
торый зависит от субъективных 
факторов. Сегодня у адвоката 
есть время и желание помочь, а 
завтра может и не быть.

Государство же выстраивает 
четко работающую систему бес-
платной помощи неимущим.  
Как рассказывают в Федераль-
ной палате адвокатов, специали-
сты минюста учли замечания и 
при разработке проекта приказа 
предусмотрели исключение из 
отчетов тех показателей, кото-
рые не влияют на оценку оказан-
ной бесплатной юридической 
помощи. В то же время измене-
ния позволят министерству бо-
лее эффективно обеспечивать 
мониторинг деятельности по 
оказанию гражданам бесплат-
ной юридической помощи и пра-
вовому просвещению граждан.

Кстати, Федеральная палата 
адвокатов начала собирать регио-
нальный опыт программ бесплат-
ной правовой помощи, чтобы 
продвигать лучшие проекты по 
всей стране. Например, в Томской 
области адвокаты начали прини-
мать граждан в МФЦ — в рамках 
региональной программы бес-
платной правовой помощи. Реги-
ональные власти заложили в бюд-
жете области 1 миллион рублей — 
на оплату работы адвокатов в 
рамках программы бесплатной 
помощи. Эти деньги адвокаты по-
лучают только в том случае, если 
помогут определенному (по нор-
мативам) числу людей.

Кроме того, ФПА поддержала 
законопроект о включении в чи-
сло получателей бесплатной по-
мощи участников долевого стро-
ительства, права которых были 
нарушены. Соответствующая 
инициатива сейчас рассматри-
вается в Госдуме. При этом ФПА 
предлагает предоставить право 
на получение квалифицирован-
ной бесплатной юридической 
помощи всем гражданам, чьи де-
нежные средства привлечены 
для строительства многоквар-
тирных домов и чьи права нару-
шены, независимо от их включе-
ния в реестр пострадавших.

Президент  Владимир Путин призвал все уровни власти 
предпринять меры для повышения конкуренции

Борьба за рынок

Татьяна Замахина 

Б
ез повышения конку-
ренции невозможно ре-
шить стоящие перед 
страной задачи, заявил 
Владимир Путин. Как 

изжить бюрократическое мышле-
ние, которое мешает развитию 
конкуренции в России, обсудил 
Госсовет под руководством главы 
государства. Президент раскри-
тиковал региональный протекци-
онизм и засилье госструктур.

Начиная заседание, Владимир 
Путин напомнил, что Госсовет со-
брался впервые после выборов 
президента. И тема выбрана важ-
ная, ведь без развития конкурен-
ции не решить масштабных задач, 
стоящих перед страной. Именно 
она — «залог обновления» России. 
«Для прорывного развития стра-
ны критически важно обеспечить 
экономические свободы, высо-
кий уровень конкуренции», — зая-
вил президент.

Правовое регулирование в 
этой области в целом соответст-
вует мировым стандартам, счита-
ет глава государства. Но практика 
пока отстает от теории: «В сфере 
конкуренции немало случаев 
прямого игнорирования законов, 
особенно со стороны местных 
властей». В доказательство своих 
слов он привел статистику за 
прошлый год, согласно которой 
региональные и муниципальные 
органы власти стали основными 
нарушителями антимонопольно-
го законодательства. Их доля в об-
щем количестве нарушений в 
этой сфере — 98,8 процента. «О 
чем это говорит? О том, что в 
стране должного значения этому 
не придается, — рассудил Путин. — 
Мы считаем, что это ерунда ка-
кая-то, что ничего страшного, 
надо порадеть родному человечку 
— условно говоря, своим фирмеш-
кам — ГУПам, МУПам». То есть, 

пока превалирует бюрократиче-
ское мышление, чиновникам про-
ще работать «со своими», чем вы-
бирать эффективных исполните-
лей на конкурентном рынке.

А ущерб для экономики на деле 
получается колоссальный, поды-
тожил глава государства. «Такие 
действия ведут к росту бюджет-
ных расходов, консервируют от-
сталые производства и низкое ка-
чество продукции, — назвал он по-
следствия. — В конечном итоге от 
этого страдают потребители, то 
есть граждане России».

— Хочу, чтобы вы сейчас все 
услышали, местный производи-
тель — это значит российский, не 
какой-то «квасной», это чрезвы-
чайно важно, — заявил Путин. — А 
мы наблюдаем такой региональ-
ный протекционизм даже у тех ре-
гионов, которые находятся в пе-
редовиках и показывают хорошие 
результаты развития.

Президент назвал такой под-
ход абсолютно недопустимым. 
Нельзя создавать дискриминаци-
онные ограничения для предпри-
нимателей из других регионов или 
даже вводить запреты на ввоз то-
варов, подчеркнул он. Ведь «это 
прямо противоречит принципу 
единства экономического про-
странства страны». В итоге опять 
же страдает потребитель: «Полу-
чив искусственные преимущест-
ва, такие компании в долгосроч-
ном плане будут терять свою эф-
фективность и навязывать, вам же 
будут навязывать некачествен-

ные товары по завышенным це-
нам или услуги низкого уровня».

Еще одна важная составляю-
щая проблемы — малому бизнесу 
по-прежнему сложно «пробить-
ся». Ведь «государственные 
структуры, компании с госуча-
стием занимают те ниши, где мог 
бы работать малый и средний биз-
нес, фактически вытесняют его с 
рынков». «Как следствие, идет 
процесс картелизации конкурен-
тных сфер экономики, подрыва-
ются предпринимательская ини-
циатива и стимулы к открытию 
своего дела», — констатировал Пу-
тин. Не случайно количество дел 
об антиконкурентных соглашени-
ях растет, сомнительное лидерст-
во уже второй год подряд удержи-
вает сфера строительства.

Глава государства призвал ре-
гиональное руководство «искать 
баланс, обеспечивать именно 
справедливую, равную конкурен-
цию». От государства, от всех 
уровней власти здесь очень мно-
гое зависит, но огромную роль иг-
рает и сам бизнес, отметил Путин. 
Поэтому также «нужна честная, 
на совесть работа предпринима-
телей». «Нельзя быть временщи-
ками и заботиться только о собст-
венном благополучии. Впереди у 
нас большие задачи, большие 
цели», — сказал президент.

Участники заседания Госсове-
та дали немало рекомендаций. 
Министр экономического разви-
тия Максим Орешкин предложил 
во все меры господдержки вво-

дить критерии присутствия ком-
пании на внешних рынках. Ряд 
предложений представил руково-
дитель рабочей группы Госсовета 
РФ по вопросам развития конку-
ренции, глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов. Он считает, что 
предприятия с госучастием долж-
ны быть выведены с конкурен-
тных рынков в ближайшие четы-
ре года. Остановился он и на теме 
регионального протекционизма, 
рекомендовав ввести персональ-
ное наказание для чиновников 
этого уровня за недостигнутые 
ключевые показатели по разви-
тию конкуренции.

Руководитель Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) 
Игорь Артемьев предложил со-
здать специальный реестр услуг, 
которые при госзакупках отдают-
ся исключительно малому бизне-
су. С ним поспорил глава Бурятии 
Алексей Цыденов, который убе-
ждал, что нельзя отдавать частно-
му бизнесу исключительные пра-
ва на оказание услуг в области 
жизнеобеспечения регионов. 
Дело в том, что многие компании 
не имеют надлежащего опыта и 
возможностей, объяснил он, при-
ведя в пример теплоснабжение. 
Владимир Путин на это заметил, 
что глава ФАС и не предлагает «от-

давать все». «Но заборы могут 
красить частные компании? Вот о 
чем речь, — объяснил он. — Там, где 
чувствительные вопросы, там где 
о жизнеобеспечении идет речь, 
надо смотреть, что за компании, 
конечно. Нельзя отдавать кому ни 
попадя». Президент также согла-
сился с идеями сделать более 
жестким наказание за нарушение 
антимонопольных законов, а вот 
идею превратить ФАС в правоох-
ранительную структуру отверг.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский предложил более широ-
ко использовать видеокамеры на 
улицах российских городов, а по 
изображению с этих камер судить 
о работе местных властей: если 
люди идут по улицам с улыбками, 
то они довольны состоянием дел в 
регионе. «Вряд ли это отразит ре-
альное состояние дел в экономике 
региона», — возразил Путин, но 
поблагодарил Жириновского за 
предложение. Серьезные инициа-
тивы он обещал учесть при подго-
товке поручений по итогам Госсо-
вета.

Кремль. Глава государства входит 
в зал заседания Госсовета.

Акцент

 Задача — очистить рынок 
от поддельных товаров

Акцент

 Нарушение законов в сфере 
конкуренции наносит колос-
сальный ущерб экономике

В ГИБДД разъяснили, как действовать водителям 
в случае ДТП — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1527323

Новые правовые 
нормы повысят 
эффективность дея-
тельности феде-
ральных приставов 
и защитят граждан 
от распространения 
клеветы

Точку в деле поста-
вит КС РФ. О дате 
провозглашения 
решения будет объ-
явлено дополни-
тельно

Сегодня из-за 
излишней отчетно-
сти адвокаты порой 
отказываются под-
ключаться к про-
граммам помощи

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент обсудил вопросы развития Кемеровской области с врио губер-
натора региона Сергеем Цивилевым. Естественно, говорили и о траге-
дии в торговом центре «Зимняя вишня». «Вам довелось вступить в 
должность исполняющего обязанности главы Кемеровской области в 
сложное время, можно сказать даже в критической ситуации, но это 
должно вас настроить на эффективную работу, должно настроить и 
даже мобилизовать все ваши качества положительные, а у вас их до-
статочно, вы их проявили в различных местах весьма и весьма достой-
но», — заметил глава государства. Самый главный потенциал области 
— люди, сказал Цивилев. Идет работа с каждой семьей, чтобы оказать 
помощь всем пострадавшим. «Одновременно мы занимаемся тем, 
чтобы эта трагедия никогда не повторилась», — заверил он.
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МВД Глава МВД Владимир 
Колокольцев сообщил, 
что выросла доля 
экологических преступлений

Кто покушается 
на нашу природу

Михаил Фалалеев

НА ПРОТЯЖЕНИИ последних 
семи лет доля преступлений в 
области природопользования 
практически не снижалась. А в 
минувшем году их количество 
возросло на 3 процента. По ли-
нии Росприроднадзора было вы-
явлено свыше шестнадцати ты-
сяч нарушений, из которых 
устранено менее трети. 

Такие цифры и факты озвучил 
министр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев на засе-
дании Правительственной ко-
миссии по профилактике право-
нарушений, на которой председа-
тельствовал. На заседании обсу-
ждали состояние экологической 
безопасности в стране и меры по 
ее совершенствованию. Видимо, 
ситуация сложилась достаточно 
серьезная, проблему пришлось 
обсуждать в правительственной 
комиссии, которую возглавляет 
Владимир Колокольцев. 

Глава МВД России напомнил, 
что задачи и механизмы государ-
ственной политики в экологиче-
ской сфере закреплены в Страте-
гии экологической безопасности 
Российской Федерации до 2025 
года. Уже проведена большая ра-
бота в рамках объявленного в 
России Года экологии. Она позво-
лила реализовать множество 
масштабных проектов, в том чи-
сле с привлечением граждан.

По мнению министра, очень 
важен переход российских пред-
приятий на «наилучшие доступ-
ные технологии». Все необходи-
мые процедуры для этого уже за-
креплены в законодательстве.

Вместе с тем, несмотря на 
принимаемые меры, угрозы эко-
логической безопасности сохра-
няются. По словам Владимира 
Колокольцева, до настоящего 
времени большей части регио-
нальных предприятий не присво-
ена категория риска, и они фак-
тически «выпадают» из плано-
вых проверок. 

Это не позволяет в полной 
мере применять рискоориенти-
рованный подход в осуществле-
нии надзорной деятельности.

Владимир Колокольцев под-
черкнул особую остроту вопро-
сов, связанных с размещением 
на полигонах и свалках отходов 
производства и потребления. 

«Последние события в столич-
ном регионе и ряде других субъ-
ектов — яркое тому подтвержде-
ние. Что касается Московской 
области, то в соответствии с по-
ручениями президента и прави-
тельства РФ комплекс дополни-
тельных мер, в том числе по де-
криминализации этой сферы, 
уже реализуется», — сообщил ми-
нистр. Кстати, мало кто знает, 
что кроме административной от-
ветственности, когда могут круп-
но оштрафовать и даже отобрать 
землю и снести постройки, есть и 
серьезная уголовная ответствен-
ность за нанесение вреда окру-
жающей среде.  

В Уголовном кодексе экологи-
ческим правонарушениям отве-
дена глава 26 «Экологические 
преступления». К уголовной от-
ветственности привлекаются 
люди, виновные в загрязнении 
вод и атмосферы вредными для 
здоровья людей веществами 
(статьи 250—252), незаконной 
охоте, промысле, рыбной ловле 
(статьи 256—258), рубке леса 
(статьи 260—261), порче земель 
(статьи 254).

Например, по статье 247 мож-
но сесть в тюрьму до 8 лет за за-
грязнение экосистем опасными 
отходами, повлекшими смерть 
человека или массовое заболева-
ние людей. 

А есть и статья 358 «Экоцид». 
В случае массового уничтожения 
растительного и животного 
мира, отравления атмосферы 
или водных ресурсов, а также со-
вершения иных действий, спо-
собных вызвать экологическую 
катастрофу, виновные наказыва-
ются лишением свободы на срок 
от 12 до 20 лет. Не исключено, 
что применяться эти статьи ста-
нут чаще.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

СУД УДАЛЯЕТСЯ 
НА РЕФОРМИРОВАНИЕ 
ВЛАДИМИР ПУТИН внес в Госдуму три законопроек-
та, направленных на совершенствование судебной си-
стемы — повышение открытости и прозрачности право-
судия. В частности, состав суда для рассмотрения того 
или иного дела будет определять не председатель суда, 
как происходит сейчас, а — методом случайной выбор-
ки — автоматизированная информационная система. Это 
«позволит укрепить объективность, самостоятельность 
и независимость судей», исключит влияние лиц, заинте-
ресованных в исходе судебного разбирательства, на су-
дебный процесс. В тех же целях упраздняется процедура, 
когда положительное решение квалификационной кол-
легии судей направляется председателю суда — с приня-
тием поправок тот больше не будет утверждать кандида-
туры на должности судей. Это позволит снизить зависи-
мость судей от председателей. Дисциплинарная ответст-

венность судей при 
этом будет усилена. 
Понижение квали-
фикационного клас-
са — такое наказание 
будет применяться 
за нарушение закона 
о статусе судей или 
норм судейской эти-
ки. Повторная атте-
стация судьи будет 
проводиться только 
по истечении срока 
его пребывания в по-
ниженном квалифи-
кационном классе. 
Кроме того, с приня-

тием поправок судья, рассматривающий гражданское 
или административное дело, сможет объявить предвари-
тельное судебное заседание основным, если для этого 
нет каких-либо препятствий. Президентские законопро-
екты также устанавливают статус помощников судей и 
вводят обязательную аудиозапись судебных заседаний 
по гражданским и уголовным делам в судах первой и 
апелляционной инстанций. Все эти поправки в случае их 
принятия вступят в силу с 1 января 2019 года.

О том, что судебная система нуждается в модерниза-
ции, президент говорил 23 января 2018 года на торжест-
венном собрании к 95-летию Верховного суда. Модерни-
зация была главной темой и IХ Всероссийского съезда 
судей. Посетивший съезд Владимир Путин обратил вни-
мание на «перегрузку судов», которая сказывается на 
качестве судебных актов, может приводить к ошибкам и 
в конечном итоге к нарушению прав граждан и интере-
сов государства. По мнению президента, у судебного 
корпуса есть ресурсы для того, чтобы облегчить собст-
венную работу, используя, например, упрощенный по-
рядок при рассмотрении некоторых дел. Председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев, выступая на съезде, 
сказал, в свою очередь, что необходима реформа Уголов-
ного кодекса. В частности, было бы целесообразно вве-
сти новый вид ответственности — уголовный проступок. 
В том, что такая необходимость назрела, убеждает ста-
тистика. За последние пять лет примерно четверть под-
судимых освобождается от уголовной ответственности, 
на 40 процентов сократилось число лиц, осужденных к 
лишению свободы, на 80 процентов снизилось и количе-
ство обвиняемых, которых во время следствия брали 
под стражу. По словам председателя Верховного суда, за 
преступления небольшой степени тяжести перед судом 
впервые предстают 72 процента обвиняемых, а за пре-
ступления средней тяжести — более 71 процента, а зна-
чит, есть возможности и для дальнейшей гуманизации 
уголовного законодательства. Введение понятия «уго-
ловный проступок» позволяет заменить уголовное на-
казание за некоторые составы преступлений исправи-
тельными работами. В рамках реформы судебной систе-
мы Вячеслав Лебедев предлагает также создать окруж-
ные апелляционные и кассационные суды общей юрис-
дикции. 

Есть и еще одна проблема, которая представителями 
судейского сообщества редко затрагивается. Речь об от-
крытости судебных процессов. Рассмотрение дел без 
представителей прессы мешает торжеству справедливо-
сти — так считают многие потерпевшие и обвиняемые, 
истцы и ответчики. Известен даже случай, когда родст-
венники погибшей в 2014 году студентки из Екатерин-
бурга пожаловались в КС на нормы ст. 10 Гражданского 
процессуального кодекса, позволяющие проводить су-
дебный процесс в за-
крытом режиме. 

Информацион-
ная недостаточ-
ность — застарелая 
болезнь российской 
судебной системы. И 
одно из условий 
(причем, без сомне-
ния, базовых) ее 
коррупционности. 
Кто-кто, а журнали-
сты знают, что су-
дебный произвол 
выражается не толь-
ко в нарушении процессуальных норм, вынесении нео-
боснованных решений, но и в запрете присутствовать на 
процессе, делать записи, вести фото- и телесъемку. Хотя 
по закону такое право предоставляется всем, судья, ру-
ководствуясь принципом «целесообразности», может 
объявить процесс закрытым. Все это приводит к двоя-
ким последствиям: с одной стороны — полный информа-
ционный вакуум, с другой — безбрежный простор для 
слухов, домыслов, всевозможных «экспертных оценок», 
основанных невесть на чем. При этом технические воз-
можности для широкого доступа в судебное присутствие 
уже существуют. Например, создана государственная ав-
томатизированная система «Правосудие». Эта комму-
никационная сеть объединяет около 3 тысяч судов об-
щей юрисдикции, куда через Интернет имеет доступ вся-
кий желающий. 

Реформа судебной системы, основные идеи которой 
изложены в трех президентских законопроектах, осуще-
ствится, если будет опираться не только на организаци-
онно-технические новации и совершенствование зако-
нодательства. Ее опорой могли бы стать информацион-
ная открытость правосудия, приобщенность к нему 
представителей гражданского общества. Задача ведь не 
только в том, чтобы сделать судей независимыми. Не ме-
нее важно, чтобы, освободившись от стороннего влия-
ния, они не превратились в замкнутую касту. 

Три президентских 
законопроекта 
направлены 
на повышение 
открытости 
и прозрачности 
правосудия

Не менее важно, 
чтобы, освободив-
шись от стороннего 
влияния, судьи 
не превратились 
в замкнутую касту

Росприроднадзор 
выявил свыше 
шестнадцати тысяч 
нарушений, из кото-
рых устранено 
менее трети

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Вера Пасхальное послание Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла пастырям и чадам Церкви

Вечное 
воскресенье

Сезонное 
обострение

После весеннего роста 
цены стабилизируют-
ся, осенью вновь возра-

стают, а зимой, бывает, падают. 
Прошедшая зима стала исключе-
нием, так как с 1 января выросли 
акцизы, объяснил замруководи-
теля ФАС. Акцизы на бензин пя-
того класса стали выше на 10,7 
процента и составили 11,2 тыся-
чи рублей за тонну. С 1 июля они 
поднимутся еще раз — до 11,8 ты-
сячи рублей. В пересчете на литр 
рост составляет 50 копеек с ян-
варя и столько же — с июля.

В апреле нефтеперерабатыва-
ющие заводы (НПЗ) уходят на 
плановый профилактический ре-
монт, из-за чего нефтекомпани-
ям приходится наращивать запа-
сы. Рекомендации об объеме ре-
зервов, который нужен внутрен-
нему рынку, производителям 
дает минэнерго. К 1 апреля ве-
домство рекомендовало скопить 
совокупно 2,1 миллиона тонн ав-
тобензина, однако нефтекомпа-
нии не дотянули до этой планки.

2 апреля на складах было 
1,826 миллиона тонн, следует из 
данных ЦДУ ТЭК, «что с учетом 
планов компаний по производ-
ству моторного топлива полно-
стью удовлетворит потребности 
в топливе в субъектах РФ в пери-
од ремонтов на НПЗ и сезонного 
роста спроса», заверили «РГ» в 
пресс-службе минэнерго. На за-
седании Биржевого комитета 
представитель подтвердил, что 

запасов достаточно, в том числе 
в розничном сегменте. «Но мы 
постоянно ситуацию монито-
рим, в том числе в регионах», — 
говорит Анатолий Голомолзин.

Запасы нефтепродуктов се-
годня близки к уровням прошло-
го года. В мае на плановый ре-
монт не уйдет ни один НПЗ, сле-
дует из графика. Это означает, 
что топлива на рынке будет в до-
статке, считает Голомолзин. 
«Внешняя конъюнктура, скорее 
всего, будет тоже благоприят-
ной, в том числе за счет экспор-
тных пошлин, изменение кото-
рых снизит привлекательность 
экспорта нефтепродуктов. Это 
тоже говорит в пользу стабиль-
ности цен», — заключил он.

Чтобы сгладить сезонную во-
латильность цен в оптовом сег-
менте, ФАС однажды предлагала 
ввести бензиновые интервен-
ции. Этот вопрос регулятор не 
так давно обсуждал с нефтяника-
ми и минэнерго, в том числе 
предлагалось законодательно 
регламентировать расчет запа-
сов и их расторговывание. «Но 
наши коллеги считают, что в 
этом нет необходимости», — го-
ворит Голомолзин.

В пользу стабильности ситуа-
ции и отсутствия дефицита гово-
рят данные по производству. Так, 
за март производство бензина 
пятого класса выросло на 8,6 
процента, с начала года — на 7,4 
процента. Из произведенных 
объемов поставки на внутрен-
ний рынок выросли на 3,9 про-
цента по сравнению с мартом 
прошлого года, а с начала 2018-
го — на 0,5 процента. То есть ре-
сурсов достаточно, констатиро-
вал Голомолзин. По дизелю дина-
мика схожая, разве что сущест-
веннее выросла отгрузка на вну-
тренний рынок (на 12,1 процен-
та за март и на 10,6 процента за I 
квартал). В целом с начала года 
на бирже было реализовано 
больше топлива, чем обычно, за-
ключил замруководителя ФАС.

ПАРЛАМЕНТ Госдума вводит дополнительные меры для обеспечения 
безопасности летнего отдыха детей

Каникулы по правилам
Татьяна Замахина

Б
олее 5 млн 300 тысяч ребят 
со всей страны летом уез-
жают в детские лагеря, идут 

в турпоходы или отдыхают ины-
ми способами без присмотра ро-
дителей. К наступающему сезону 
отдых должен стать более безопа-
сным — на это направлен законо-
проект, поддержанный Госдумой 
во втором, основном, чтении.

Депутаты рассчитывают 
окончательно принять поправки 
в начале следующей недели, что-
бы к июню детский отдых стро-
ился по обновленным правилам. 
Законопроект подготовлен пред-
ставителями разных фракций.

О том, что такой закон прини-
мать надо, парламентариям ста-
ло ясно после трагедии 2016 года 
на озере в Карелии, где погибли 
14 школьников. Так что законо-
проект, в частности, посвящен 
безопасности туристических 

маршрутов. По словам главы Ко-
митета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Тамары 
Плетневой (КПРФ), нововведе-
ние необходимо, «чтобы наши 
дети отдохнули нормально и что-
бы не было никаких происшест-
вий, которые были у нас тогда в 
Карелии».

Как пояснила основной автор 
документа вице-спикер ГД Ири-
на Яровая («Единая Россия»), ро-
дителям заранее будет известно 

об особенностях природных, 
климатических условий, зонах 
повышенного риска, где требует-
ся специальное снаряжение и на-
выки. Отпуская ребенка в какой-
либо поход, можно будет узнать, 
есть ли на маршруте питьевая 
вода, возможность связи в случае 
экстренных ситуаций и т.п. «Это 
чрезвычайно важно для родите-
лей в их оценке возможностей и 
готовности ребенка к такому пу-
тешествию», — считает Яровая. 

Еще одно важное нововведе-
ние — власти во всех регионах 
должны будут разместить на сво-
их сайтах список проверенных 
организаций, имеющих допуск к 
обеспечению летнего отдыха де-
тей. Ведь семья должна быть «пол-
ностью информирована о том, 
что ребенок находится в детском 
учреждении с соответствующими 
условиями санитарно-эпидемио-
логической безопасности». Ре-
естр будет публичным, и если ор-
ганизация окажется в реестре, то 
значит, она имеет разрешение от 
государства работать с детьми.

Ключевым условием для рабо-
ты с детьми станет заключение 
типового договора. Документ бу-
дет устанавливать обязательства 
по обеспечению условий пребы-
вания ребенка, а также ответст-
венность за его безопасность. 
Дело в том, что сегодня организа-
ции отдыха не обязаны давать ро-
дителям таких гарантий. 

И, наконец, вводится общест-
венный контроль. Родители смо-
гут подавать жалобы в госорганы 
при помощи электронных ресур-
сов. Ко второму чтению была 
поддержана поправка о том, что 
указывать персональные данные 
заявителей и ребенка будет не 
обязательно. И самое главное — в 
ответ будет проводиться обяза-
тельная проверка. А в случае обо-
снованности жалобы региональ-
ные чиновники должны будут 
оперативно реагировать.

«Отдых детей, а ежегодно это 
более 5 млн 300 тыс. ребят по 
всей стране, должен быть органи-
зован качественно и безопасно», 
— подчеркнула Яровая. Разработ-
чик указала на необходимость 
вступления в силу предлагаемых 
норм до начала летних каникул. 
До начала июня исполнительная 
власть, уверена вице-спикер, 
обязана обеспечить неукосни-
тельное исполнение закона.Вячеслав Володин всегда требовал особого внимания к правовым аспектам безопасности детского отдыха. 
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Читайте также: Эксперты выяснили, владельцы каких 
автомобилей чаще нарушают ПДД 
rg.ru/art/1524656

Возлюбленные о Господе ар-
хипастыри,

всечестные пресвитеры и диа-
коны, боголюбивые иноки и ино-
кини,

дорогие братья и сестры!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

От сердца, исполненного свет-
лой радости о Восставшем от Гро-
ба Спасителе, всех вас приветст-
вую этими жизнеутверждающи-
ми словами и поздравляю с 
праздником праздников — Пас-
хой Господней. 

Ныне мы призываемся на ве-
ликий пир веры, на великое тор-
жество духа. Единородный Сын 
Божий, пришедший в мир, пре-
терпевший страдания и смерть 
на кресте, велением Небесного 
Отца победоносно восстал от 
гроба! Иисус воскрес — и «погло-
щена смерть победою» (1 Кор. 15, 
54)! Он воскрес — и радуется вся 
Вселенная! Господь упразднил ад 
и сокрушил власть диавола. И всё 
это совершил Человеколюбивый 
Бог, дабы усыновить нас Себе 
чрез Иисуса Христа, в Котором 
мы имеем искупление Кровию 
Его и прощение грехов (Еф. 1, 
4–5; 7).

Победа Христа над смертью — 
это не только духовная, но и фи-
зическая реальность. Господь 
Иисус действительно воскрес те-
лом ради спасения всех людей. С 
Его воскресением смерть потеря-
ла свой необратимый характер, и 
для уверовавших во Христа стала 
рождением в вечную жизнь, две-
рью, открывающей путь к небу, к 
Царству Божию. 

Неслучайно и мученики за 
Христа мужественно встречали 
любые страдания. И если раньше 
даже великие праведники скор-
бели об умерших, как о погиб-
ших, то по воскресении Господа 
Иисуса смерть более не пугала 
их. Как замечательно пишет свя-
титель Афанасий Великий, отны-
не все верующие во Христа по-
пирают её как ничто, зная впол-
не хорошо, что, когда они умира-
ют, они не погибают, но живут и 
становятся нетленными через 
воскресение (Слово о воплоще-
нии Бога Слова и о пришествии 
Его к нам во плоти). Яркий при-
мер явили нам и новомученики 
Церкви Русской, бесстрашно 
принявшие исповеднические 

венцы в годы гонений на веру в 
XX веке.

Сегодня, когда мир всё боль-
ше уподобляется неразумному 
богачу из евангельской притчи 
(см.: Лк. 12, 16–21), когда ком-
форт, успешность и долгая жизнь 
объявляются чуть ли не главны-
ми ценностями человеческого 
бытия, мы, ученики и последова-
тели Спасителя, вслед за апосто-
лом Павлом дерзновенно свиде-
тельствуем: для нас жизнь — Хри-
стос (Флп. 1, 21), а смерть — не ко-
нец бытия. Говорим и верим так, 
ибо знаем: Бог создал душу чело-
века для вечности. 

Как часто нам, погруженным 
в суету и тревоги повседневно-
сти, недостает духовной зорко-
сти, чтобы распознать преобра-
жающую силу Божественного 
присутствия в нашей жизни! Но 
пасхальный период — совершен-
но особая пора. В эти дни даже 
сам воздух как бы пропитан ни с 
чем не сравнимой пасхальной ра-
достью, а любовь и милосердие 
Божии обильно изливаются на 
каждого человека. 

Входя в торжество сего дивно-
го и светозарного праздника, мы 
призваны не только словом, но и 
делом убедительно свидетельст-
вовать о том великом даре, кото-
рый получили люди через Вос-
кресшего Господа Иисуса. Поде-
лимся же с окружающими ра-
достной Евангельской вестью, 
подарим нашу любовь, заботу и 
внимание близким, сотворим до-
бро тем, кто нуждается в нашей 
помощи и утешении. Только так, 
благодарными устами и благо-
дарным сердцем прославляя вос-
ставшего от гроба Спасителя, мы 
становимся наследниками свер-
шившегося пасхального чуда и с 
дерзновением именуемся сына-
ми и дочерями Бога Всевышнего, 
явившего безмерную любовь ко 
всем нам.

Сердечно поздравляю вас со 
светлым праздником Святой 
Пасхи, вновь и вновь обращаю к 
вам радостное приветствие:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

О том, каким был последний 
год в жизни церкви, в 
РГ рассказывает глава 
синодального отдела по 
взаимоотношениям с обществом 
и СМИ Владимир Легойда — 
читайте интервью с ним на стр. 11

Патриарх Кирилл поздравляет пастырей и чад Церкви с Воскресением 
Христовым.
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Акцент

 Предполагается, что новые 
правовые нормы должны 
вступить в силу до начала 
 летних каникул
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За март нефтеком-
пании сильно 
нарастили отгрузку 
бензина и дизеля 
на внутренний 
рынок
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РЕСУРСЫ Поступления в бюджет
от использования лесов
могут значительно вырасти 

Это вам не щепки

Елена Березина

ДОХОДЫ от использования ле-
сов в 2018 году могут вырасти 
на 6,6 миллиарда рублей, 
а в 2019-м — на 9,6 миллиарда, 
а в 2020-м — на 14,1 миллиарда 
рублей. Минприроды намерено 
изменить подход к формирова-
нию ставок платы в сфере лесно-
го и охотничьего хозяйства.

По мнению участников рабо-
чей группы по разработке новых 
подходов к формированию пла-
ты за использование лесов (в нее 
входят представители бизнеса, 
минприроды, минэкономразви-
тия, минфина, минпромторга, 
минвостокразвития, ФАС), си-
стему взимания платы за ис-
пользование лесов нужно ме-
нять поэтапно. Переходный пе-
риод определен в течение 10 лет, 
«что обеспечит бизнесу плав-
ный переход к новой системе це-
нообразования», считают в мин-
природы.

«Ставка платы по истечении 
указанного срока будет рассчи-
тываться на основании рентно-
го подхода, а итоговым результа-
том изменения подходов к опре-
делению платежей за заготовку 
древесины станет повышение 
доходов бюджета, интенсивное 
стимулирование глубокой пере-
работки древесного сырья, поэ-
тапное формирование прозрач-
ного и транспарентного рынка 
заготовки и реализации лесных 
ресурсов», — говорится в свод-
ном докладе минприроды о ходе 
исполнения мероприятий по 
развитию лесного комплекса 
(есть в распоряжении «Россий-
ской газеты»).

Уже принято постановление 
правительства, предусматрива-
ющее поэтапную — в течение 
трех лет — индексацию ставок 
платы с 2018 по 2020 год. Кроме 
того, минприроды подготовлен 
проект постановления, меняю-

щий ставки платы за единицу 
объема лесных ресурсов и за 
единицу площади лесного участ-
ка, который в ближайшее время 
будет внесен в правительство. 
По предварительным данным, 
доход от его введения в действие 
составит не менее 500 миллио-
нов рублей в год.

«Знаю, что тема ставок пла-
ты — революционная для лесного 
сектора. И новая методика рас-
чета минимальных ставок платы 
за единицу объема древесины по 
рентному подходу, то есть мето-
ду остаточной стоимости, обяза-

тельно будет детально обсужде-
на с общественными организа-
циями, представителями бизне-
са и науки. Надеемся и на заинте-
ресованность бизнеса», — сказал 
«Российской газете» глава Ро-
слесхоза Иван Валентик.

Сейчас ставки платы за еди-
ницу объема древесины уста-
новлены для 53 лесотаксовых 
районов со средней площадью 
около 23 миллионов гектаров. 
Ставки отражают экономиче-
скую оценку лесосырьевых ре-
сурсов, то есть учитывают спрос 
и предложение. Ставки платы 
используются для определения 
минимальной цены предмета 
торга при продаже права на за-
ключение договора аренды и до-
говора купли-продажи лесных 
насаждений.

ТОРГИ Доля закупок у малого 
и среднего бизнеса растет

Аукцион для малыша 

Елена Березина

В I КВАРТАЛЕ 2018 года выросло 
число госзакупок у представите-
лей малого и среднего предприни-
мательства (МСП). 236 тысяч из-
вещений на сумму свыше 201 
миллиарда рублей против 167 ты-
сяч извещений (124 миллиарда) 
в I квартале 2017 года показал мо-
ниторинг госзакупок (по 44-ФЗ) 
Единой электронной торговой 
площадки (ЕЭТП). При этом объ-
ем закупок у единственного по-
ставщика медленно, но снижает-
ся. В I квартале 2018 года он со-
ставил 37 процентов от общего 
объема заключенных контрактов 
против 38 в 2017-м.

«Тенденция уменьшения доли 
закупок у единственного постав-
щика должна сохраняться на про-
тяжении всего года. Тогда это бу-
дет действительно большой шаг 
на пути к эффективному госзака-
зу», — полагает Антон Гетта, коор-
динатор проекта ОНФ «За чест-
ные закупки», депутат Госдумы.

Антимонопольные поправки, 
которые принимаются в послед-
нее время, дают свой эффект. «Но 
все-таки активисты зачастую 
фиксируют примеры различных 
ухищрений. Например, когда под 
видом закупок у МСП заключа-
ются контракты с подконтроль-

ными предприятиями. В процен-
тном соотношении квоты вроде 
выполнены, но если вниматель-
нее изучить вопрос, то до реаль-
ных предприятий малого и сред-
него бизнеса средства не до-
шли», — отмечает Гетта.

Это показал и обнародован-
ный несколькими днями ранее го-
довой мониторинг закупок го-
скомпаний, опубликованный 
минфином. Специалисты мини-
стерства указали, что более 96 
процентов закупок в России про-
водятся на неконкурентной осно-
ве. Только около 3,5 процента 
были сделаны через подобающие 
конкурсы или аукционы.

Выросло и количество элек-
тронных аукционов: 369,5 тыся-
чи (1,1 триллиона рублей) против 
296 тысяч (717 миллиардов) го-
дом ранее. «Если в I квартале 2017 
года на электронный аукцион 
в денежном выражении пришлось 
62 процента от общего числа из-
вещений о закупках, то в 2018 
году — уже 66,5», — говорит генди-
ректор ЕЭТП Антон Емельянов. 
Все понимают, что в ближайшее 
время закупки полностью перей-
дут в электронную версию. Это 
сделает систему прозрачнее и по-
зволит общественному контролю 
эффективно следить за расходо-
ванием бюджетных средств.

ТЕХНОЛОГИИ Беспилотники
выпустят на трассы

Свет 
в конце дороги

Владимир Баршев

ДОРОГИ должны прощать водителям ошибки и подска-
зывать, как поступить. Как добиться еще большего сни-
жения смертности в авариях обсуждали на конференции 
«Безопасная дорога», которая прошла в Калуге.

Напомним, что у нас каждый год снижается количест-
во погибших на дорогах. По итогам прошлого года уже до-
стигнут результат, поставленный федеральной целевой 
программой по безопасности дорожного движения. Од-
нако на этом никто не собирается останавливаться. Ут-
вержденная в начале года Стратегия безопасности до-
рожного движения устанавливает новую цель снижение 
социального риска к 2024 году до 4 погибших на 100 ты-
сяч населения. А к 2030 году — стремление к нулю.

По словам заместителя министра промышленности 
и торговли Александра Морозова, снизить смертность 
удалось в том числе и потому, что инфраструктура дорог 
стала более дружелюбной по отношению к водителям. По 
словам начальника ГИБДД Калужской области Алексея 
Холопова, после глобальной реконструкции участка 
трассы М3 «Украина», количество аварий на нем снизи-
лось на 33 процента.

Как отметил председатель правления государственной 
компании «Российские автомобильные дороги» Сергей 
Кельбах, речь уже не идет о качестве покрытия дорог. 
Речь идет об инфраструктуре, разметке, знаках, огражде-
ниях, которые помогают водителю в движении. Делают 
движение интуитивно понятным. Ясно, что все лестные 
отзывы о качестве дорог, касаются только трасс феде-
ральных, особенно их платных участков. Местные дороги 
высоким качеством, к сожалению, не отличаются.

По словам Сергея 
Кельбаха, сейчас 
действует 817 плат-
ных участков. Но 
уровень услуг на них 
не отличается от 
уровня услуг на аль-
тернативных участ-
ках. Просто платные 
проходят вне насе-
ленных пунктов, 
и это скоростные 
участки. На них пол-
ностью исключены 
пересечения дорог 
на одном уровне. Дорога проектируется так, что на ней 
полностью исключаются факторы, которые могли бы 
провоцировать нарушения. В результате на М4 «Дон» по-
сле того, как на ней была увеличена скорость до 130 км/ч, 
количество аварий сократилось в разы. Звучит парадок-
сально, но это факт. Кстати, для сравнения, в Германии на 
автобанах, где скорость не ограничена, происходит мень-
ше всего аварий.

Но простых водителей интересовало больше, почему 
у нас проблема с освещением дорог. Даже некоторые 
платные участки ночью погружаются в кромешную тьму. 
По словам Сергея Кельбаха, в той же Германии автобаны 
не освещаются. Но благодаря инфраструктуре, то есть 
световозвращающей разметке, отбойникам, оборудован-
ным световозвращающими элементами, это и не требу-
ется. Направление в свете фар прекрасно видно. У нас ос-
вещаются только развязки, подъезды к населенным пун-
ктам, места стоянок. 

Участники конференции напомнили, что у нас в стра-
не полгода зима. А в результате все эти дорожные элемен-
ты либо под снегом, либо под слоем грязи. Поэтому без 
освещения не обойтись. Александр Морозов сообщил, 
что сейчас применение светодиодных фонарей упрости-
ло задачу освещения дорог. Они позволяют выбирать ин-
тенсивность освещения, они потребляют в шесть раз 
меньше электроэнергии, и они долговечны. Поэтому ос-
вещение дорог — это дело времени. Уже в прошлом году 
количество заказов на такое освещение выросло в 4 раза.

Впрочем, одной из главных проблем участники конфе-
ренции назвали проблемы безопасности пешеходов. Еще 
не все пешеходные переходы получили подсветку. По дан-
ным ГИБДД, до сих пор на некоторых дорогах использу-
ются старые знаки пешеходного перехода без желтой 
окантовки. Поэтому в первую очередь надо решать эту 
проблему.

Кстати, по мнению Сергея Кельбаха, пешеходов на до-
роге быть не должно. Дороги — для автомобилей. Надо 
разводить потоки пешеходов и транспорта.

Безусловно, что сокращение количества погибших 
стало возможным еще и потому, что совершенствуются 
сами автомобили. В скором времени на дорогах появятся 
даже беспилотники. Как сообщил президент НП «ГЛО-
НАСС» Александр Гурко, все ведущие производители ма-
шин заявили, что в 2021 году начнут выпускать серийно 
беспилотные автомобили. Также он сообщил, что в Рос-
сии уже принята дорожная карта, согласно которой 
в срочном порядке будут изменены нормативные акты, 
которые позволят тестировать беспилотные автомобили 
на дорогах общего пользования.

Как сообщил Сергей Кельбах, он уверен, что первый 
беспилотный грузовик поедет по дорогам страны уже 
в 2025—2027 годах. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Военные из 95 стран мира обсудили в Москве
современные угрозы

Опасная мягкая сила
Иван Петров

В
чера завершилась 7-я Мо-
сковская конференция по 
международной безопасно-

сти. В этом году участие в ее ра-
боте приняло рекордное количе-
ство гостей — более 850 делегатов 
из 95 стран мира и восьми меж-
дународных организаций.

В Москву прибыли 73 офици-
альные делегации, 30 из которых 
возглавили лично главы оборон-
ных ведомств, 14 — заместители 
министров обороны и начальни-
ки генеральных штабов.

Все выступающие, как на пле-
нарных заседаниях, так и в ходе 
тематических секций в той или 
иной степени затронули пробле-
му терроризма. Ключевым эле-
ментом дискуссий стала ситуа-
ция на Ближнем Востоке после 

разгрома ИГИЛ в Сирии (запре-
щенная в РФ террористическая 
организация). 

Большое внимание на форуме 
было уделено региональным про-
блемам, включая вопросы обес-
печения безопасности в Европе, 
Азии, Африке и Латинской Аме-
рике. «Мы признательны колле-
гам, которые поделились опытом 

реагирования на вызовы и угро-
зы с учетом региональных осо-
бенностей. Все высказанные 
идеи требуют тщательного ана-
лиза и учета», — заявил, подводя 
итоги конференции, заммини-
стра обороны Александр Фомин. 

Отмечается, что впервые 
участники обсудили так называ-
емый феномен мягкой силы. Се-

годня этим термином маскирует-
ся деятельность по вмешательст-
ву во внутренние дела госу-
дарств, включая организацию 
«цветных революций», пояснил 
генерал Фомин. Все это приводит 
к нарушению баланса сил, ката-
строфическим последствиям для 
безопасности в регионах.

Московская площадка под-
твердила востребованность диа-
лога оборонных ведомств, как 
формы взаимодействия военных, 
резюмировали в минобороны. 

По словам военных, в одиноч-
ку современные проблемы без-
опасности не способно решить 
ни одно, даже самое мощное госу-
дарство. Угрозы, с которыми мы 
сталкиваемся, трансграничны, 
носят глобальный характер и по-
бедить их можно только объеди-
нив усилия.

Кто возьмет 
билетов пачку

Минфин намеревается 
расширить молодеж-
ную аудиторию проек-

та. «Важно, чтобы предлагаемый 
нами продукт был удобен и во-
стребован для молодых граждан, 
которые активно пользуются сов-
ременными технологиями и жи-
вут в цифровой среде», — цитиру-
ет пресс-служба ведомства мини-
стра финансов Антона Силуанова.

На совещании Силуанов также 
заявлял, что минфин хочет сде-
лать ОФЗ-н таким же доступным 
и понятным для населения ин-
струментом, как банковский де-
позит. Так, по словам источника 
«Российской газеты», знакомого 
с итогами совещания, на нем зву-
чало предложение продавать об-
лигации для населения не только 
в банковских офисах с премиум-

обслуживанием, но и в обычных 
отделениях.

Также участники совещания 
обсуждали вопрос снижения ми-
нимального объема покупки 
ОФЗ-н с 30 тысяч рублей. Говори-
лось и о расширении каналов 
продаж — в частности, участники 
встречи обсуждали возможность 
использования технологии фи-
нансового маркетплейса, разра-

батываемого Банком России. 
В его рамках к концу года плани-
руется открыть финансовые «ма-
газины на диване» — агрегаторы 
предложений от разных банков 
и других финансовых организа-
ций. Предполагается, что на пер-
вом этапе работы системы кли-
ентам будут доступны удаленное 
открытие вкладов и покупка об-
лигаций.

Модернизация схемы продаж 
может быть связана с поручением 
премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева увеличить эмиссию ОФЗ-н 
до 100 миллиардов рублей в 2018 
году. В релизе минфина говорит-
ся, что по итогам прошедшего 
в среду совещания будет разрабо-
тан план действий по изменению 
механизма и расширению кана-
лов продаж народных облигаций. 
По информации «РГ», он может 
появиться в ближайшие месяцы.

Россияне купили облигаций 
для населения 
на 43 миллиарда рублей.

Акцент

 В обсуждении приняли
участие 73 делегации,
30 из которых возглавили 
руководители ведомств

Акцент

 Облигации для населения 
покупали в основном 
люди старше 60 лет

Первый беспилот-
ный грузовик пое-
дет по российским 
дорогам совсем 
скоро — уже 
в 2025—2027 годах 

Доходы бюджета
от использования 
лесов составляют 
почти 30 миллиар-
дов рублей
ежегодно

1

Читайте также: Россияне 
смогут брать кредиты 
и открывать вклады 
по внешности и голосу 
rg.ru/art/1518841
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РАБОТА Чаще всего люди
выбирают профессию
по совету родителей

Не слушай маму 

Марина Гусенко

ЛЮДИ выбирают профессию, чаще всего руководствуясь 
не своими желаниями, склонностями и способностями. 
Это выяснили специалисты исследовательского центра 
портала Superjob, опросив по просьбе WorldSkills Russia 
жителей разных регионов страны. Результаты: большинст-
во работников занимаются не своим делом, не испытыва-
ют радости на работе и часто ее меняют.

Более половины (58 процентов) опрошенных сообщи-
ли, что им приходилось хоть раз в жизни кардинально ме-
нять профессию. Отвечая на вопросы о том, что повлияло 
на выбор первой профессии, 18 процентов ответили, что 
большое влияние оказали родители, 15 процентов сосла-
лись на жизненные обстоятельства, 9 — на предполагае-
мую зарплату, 6 процентов прислушались к советам учи-
телей. Только каждый седьмой респондент аргументиро-
вал выбор способностями или призванием. При этом 
крайне мало людей пробовали себя в той или иной специ-
альности перед тем, как принять решение о выборе буду-
щей профессии. Те, кому пришлось уже во взрослом возра-
сте сменить ее, руководствовались примерно тем же, чем 
и при первоначальном выборе будущей специальности — 
16 процентов своими склонностями и призванием, осталь-
ные — жизненными обстоятельствами, советами окружаю-
щих, ожидаемой зарплатой. 

По мнению гендиректора Союза «Молодые профессио-
налы» (WorldSkillsRussia) Роберта Уразова, профориента-
ция с акцентом на практику очень важна. Особенно в сред-
них и старших классах школы полезно «примерить» на 
себя профессию, пообщаться с человеком, который в этом 
деле знает все тонкости. Профориентация по типу: «вот 
смотрите, есть профессия пекаря — пекарь печет хлеб» — 
куда менее полезна, чем возможность что-то сделать само-
му. Согласен с этим и проректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр Сафонов. Регионам под силу 
создать центры познавания профессий для старшеклас-
сников, где они могли бы за несколько лет попробовать 
10—15 специальностей, чтобы выбрать свою. Если бы дети 
могли посещать предприятия и даже выполнять на них не-
сложную работу и через это знакомиться с профессией, их 
дальнейший выбор был бы более осознанным, считает он.

ЗАКОНОПРОЕКТ Самозанятые
не будут платить налоги
до 2020 года 

Если добровольно 
встать на учет

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Госдуму законопроекты 
о постановке на учет самозанятых граждан и о продлении 
на 2019 год налоговых каникул для них.

В 2016 году несколько категорий самозанятых, а имен-
но репетиторов, нянь, сиделок, помощников по хозяйству, 
освободили от уплаты НДФЛ со всех получаемых ими вы-
плат на два года, то есть до конца 2018 года. Государство 
уже давно озаботилось проблемой легализации самозаня-
тых, которых, по подсчетам минтруда, насчитывается при-
мерно 12 миллионов человек, по данным Росстата — 
25 миллионов, а по экспертным оценкам, и вовсе 40 мил-
лионов. Сейчас взносы в Пенсионный фонд и Фонд обяза-

тельного медстрахо-
вания за них платят 
официально работа-
ющие. Правительст-
во предлагает само-
занятым самим лега-
лизовать свои взаи-
моотношения с госу-
дарством. Иначе рано 
или поздно они стол-
кнутся с отказом при 
оформлении пенсии.

Впрочем, пока ле-
гализация идет медленно. Как сообщили «РГ» в Федераль-
ной налоговой службе, в течение прошлого года встали на 
налоговый учет всего 936 человек, а на 1 марта этого года 
еще 235 человек. Налоговыми каникулами воспользовал-
ся только 1171 самозанятый россиянин. Чаще всего заяв-
ляют о себе репетиторы. Например, в Москве 66 человек, 
в Крыму — 36, в Башкортостане — 19, в Татарстане — 20, 
в Краснодарском крае — 27. 

По мнению председателя Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам Сергея Рябухина, бо-
лее гибким и простым механизмом легализации стала бы 
покупка патента. В его стоимость, которую, по замыслу се-
натора, определят региональные власти, будут заложены 
отчисления в Пенсионный фонд и Фонд обязательного ме-
дицинского страхования. Рябухин считает, что они долж-
ны быть необременительными — пять процентов от мини-
мального размера оплаты труда в месяц. Три процента бу-
дут зачисляться на счет ПФР, а два процента — в ФОМС. 
Приобретать патент можно будет либо на год, либо на не-
сколько месяцев, причем в любое время года, а не только 
в начале налогового периода — то есть в начале года.

ПРОЕКТ В России планируют развивать спелеотуризм

Возвращение в пещеру
Евгений Гайва

Р
оссийским и иностранным 
туристам предложат отдох-
нуть в пещерах и заброшен-

ных рудниках. Минприроды 
и Русское географическое обще-
ство намерены поддержать раз-
витие спелеотуризма. Для этого 
будет разработана специальная 
концепция. 

В минприроды считают, что 
туристов могут привлечь пеще-
ры, а также горные хребты, ска-
лы, ущелья, расположенные на 
территории национальных пар-
ков и заповедников. Таких уни-
кальных геологических объектов 
в стране множество, а потому 
есть все условия для развития 
гео- и спелеотуризма. Как поя-
снили в ведомстве, Русское геог-
рафическое общество уже сфор-
мировало карту, где на террито-
рии страны обозначены пещеры 
(speleoatlas.ru). 

Спелеотуризм — специфиче-
ский, но перспективный вид ак-
тивного отдыха. В Европе и дру-
гих частях света посещение пе-
щер массовыми группами явля-
ется основой турбизнеса отдель-
ных территорий. Используются 
такие объекты по полной про-
грамме. Например, в бывших со-
ляных копях днем могут водить 
экскурсии, вечером в простор-
ных подземных залах устроить 
концерты классической музыки, 
а ночью в небольших помещени-
ях проводить сеансы спелеотера-
пии. Подземный воздух очищен 
от бактерий и насыщен солями, 
что помогает в борьбе с заболева-
ниями верхних дыхательных пу-
тей. 

Но это специально «окульту-
ренные» пещеры, в другие вход 
закрыт. Пещеры в Европе кури-

руют местные клубы спелеоло-
гов, которые и выдают разреше-
ние на посещение, рассказывает 
региональный представитель 
Российского союза спелеологов 
Георгий Сапожников. В России, 
считает он, можно развивать ци-
вилизованный спелеотуризм, но 
не допускать массового посеще-
ния любых пещер, так как это на-
несет урон природе. 

Спелеотуризм в нашей стране 
активно развивался в советский 
период. Действовали любитель-
ские клубы.

«Мы занимались пешим спе-
леотуризмом, самостоятельно 
ходили по открытым пещерам, 
где проводились экскурсии. Но 
иногда договаривались со специ-
алистами-спелеологами, и они 
провожали нас по сложным мар-
шрутам», — рассказывает о своем 

опыте Владимир, спелеотурист 
со стажем.

В Советском Союзе была со-
здана хорошая материальная 
и научная база спелеотуризма, но 
затем она пришла в упадок. Толь-
ко в последние годы в ряде регио-
нов — в Москве, Санкт-Петербур-
ге, Красноярске, Сибири, на Кав-
казе и Урале — начинает возро-
ждаться отечественная школа 
спелеотуризма, поясняет про-
фессор кафедры Индустрии го-
степриимства, туризма и спорта 
Российского экономического 
университета им. Плеханова Еле-
на Джанджугазова. Некоторые из 
прежних маршрутов существуют 
до сих пор. Правда, они не брен-
довые, то есть не приспособлены 
для массовых посещений. 

«Сегодня наиболее популяр-
ными местами для спелеотуриз-

ма являются Краснодарский, Ал-
тайский, Красноярский, Хаба-
ровский края, Архангельская 
и Тульская области, Подмоско-
вье, Урал. Но правильно органи-
зованных спелеомаршрутов, как 
и «благоустроенных» пещер для 
неподготовленных туристов пока 
недостаточно», — говорит экс-
перт.

Больше всего для посещения 
тургруппами подходят Кавказ-
ский государственный природ-
ный биосферный заповедник 
и его часть — Сочинский нацио-
нальный парк. Там есть хорошие 
уже разработанные маршруты, 
например, Воронцовские пещеры 
в Хостинском районе Сочи. На 
Урале известны Кунгурские пе-

щеры. Кроме того, туристам были 
бы интересны шахты, где раньше 
велась добыча полезных ископае-
мых. Таких заброшенных камено-
ломен довольно много по всей 
стране, не только на Урале, отме-
чает Елена Джанджугазова. 

Для того, чтобы в пещеры 
и шахты можно было привлекать 
туристов, потребуется провести 
серьезную подготовку. Сначала 
нужно исследовать потенциал пе-
щеры, затем адаптировать объ-
ект для массового посещения — 
обеспечить безопасность, уста-
новить подсветку, оборудовать 
места отдыха туристов. Наконец, 
создать туристскую инфраструк-
туру около объекта посещения, 
отмечают эксперты.

Туристам также нужно пред-
ложить интересную программу. 
Например, возможность сбора 
минералов или палеонтологиче-
ских образцов, помимо осмотра 
подземных залов. Но такие туры 
должны проводиться профильны-
ми организациями, имеющими 
лицензию.

«Мы будем прорабатывать во-
прос с Ростуризмом, как можно 
организовать посещение турист-
скими группами объектов спеле-
отуризма», — отметили в пресс-
службе минприроды. Обустрой-
ство маршрутов для туристов по-
требует не только финансовых 
затрат, но и привлечения компе-
тентных специалистов, отмечают 
эксперты. Также нужно прово-
дить общественную работу, вос-
станавливать любительские клу-
бы, считают они.

ИНИЦИАТИВА

Обязательную
маркировку
сигарет могут
отложить

ДО ТАБАКА
НЕТ ДЕЛА

Сергей Куликов, Ольга Игнатова

МИНЗДРАВ предложил сдви-
нуть на год введение обязатель-
ной маркировки табака в ожида-
нии результатов действующего 
эксперимента. Он начался в Рос-
сии с 15 января и должен завер-
шиться 31 декабря этого года. По-
нятно, что затем необходимо про-
анализировать его результаты. Но 
нынешний срок официального 
введения — 1 июля 2018 года — это-
го сделать не позволит. Отсюда 
и желание сдвинуть день Х. 

Табачники отложить марки-
ровку не против. «Первые резуль-
таты применения системы циф-
ровой маркировки табачных из-
делий показали ее эффектив-
ность, — пояснил «РГ» вице-пре-
зидент по корпоративным вопро-
сам аффилированных компаний 
«Филип Моррис Интернэшнл» 
в России Сергей Слипченко. — 
Цифровой формат кодировки, на-
носимой непосредственно на упа-
ковку товара в процессе произ-
водства, позволяет прослеживать 
и агрегировать данные по всей це-
почке поставок от производства 
до конечного потребителя. Эта 
технология проста и эффективна 
в использовании как для контр-
олирующих органов, так и для 
всех участников рынка».

В Центре развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ), кото-
рый является разработчиком про-
екта и его оператором, «РГ» сооб-
щили, что сейчас эксперимент 
идет с опережением графика: сбо-
ев и проблем не зафиксировано. 
«Подводить промежуточные ито-
ги и делать выводы можно будет 
по итогам окончания его первого 
этапа, — пояснили в ЦРПТ. — Но 
уже в феврале производители на-
чали наносить цифровой код на 

сигаретные пачки, а на днях осу-
ществлена полная цепочка про-
слеживаемости — первая пачка 
маркированных сигарет от произ-
водителя прошла до кассы». 
При этом в ЦРПТ уверены в том, 
что окончательное решение нуж-
но принимать после анализа как 
результатов эксперимента, так 
и пожеланий бизнеса. Как отмеча-
ют сами производители, учиты-
вая большое количество участни-
ков оборота табачной продукции, 
целесообразно ввести поэтапную 
процедуру их регистрации в ин-
формационной системе. 

Тем временем уже в ближай-
шее время начнут маркировать 
специальными знаками лекарст-
ва, обувь, постельное и столовое 
белье, пальто, полупальто, накид-
ки, плащи и куртки для мальчи-
ков и девочек, блузки, предметы 
одежды из натуральной и компо-
зиционной кожи, колесные ди-
ски, духи и туалетную воду, фото-
камеры. В перечень также могут 
попасть некоторые напитки 
и продукты: чай, кофе, рис, мака-
роны, консервы, продукты из 
мяса и рыбы, пиво, соки и мине-
ральная вода, молочная продук-
ция, детское питание. Специаль-
ный знак будет гарантировать по-
купателям качество продукции.

Как рассказали «РГ» в мин-
промторге, сейчас дорабатывает-
ся проект Концепции по созда-
нию системы маркировки това-
ров до 2024 года. Товары для мар-
кировки выберут исходя из «кар-
ты потребностей» потребителей, 
которая будет составлена с уче-
том таких показателей, как сред-
няя стоимость и средний срок 
годности продукции, объем рын-
ка в денежном и натуральном вы-
ражении, оценка угрозы риска 
для жизни и здоровья граждан. 
Введение маркировки, по мне-
нию минпромторга, целесообраз-
но в отношении наиболее чувст-
вительных к незаконному оборо-
ту товаров. Маркировка позволит 
проследить весь их «жизненный 
цикл» , начиная с момента произ-
водства или ввоза и заканчивая 
розничной реализацией.

Сейчас в России действует 
обязательная маркировка мехо-
вых изделий. По данным Феде-
ральной таможенной службы, 
всего с 2016 года промаркирова-
но более 2,3 миллиона импорт-
ных и российских меховых изде-
лий. Эти цифры показывают ре-
альный объем мехового рынка, 
его видимая часть увеличилась за 
два года в полтора раза, почти 
треть участников рынка вышла 
«из тени».

Связь Акционирование «Почты России» планируется закончить
к началу 2019 года

Почтальонам готовят 
хорошее общество

Татьяна Шадрина 

К 
началу 2019 года «По-
чту России» ждет пре-
образование из феде-
рального государст-
венного унитарного 

предприятия (ФГУП) в непублич-
ное акционерное общество. Зако-
нопроект об акционировании 
«Почты России» внесен в Госдуму 
группой депутатов и сенаторов. 

Правительство уже вносило 
аналогичный законопроект 
в 2014 году, но он так и не полу-
чил движения. Там не учитыва-
лись вопросы, которые справед-
ливо беспокоят сенаторов и де-
путатов, отметилглава Минком-
связи Николай Никифоров, пред-
ставляя журналистам новый до-
кумент. В нем, по его словам, уч-
тены все нюансы с тем, чтобы 
«Почта России» сохранила свои 
социальные функции (речь идет 
о сохранении убыточных отделе-
ний почтовой связи) и коллек-
тив — в ходе акционирования со-
кращений не произойдет. Глава 

«Почты России» Николай Подгу-
зов также пообещал сохранить 
почтовые отделения на террито-
рии всей страны и социальные 
гарантии для сотрудников почты 
после создания акционерного об-
щества. 

В законопроекте прописано, 
что закрыть отделение связи 
можно будет на основании реше-
ния совета директоров и по со-
гласованию с федеральным орга-
ном исполнительной власти, ко-
торый курирует вопросы связи. 
Прописаны и нормативы для го-
родских почтовых отделений — не 

более 15 тысяч жителей и рассто-
яние между соседними отделени-
ями не более полутора киломе-
тров. В сельской местности это 
расстояние должно быть не ме-
нее шести километров, если нет 
другого решения правительства 
по территориальному планиро-
ванию региона. Сейчас эти во-
просы законодательно не закре-
плены, хотя в советское время ре-
гулировались государством.

Форма акционерного общест-
ва дает дополнительные возмож-
ности для управления активами, 
в том числе недвижимостью, ко-

торая сейчас закреплена за ФГУП, 
но не является его собственно-
стью. В конкурентной среде рабо-
та в форме ФГУПа накладывает 
определенные ограничения, кото-
рые делают нашу деятельность 
менее эффективной, отметил Ни-
колай Подгузов. 

«Новая организационная фор-
ма позволит быстрее внедрить 
цифровизацию почтовых процес-
сов, — объяснил он смысл прео-
бразований. — Мы ставим перед 
собой задачу через построение 
национальной логистической си-
стемы доставлять посылку за 
двое суток. Мы сможем выйти на 
регулярное повышение зарплат 
на предприятии, направляя на 
эти цели заработанные деньги». 

В проекте подробно прописа-
ны условия формирования сове-
та директоров и круга его полно-
мочий. Стопроцентным собст-
венником предприятия останет-
ся государство. 

Подгузов рассчитывает, что 
законопроект будет принят в ве-
сеннюю сессию (в этом году она 

продлена до 1 августа), а проце-
дуры реорганизации ФГУПа в ак-
ционерное общество завершатся 
в  конце 2018  года  — начале 
2019 года. Почта готова к акцио-
нированию, на 95 процентов 
имущественного комплекса за-
регистрировано право собствен-
ности РФ и хозяйственное веде-
ние ФГУПа. 

За счет новой логистики «Почта 
России» хочет сократить срок 
доставки посылок до двух суток.

В России много пещер, но «благоу-
строенных» мест для неподготов-
ленных туристов недостаточно.

Акцент

 После акционирования 
сотрудникам «Почты России» 
обещают регулярные
повышения зарплат

Читайте также:
Реальные зарплаты россиян выросли на 10,5 процента 
rg.ru/art/1523832

Пока «налоговыми 
каникулами» вос-
пользовались чуть 
более тысячи чело-
век по всей стране

С 2016 года промар-
кировано более 2,3 
миллиона импорт-
ных и российских 
меховых изделий

Названы самые доступные 
для весеннего отдыха 
города России —
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1527174
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Сообщение о реабилитации
Постановлением старшего следователя следственного 

отдела СУ прокуратуры Краснодарского края от 17.05.2007 
прекращено уголовное дело в отношении Жердева Ивана 
Анатольевича за отсутствием в его действиях составов пре-
ступлений, предусмотренных ч. 1 ст. 137 и ч. 2 ст. 198 УК РФ.

ЦИФРА

15
ТЫСЯЧ 
жителей — такой норматив 
нагрузки будет действовать для 
почтовых отделений в городах.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Реальные доходы населения:  
когда начнется рост»
9 апреля в 12.00 пройдет  тринадцатая экспертная сессия Ко-
ординационного клуба Вольного экономического общества  
России. 
В ходе дискуссии эксперты ВЭО России поделятся прогнозами 
на этот год и  ответят на вопросы: почему при растущих зар-
платах реальные доходы населения снижаются, как снизить 
уровень бедности и добиться долгосрочного устойчивого по-
вышения доходов граждан. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Отдача налогов
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Дей-
ствительно, это сегодня 
один из самых актуаль-

ных вопросов. Мы недавно полу-
чили соответствующее поручение 
президента. Там два направления. 

Первое — это уточнение по-
рядка налогообложения недви-
жимого имущества физических 
лиц, то есть это зона ответствен-
ности министерства финансов и 
Федеральной налоговой службы. 

Второе направление в этом 
поручении — это  создание зако-
нодательных норм, которые не 
позволят допустить превышения 
кадастровой стоимости объекта 
недвижимости над  рыночной. А 
это уже компетенция министер-
ства экономического развития.  

Поэтому и министерство фи-
нансов, и министерство эконо-
мического развития с двух сто-
рон должны обеспечить коррек-
тировку законодательства.

— Какой будет в этом роль Росре-
естра?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Нам в 2017 
году пришлось очень часто пу-
блично выступать по вопросам, 
связанным с кадастровой оценкой 
недвижимости. И мы объясняли 
не только рядовым гражданам, но 
иногда даже представителям субъ-
ектов Российской Федерации, что 
Росреестр не заказывает оценку. 
Росреестр не является исполните-
лем работ по кадастровой оценке. 
Эта путаница связана со словом 
«кадастр». Есть кадастровый учет 
и кадастровая оценка. Учет — это к 
Росреестру. А кадастровую оценку 
до недавнего времени выполняли 
независимые оценщики, которые 
объединяются в саморегулируе-
мые организации.

— Оценщики — это же частные ор-
ганизации, и к их работе было 
немало претензий.
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: С начала 2017 
года вступил в силу Федеральный 
закон «О государственной када-
стровой оценке», который обязал 
проводить эту работу специаль-
ными уполномоченными юриди-
ческими лицами. Бюджетные уч-
реждения, которые создаются в 
соответствии с законом, должны 
появиться в каждом регионе. На 
сегодняшний день такие бюджет-
ные учреждения уже созданы бо-
лее чем в 40 субъектах.

Ответственность за результат 
работы, безусловно, будет повы-
шена. То есть это не какое-то фи-
зическое лицо проводит оценку, 
а целое юридическое лицо, кото-
рое еще к тому же учредил субъ-
ект Российской Федерации.

— Почему мы имеем сегодня такие 
перекосы по кадастровой стоимо-
сти объектов недвижимости?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Прежде всего, 
рынок просел. Действительно, 
из-за последнего кризиса недви-
жимость стала стоить дешевле. А 
массовая оценка для цели нало-
гообложения не учитывает со-
стояние рынка. И новый закон 
сказал, что нужен некий понижа-
ющий коэффициент в случае, 
если рынок просядет. Этот коэф-
фициент назван индексом рынка 
недвижимости, его необходимо 
рассчитать. По закону он должен 
применяться с 2020 года. В то же 
время коллеги оценщики, кото-
рые входят в состав  Обществен-
ного совета при Росреестре, 
предлагают, как в развитых за-
падных странах, говорить о том, 
что налог нужно брать от стоимо-
сти, которая меньше на 30 про-
центов стоимости объектов.

— На 30 процентов меньше? Это 
радостная новость для людей.
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Возможно, 
это будет решено именно таким 
образом. Может быть, появится 
некий понижающий процент до 
момента, когда будет рассчитан 
действительно гибкий коэффи-
циент рынка недвижимости.

— Есть надежда, что это решение 
будет принято?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Мы сейчас 
это обсуждаем в рамках поруче-

ния президента и должны выйти 
на согласованные решения.

— То есть вы выступаете соавто-
рами будущего законопроекта?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Конечно.

— Это консолидированное мне-
ние, что надо идти именно таким 
образом в пользу граждан? Или 
кто-то против, например, нало-
говая служба?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Нет, нет. Что 
такое налог на недвижимое иму-
щество, на земельные участки, на 
иную недвижимость? Это доход-
ная часть муниципалитетов и 
субъектов Российской Федера-
ции. Тут получается улица со 
встречным движением. Налого-
плательщик хочет платить мень-
ше. Те, у кого это доходная часть 
бюджета, хотят собирать больше. 
Поэтому всегда должен быть раз-
умный компромисс. Нельзя де-
лать налог таким, чтобы он приво-
дил к банкротству физических 
лиц, к невозможности граждан за-
платить налог на недвижимость. 
Это консолидированное мнение. 

— Специально для тех, кто не 
очень разбирается, объясните, 
из чего состоит налог?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Это налоговая 
база (кадастровая стоимость) и 
налоговая ставка. И к сумме, ко-
торая  получается, еще применя-
ются льготы. Очень важно смо-
треть не только на базу, но и нало-
говую ставку. Чтобы не было слу-
чаев, когда  налоговая ставка 
всегда оказывалась максималь-
ной. Вот этого не должно быть.

— А не получится ли так, что при 
оценке кадастровой будет введено 
это правило, если его примут, и бу-
дет оценка сделана на 30 процен-
тов меньше средней рыночной 
стоимости, а регионы в понятном 
стремлении повысить свои дохо-
ды поднимут эти ставки до макси-
мального уровня и нивелируют 
очень хорошее начинание?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Так нельзя да-
вать в руки местных властей та-
кой законодательный инстру-
мент, чтобы можно было исполь-
зовать всегда по максимуму. 

— Вы не знаете, будет ли прини-
маться на уровне правительства 
решение, чтобы как-то ограни-
чить аппетиты местных властей?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Минэконо-
мразвития России — соисполни-
тель у минфина в той части пору-
чения, где нужно обеспечить взи-
мание налога и поработать как 
раз с налоговой ставкой. А где 
нужно внести изменения в зако-
нодательство по кадастровой 
оценке, исполнитель — министер-
ство экономического развития, и 
минфин у нас — соисполнитель. 
Поэтому я думаю, что мы придем 
к консолидированной позиции. 
Тем более уже накоплен большой 
опыт взимания налогов от када-
стровой стоимости. 

— Вы имеете в виду кадастровую 
оценку земли?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: В отношении 
земельных участков этот порядок 
действует уже около 10 лет. В са-
мом начале был всплеск негатив-
ных эмоций со стороны налого-
плательщиков, когда от норма-
тивной цены земли перешли к ка-
дастровой стоимости участков. И 
за 10 лет прошли большой путь. 
Сегодня кадастровая стоимость 
земельного участка уже макси-
мально близка к рыночной. Хотя 
есть перекосы по отдельным кате-
гориям. 

— Перекосы — это места, где зем-
ля не стоит тех денег, которые за 
нее просят?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Например, 
земли сельскохозяйственного 
назначения. Чернозем в Вороне-
же стоит дешевле, чем земель-
ный участок сельскохозяйствен-
ного назначения на Рублево-
Успенском шоссе. Почему-то для 
земель сельхозназначения адрес, 
как характеристика земельного 
участка, влияет на стоимость 
больше, чем плодородие земель. 
А такого быть не должно.

Еще присутствует ситуация с 
объектами капитального строи-
тельства. Вот почему в одном 
квартале застройки стоят схожие 
девятиэтажки, а стоимость объ-
ектов разная? Это можно было 
бы объяснить тем, что у кого-то 
вид из окна на виноградник, а у 
кого-то на полигон твердых быто-
вых отходов. Но тут вид один и тот 
же, а стоимость все равно разная.

— Это, на ваш взгляд,  была ошиб-
ка кадастровых оценщиков?

ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Это ошибка 
методологии. Методология была 
очень нечеткая, плюс еще оцен-
щики, по сути, никакой ответст-
венности не несли. Выигрывали 
эту работу по конкурсу региона. 

— Это как было. А как будет?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Изменение 
ситуации по новому закону мы 
почувствуем только в конце этого 
года. Это налоги, которые будут 
взиматься в 2019 году, с базы, ко-
торая будет определена в 2018 
году. Вот тут мы бы хотели внести 
корректировки, уже выстрадан-
ные на практике. Во-первых, мы 
бы все-таки хотели перейти к це-
новому зонированию. Все уже 
привыкли к тому, что город или 
какая-то иная застроенная терри-
тория развиваются исходя из де-
ления на территориальные зоны. 
В городе есть зона жилой застрой-
ки, есть зона коммунально-склад-
ской застройки, есть зоны рекреа-
ции. То есть все территории в го-
родской застройке поделены по 
функциональному зонированию. 
Определены конкретные правила 
применительно к целевому назна-
чению объекта в каждой зоне. По 
сути, ценовое зонирование может 
быть то же самое, когда объекты в 
пределах границы определенной 
зоны должны стоить одинаково. 
Тогда не будет перекосов, когда в 
одном доме идентичные кварти-
ры имеют разную стоимость. 

Второе наше предложение 
тоже из  практики. Регионы гово-
рят: а почему мы должны каждый 
из 85 субъектов Федерации де-
лать для себя отдельную инфор-
мационную систему, в которую 
будет подгружена единая для 
всех методика? Сделайте, пожа-
луйста, на центральном уровне 
один  продукт, некий калькуля-
тор, в который загружаются по-
нятные, прозрачные параметры, 
и на выходе получается справед-

ливая стоимость. Чтобы не было 
какой-то химии и некого таинст-
ва внутри оценочного сообщест-
ва, и чтобы мы понимали, откуда 
взялась конкретная сумма. 

— Как организована работа по 
оспариванию кадастровой стои-
мости? 
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Оспаривание 
стоимости возможно в рамках ра-
боты  специально создаваемых 
комиссий. Эта функция возложе-
на на Росреестр.  Наша задача — 
обеспечить техническую воз-
можность работы комиссии, в со-
став которой входят представите-
ли оценочного сообщества, реги-
ональной власти и Росреестра. 
Комиссия рассматривает заявле-
ние конкретного гражданина или 
представителя юридического 
лица об оспаривании стоимости. 
Каждый год мы фиксируем рост 
обращений в эти комиссии. В 
прошлом году рост составил 22 
процента. Такой же рост фикси-
руют и суды — было подано 16 ты-
сяч исков по всей стране.

— На ваш взгляд, работа комис-
сий нуждается в улучшении?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Да. Мы много 
говорим об оспаривании стоимо-
сти объекта. Это же неправильно, 
когда гражданин столкнулся с тем, 
что стоимость его недвижимости 
завышена, порой очень сильно. 
Почему гражданин для оспарива-
ния высокой цены должен снова 
пойти к оценщику, заплатить соб-
ственные деньги и заказать ры-
ночный отчет, на основании этого 
отчета прийти в комиссию и дока-
зывать справедливость? 

С одной стороны, в 2017 году 
56 процентов решений комиссий 
было принято в пользу заявите-
лей. С другой, граждане меньше 
доходят до комиссий, чем юриди-
ческие лица, с обращениями в 
суды то же самое. Мы хотим пред-

ложить, чтобы ошибку устраня-
ли  бюджетные учреждения за 
свой счет. И вот тут роль феде-
рального центра должна быть 
надзирающей. Мы предусмотрим 
в будущих нормативных новаци-
ях контролирующую функцию за 
Росреестром, чтобы мы надзира-
ли за деятельностью бюджетного 
учреждения, а то исправляло сто-
имость. Для этого и создаются 
бюджетные учреждения, чтобы 
была определена разумная, адек-
ватная стоимость объекта недви-
жимости для налогообложения.  

— И это разумное предложение.
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Мне кажется, 
должна быть рабочая модель, ког-
да государство определяет прави-
ла игры, и когда оно же надзирает 

за исполнением правил игры и за 
соблюдением прав граждан.

— Можно по пунктам разъяснить, 
как пошагово действовать чело-
веку, который получил извеще-
ние из налоговой, в которой на-
писана стоимость его земельно-
го участка, и ужаснулся.
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: В вашем при-
мере, гражданин исходит из нало-
гового извещения. В нем указана 
сумма налога к оплате, реквизиты 
объекта недвижимости, то есть 
вид объекта, его адрес и стои-
мость. Вот та самая стоимость и 
есть база для исчисления налога. 
Сначала человеку необходимо 
проверить на сайте Росреестра, 
действительно ли стоимость та-
кая. Убедившись, что стоимость 
именно такая, но гражданин  счи-
тает, что она завышена, нужно за-
казывать отчет оценщика, с новой 
стоимостью и с этим отчетом и за-
явлением обращаться в комис-
сию.

— Еще острый вопрос — неофор-
мленные объекты недвижимости. 
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: По поводу не-
оформленных объектов некото-
рые эксперты предлагали устано-
вить обязанность для граждан ре-
гистрировать права. Дело хоро-
шее, но что такое обязанность? 
Ведь ее можно и не выполнить, 
значит, должна быть какая-то сан-
кция за невыполнение. И вот тут 
возникла очень большая дискус-
сия, какой должна быть санкция.

— Вплоть до лишения недвижи-
мости?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Вот-вот. Пони-
маете, тут можно  договориться 
до опасных вещей. Что значит от-
нять? Отнять единственное жи-
лье, которое не зарегистрирова-
но?  Был предложен другой путь. 
Все объекты недвижимости рас-
положены на земельных участ-
ках, которые выдавались для 
определенной цели, например, 
для строительства жилого дома. 
Прошло  10 лет. Дом  в реальности 
есть, а в реестре  недвижимости 
нет, значит, у налоговой этого 
дома как объекта налогообложе-
ния тоже нет. А земля-то есть. Поэ-
тому было предложено развивать 
тот инструмент, который есть в 
соответствующих статьях  Нало-
гового кодекса, — через повышаю-
щие коэффициенты к земельному 
налогу стимулировать оформле-
ние прав на объекты недвижимо-
сти. Когда собственник будет че-
рез повышающий коэффициент 
платить большой земельный на-
лог, тогда будет интереснее прий-
ти к государству и оформить пра-
во. Это легальный путь, который 
не будет никого провоцировать 
на изъятие недвижимости.

— С другой стороны, мы имеем 
много фактов, когда много зе-
мельных участков, куда вложе-
ны средства, но они фактически 
не используются.
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Это же тоже 
неправильно. Земля должна рабо-
тать. Например, земля сельхоз-
назначения. Было поручение пре-
зидента, потом вышел специаль-
ный Федеральный закон об изъя-
тии сельскохозяйственных зе-

мель, которые не используются. 
Почему это произошло? Эконо-
мика оказалась под санкциями, и 
появилась необходимость разви-
вать систему импортозамещения, 
в том числе в сельском хозяйстве. 
Ни животноводство, ни растение-
водство не работают без земли. 
Свободной земли в регионах с хо-
рошими климатическими услови-
ями не оказалось. Территории, ко-
торые примыкают к крупным на-
селенным пунктам, оказались в 
собственности лиц, не планирую-
щих развивать сельское хозяйст-
во. Эти земли или простаивали  в 
ожидании своего часа. Поэтому 
главы  регионов, где необходимо 
было развивать сельское хозяйст-
во, стали ставить перед федераль-
ным центром вопрос вовлечения  
таких земель в оборот 

— Некоторые граждане заметили 
беспилотники над участками… 
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Это просто 
способ получить информацию об 

использовании земель. Что с этой 
информацией дальше можно де-
лать? Она используется для при-
нятия решения о привлечении к 
административной ответствен-
ности, если выявлены соответст-
вующие признаки нарушения зе-
мельного законодательства.

— «Дачная амнистия» предусма-
тривает облегченную регистра-
цию недвижимости на тех же са-
довых участках. Она закончится, 
и надо будет опять идти в Росре-
естр?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО:  Это очень ак-
туальный вопрос. 1 марта закан-
чивалось применение отдельных 
статей закона, которые говорили, 
что на индивидуальный жилой 
дом можно оформить право без 
ввода его в эксплуатацию. Сейчас 
эти нормы продлили, они будут 
действовать до 1 марта 2020 года. 
Мы бы хотели пойти дальше.  Да-
вайте вообще уйдем от разреши-
тельного порядка оформления бы-
товой недвижимости граждан, 
пусть это будет уведомительный 
порядок. Вы закончили строитель-
ство своего дома, сообщите об 
этом муниципалитету. Муниципа-
литет от вашего имени обратится 
в Росреестр и сам пакет докумен-
тов направит нам для регистрации 
права на этот объект. Не нужно 
вводить в эксплуатацию, бегать по 
градостроительным комиссиям, 
тратить кучу времени и сил на 
сбор дополнительных бумаг для 
того, чтобы этот дом легализовать. 
Ведь многих еще останавливает 
забюрократизированный про-
цесс. Соответствующие прави-
тельственные поправки уже вне-
сены в Госдуму и приняты в пер-
вом чтении в декабре 2017 года.  

— Граждане все еще опасаются 
обращаться за регистрацией 
своей недвижимости в электрон-
ном виде. Скажите, есть чего  лю-
дям бояться?  Могут быть какие-
то риски?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Рисков нет аб-
солютно никаких. Электронная 
регистрация удобнее и быстрее. 
Более того, мы в 2017 году сдела-
ли проект «Фабрика электронной 
регистрации». Запустили его в са-

мом тяжелом регионе — в Москов-
ской области. Там был  большой 
процент приостановлений и отка-
зов в регистрации. Порядка трети 
наших заявителей получали отри-
цательное решение. Сейчас ре-
зультат фабрики — в три раза боль-
шая производительность труда 
регистратора прав. И по элек-
тронным пакетам у нас отказов 
0,6 процента, против 30 процен-
тов, которые были до этого.

— За счет чего такие цифры?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: За счет уни-
фикации алгоритма работы. 
Плюс в пакетах документов, ко-
торые приходят в электронной 
форме, ошибок гораздо меньше, 
чем в бумажных. Еще один удач-
ный пример организации работы 
— это сотрудничество с другим 
принимающим центром наших 
клиентов, со Сбербанком. 

Мы вместе с коллегами исходи-
ли из того, что на самом деле на-
шим гражданам не нужен ни Сбер-
банк, ни Росреестр, а нужна квар-
тира, в которой они будут жить и в 
которой будут жить их дети. В 
Сбербанк клиент приходит за 
деньгами на квартиру. Коллеги 
стали подбирать для своих клиен-
тов, ипотечных заемщиков, объ-
ект недвижимости, под который 
тут же давался ипотечный кредит. 
И пакет документов на стороне 
Сбербанка в отношении сторон 
сделки уже был готов. Он был иде-
альный. Осталось только Сбер-
банку начать общаться с Росрее-
стром, чтобы быстро зарегистри-
ровать право. У нас на сегодняш-
ний день рекорд реализации этого 
проекта, когда клиент приходит в 
Сбербанк, и через 4 часа у него 
квартира в собственности.

— Так работает только Сбербанк?
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Нет, мы со-
трудничаем и с другими банками. 
Но со Сбербанком наибольшее ко-
личество таких удачно реализо-
ванных решений. Уже больше 420 
тысяч этих сделок. Люди повери-
ли. Они думали, что будут месяц 
ходить за кредитом, а у них через 4 
часа уже право, а не только кредит.

— Мы переходим практически на 
безбумажную регистрацию не-
движимости. Человек на выходе 
не получает бумажек. Но по опы-
ту каждый из нас знает, что лю-
бой компьютер, самый совер-
шенный, самый хороший, любой 
сервер самый могучий, когда-то 
зависает. А когда-то и сбоит. А 
когда-то в него заберутся хаке-
ры. А когда-то будет атака. На-
сколько велики эти риски? 
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Объясню, как 
работает эта система, чтобы све-
дения не потерялись. Что такое 
реестр недвижимости? Это элек-
тронные записи с описанием объ-
екта, прав на объект, описанием 
административных границ, все-
возможных зон. Объекты куль-
турного наследия, лесные участ-
ки — это все  электронные записи. 
Они сегодня хранятся с высокой 
степенью защиты. Есть Центр об-
работки данных, в котором все 
данные надежно защищены и до-
полнительно копируются. На этот 
объект никто проникнуть не мо-
жет, даже представители Росрее-
стра туда не могут попасть. 

— Но человеческий менталитет 
такой, что трудно отвыкнуть от 
бумажного свидетельства…
ВИКТОРИЯ АБРАМЧЕНКО: Что такое бу-
мажное свидетельство о регистра-
ции права, которого, кстати, с се-
редины 2016 года уже нет? Напри-
мер, вам продали квартиру. В мо-
менте, по состоянию на текущую 
дату и время, бумажное свиде-
тельство говорит о том, что этот 
переход права совершился, и те-
перь вы собственник. Завтра мо-
жет оказаться, что в квартире 
были прописаны несовершенно-
летние, или некий осужденный, 
который отбывает срок в местах 
лишения свободы. И именно его 
права нарушены этой сделкой. Со-
ответственно, заинтересованные 
лица начнут процедуру обжалова-
ния перехода права. И не свиде-
тельство бумажное в суде будет 
доказательством, а документы из 
реестрового дела. Поэтому мы, 
когда ликвидировали бумажные 
свидетельства, просто сказали, 
что данная бумага не подтвержда-
ет наличие вашего права на объ-
ект недвижимости. Она фиксиру-
ет переход этого права или воз-
никновение на конкретную дату и 
конкретное время.

По мнению Абрамченко, ошибки 
в определении кадастровой стои-
мости бюджетные учреждения 
должны исправлять за свой счет.

Акцент

 Нельзя делать налог таким, 
чтобы он вел к банкротству 
людей и невозможности 
заплатить налог на жилье

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ МОШЕННИКОВ
Что вы можете порекомендовать нашим читателям, что-
бы защитить свое жилье от мошенников? 
Абрамченко | Закон «О государственной регистрации не-

движимости», который вступил в силу с 1 января 2017 года, 

позволил нашим гражданам, в том числе через «Личный ка-

бинет», подать заявление в Росреестр, чтобы без его лично-

го участия никакая сделка с недвижимостью не произош-

ла. Можно и самому  прийти в офис МФЦ. Сегодня услуги 

Росреестра доступны в 10,5 тысячи офисах МФЦ по всей 

стране. Гражданин просто пишет такое заявление, чтобы 

не было сделки с его объектом без его личного участия. Это 

рекомендация от нас, профессионалов, работников Росре-

естра.

По участкам граждан уже ходят мошенники и говорят: да-
вайте регистрировать все, что есть на участке — беседку, 
сарай, и предлагают свои услуги за сумасшедшие деньги. 
Какие объекты необходимо регистрировать?
Абрамченко | Вопрос сложный, он связан с определением 

недвижимости, которое содержится в Гражданском кодек-

се. Главное условие — прочная связь с землей. Поэтому на-

чнем с земли. Вам предоставлен земельный участок, пре-

доставлен для определенной цели, например, для индиви-

дуального жилищного строительства.  

Значит,  на  таком земельном участке должен быть постро-

ен индивидуальный жилой дом иначе, согласно Земельно-

му кодексу это считается нарушением . 

Кто может проверить наличие дома на участке и привлечь к 

ответственности за отсутствие такого объекта? Государст-

венный земельный инспектор. Это работник соответству-

ющей службы — в комментируемом примере — работник 

Росреестра.

Теперь по поводу всего остального, что этому дому сопут-

ствует: бань, беседок, навесов, гаражей. Привлечь к ответ-

ственности за отсутствие оформленных бань и беседок на 

участках нельзя. 

Участки предоставлены для индивидуального жилищного 

строительства, и, если индивидуальный жилой дом постро-

ен и на него зарегистрировано право, значит, участок ис-

пользуется по назначению. У государства нет претензий к 

таким законопослушным гражданам.
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ЧАСА
требуется на оформление прав 
собственности при покупке 
квартиры через банк
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Валерий Кичин

В
чера на церемонии откры-
тия IX онлайн-фестиваля 
«Дубль дв@» был торжест-

венно объявлен наш новый 
 лауреат — Марк Захаров, худо-
ж е ст в е н н ы й  ру к о в о д и тел ь 
«Ленкома».

Он стал обладателем почетно-
го приза «За выдающийся вклад 
в киноискусство». 

О Захарове — театральном ли-
дере — писали много. О Захаро-
ве — кинорежиссере — почти ни-
когда. Он снял семь фильмов, но 
если судить по прессе, они про-
валились в черную дыру. При 
том, что относятся к любимей-
шим. А «Обыкновенное чудо» 
входит в тройку рекордсменов 
зрительских рейтингов вместе 
с «Иронией судьбы» Рязанова 

и «Семнадцатью мгновениями 
весны» Лиозновой. 

Когда-то Захаров подумывал 
о кино всерьез — писал сценарий 
для «Земли Санникова», был со-
автором «Звезды пленительного 
счастья». И написал лучшее, что 
есть в «Белом солнце пустыни», — 
письма Сухова. Многое ушло 
в афоризмы: «Иной раз такая то-
ска к сердцу подступит, клешня-
ми за горло берет». Но «зазря 

убиваться не советую — напра-
сное это занятие». Между этими 
полюсами (тоска с клешнями — 
но зазря не убиваться!) и распо-
ложились затеи Захарова. 

Театр для него равен жизни, 
а герои, заколотые картонным 
кинжалом, истекают настоящей 
кровью. Театр — зона свободной 
мысли, торжествующего благо-
родства и посрамленного зла. 
Даже если зло, как в «Драконе», 

вечное. Даже если зрители — 
оглохшая толпа. «Дом, который 
построил Свифт» разлетелся бы 
на крылатые фразы, если бы 
фильм показывали чаще. Но не 
показывают: «Свифт нанял акте-
ров, но губернатор оказался хи-
трее — он нанял зрителей». Кино 
Захарова оказалось провидче-
ским. Его фильмы умны, хорошо 
оснащены метафорами и аллюзи-
ями. Наибольшей любовью поль-
зуется «Обыкновенное чудо». 
Здесь прелестно все — от Принцес-
сы с упрямо наморщенным лоби-
ком до тирана-Короля, который 
свою шкодливость считает неиз-
бежным умилительным злом. 

7 и 8 апреля на экранах фести-
валя — «Убить дракона» по пьесе 
Евгения Шварца. Фильм потряса-
ющий, не оцененный критиками. 
Янковский здесь в роли Дракона, 

который не исчадие ада, а тот же 
Демиург, но разуверившийся 
в людях. Он почти страдает, видя, 
как легко унижаются перед влас-
тью, теряют лицо, добровольно 
становятся слепцами. Это Хозя-
ин, убежденный, что люди не до-
росли до свободы. Вывод был 
пророческим: Дракон повержен, 
но драконы, которых он ввинтил 
в людей, живы. Люди остаются 
рабами, свобода их пугает.

…Марк Захаров поставил 
семь фильмов. Почему не было 
продолжения? Кино становилось 
бытоподобным, отказалось от 
музыкальной комедии, от услов-
н о с т и ,  от  « ж и в о го  у р о к а » 
и вплотную приблизилось к от-
казу от интерпретации вообще. 
Захарову с этим процессом было 
не по пути. А выглядеть белой во-
роной он не хотел.

ПРОЦЕСС СК закончил дело 
дочери, убившей мать, 
братьев и сестру 
из-за наследства

Корысти ради

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет по Московской области 
объявил о завершении расследования дикого по своей 
сути уголовного дела. 24-летняя Дарья Переверзева об-
виняется в организации убийства всей своей семьи из 
корыстных побуждений.

В 2014 году в подмосковных Химках сгорел коттедж. 
Пожарные, потушив пламя, нашли тела 43-летней жен-
щины и троих ее детей — 12-летнего мальчика и трехлет-
них близнецов, брата и сестры. Быстро выяснилось, что 
семья погибла не в результате пожара, а была убита. На 
пепелище обнаружили фрагменты веревки, которой свя-
зали жертв. Эту криминальную историю выделяло из об-
щего списка ЧП возраст погибших — трое несовершенно-
летних детей и невиданная жестокость .

Из всех детей ма-
тери Елены Перевер-
зевой в живых оста-
лась лишь ее стар-
шая 22-летняя дочь 
Дарья, заночевав-
шая в Москве. 

Как рассказала 
корреспонденту 
«РГ» старший по-
мощник руководите-
ля ГСУ СК России по 
Московской области 
Ольга Врадий, по 
данным следствия, 
замыслили убийство старшая дочь и ее сожитель Дмит-
рий Колесников в 2014 году. Их целью были деньги и не-
движимость семьи, которая бедной не была, но наследст-
во пришлось бы делить на всех.

 — Разработав заранее план, Колесников приехал 7 
сентября домой к матери подруги, выбрал удобный мо-
мент, задушил женщину, затем задушил ее 12-летнего 
сына. Потом облил легковоспламеняющейся жидкостью 
свои вещи, которые были в крови и поджог. Затем разбил 
окно и от потока воздуха начался пожар. В это время в 
комнате на втором этаже дома находились двое детей — 
3-летние двойняшки. Они погибли от угарного газа.

Колесникова задержали, а Дарья Переверзева успела 
скрыться. Ее объявили в розыск и заочно предъявили об-
винение. А расследование уголовного дела выделено в от-
дельное производство. 

В апреле 2016 года СК закончил расследование уго-
ловного дела Колесникова. По нему только экспертиз 
было проведено два десятка. Убийцу приговорили к по-
жизненному лишению свободы. А к концу года, как рас-
сказали в СК по Московской области, «в результате гра-
мотно спланированных следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприятий» Переверзеву смогли 
найти и задержать.

Как говорит Ольга Врадий, следствием собраны необ-
ходимые доказательства и дело заказчицы убийства с ут-
вержденным прокурором обвинением передано в Мо-
сковский областной суд. Дата слушаний еще неизвестна. 

СЛЕДСТВИЕ

Телевизор 
третий раз 
за год убивает 
ребенка

ОЧЕНЬ 
СТРАШНОЕ 
КИНО

Наталья Козлова

СЛЕДОВАТЕЛИ из подмосков-
ных Мытищ разбираются в об-
стоятельствах гибели маленько-
го ребенка из-за падения на него 
телевизора. Это уже третья по-
добная трагедия с начала года.

В одной из городских квартир 
родственники обнаружили тело 
2-летней девочки с травмами и 
кровоподтеками. На место про-
исшествия немедленно выехали 
сотрудники следственного отде-
ла Мытищ.  

Выяснилось, что на девочку с 
тумбы упал телевизор. Он был 
тяжелым, и от полученных 
травм малышка скончалась на 
месте. Сейчас следствием на-
значены положенные в таких 
случаях судебно-медицинские 
экспертизы. По их результатам 
будет принято процессуальное 
решение — возбуждать уголов-
ное дело или нет.

В Следственном комитете по 
Московской области говорят, 
что эта трагедия, к сожалению, 
не первая с начала 2018 года на 
территории Московской обла-
сти. 

Так, 6 февраля в Наро-Фомин-
ском районе двухлетняя девочка 
опрокинула тумбу и стоящий на 
ней телевизор придавил ребен-
ка. Ее успели довезти живой до 
больницы, но там девочка скон-
чалась. А 20 февраля в одной из 
квартир города Ногинска годо-
валый мальчик опрокинул на 
себя телевизор. Приехавшая 
бригада «скорой медицинской 
помощи» смогла только конста-
тировать его смерть. 

В этой связи Главное следст-
венное управление СК России 
по Московской области обрати-
лось к взрослым, у которых есть 
маленькие дети, с необычной  
просьбой — во избежание повто-
рения подобных трагедий теле-
визоры в квартирах размещать 
не на тумбах, а вешать на стену. 
Такое крепление дает гаран-
тию, что прибор будет не досту-
пен для детей. Если в доме теле-
визор все же стоит на тумбе, то 
его необходимо закрепить спе-
циальными кронштейнами. 
Они продаются в строительных 
магазинах. 

АКЦИЯ 
В Литве 
выставят 
на торги 
подземный 
комплекс 
времен Второй 
мировой 
войны

ПРОДАЕТСЯ 
БУНКЕР

Юрий Когалов

ВЛАСТИ литовского города Не-
ринга намерены продать в част-
ные руки сеть военных бункеров 
времен Второй мировой войны. 
Этот подземный комплекс, рас-
положенный в местечке Алксни-
нес, был частью зенитной бата-
реи, построенной немцами в 
1939 году для обороны воздуш-
ного пространства Мемеля.

В 2016 году бункеры переда-
ли в ведение властей Неринги. 
Изначально те планировали 
превратить комплекс в музей, 
как это часто происходит с таки-
ми строениями, но это оказалось 
им не по карману. Как отметил 
мэр Неринги Дариус Ясайтис, 
«чтобы адаптировать объект и 
сделать его привлекательным 
для туристов, потребуется около 
миллиона евро». Городской со-
вет также учел, что комплекс 
Алкснинес находится довольно 
далеко от других населенных 
пунктов, входящих в муници-
пальное образование, и в настоя-
щее время рассматривает воз-
можность включения его в спи-
сок государственной и муници-
пальной недвижимости, кото-
рую предполагается выставить 
на открытый аукцион. По словам 
мэра, сеть бункеров прекрасно 
сохранилась, однако сегодня она 
находится без присмотра и в свя-
зи с этим превратилась в укры-
тие для бездомных. «Представи-
тели частного капитала смогут 
позаботиться о комплексе», — 
считает Ясайтис.

Когда погасили 
пламя, выяснилось, 
что многодетная 
семья погибла не в 
результате пожара, 
а была убита

СУД Отец культового певца
отказался сотрудничать
с компанией-посредником

Наследие Цоя 
просят вернуть

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно, что Басманный районный суд 
столицы принял к рассмотрению иск к компании «Му-
зыкальное право» о защите авторских прав Роберта 
Цоя, отца певца, автора песен и создателя группы 
«Кино» Виктора Цоя. И если суд его удовлетворит, пра-
во на наследие легендарного рок-певца вновь вернется 
в семью. Отец Виктора Цоя заявляет, что договор был 
составлен с нарушениями требований законодательст-
ва РФ относительно применения интеллектуальной 
собственности и просит признать документ недействи-
тельным. 

Также он требует, чтобы соглашение от 16 января 
2017 года о передаче прав на музыкальные произведе-
ния Виктора Цоя признали фиктивным из-за незакон-
но совершенной сделки.

Напомним, после 
трагической кончи-
ны музыканта права 
на его творчество 
отошли самым близ-
ким людям — отцу 
и сыну. В 2011 году 
наследники заклю-
чили договор с ком-
панией «Музыкаль-
ное право». Соглас-
но документу ис-
пользовать песни 

артиста отныне могли не только отец и сын певца, но 
и новый правообладатель. Несколько лет компания 
успешно продавала интеллектуальную собственность 
Цоя и получала неплохую прибыль. Правда, коммерче-
ская компания нередко выходила за рамки договора. 
Даже пыталась запретить сыну певца Александру ис-
пользовать композиции отца. Будучи посредником 
между наследниками и пользователями, фирма «Музы-
кальное право» называла себя единственным правоо-
бладателем творчества Цоя. И это категорически не 
нравилось Александру Цою. В прошлом году он обра-
тился в Басманный районный суд Москвы с просьбой 
расторгнуть договор с «Музыкальным правом». И полу-
чил судебное решение в свою пользу. Судья удовлетво-
рила иск. Сделку между сыном Цоя и «Музыкальным 
правом» в июне прошлого года признали недействи-
тельной.

Представитель Цоя-младшего Юлия Добренко тогда 
пояснила, что наследник выступает за открытый доступ 
к произведениям своего отца. И согласен на использова-
ние его композиций по минимальной стоимости.

— Главное желание Александра — чтобы как можно 
больше людей могли слушать песни Виктора Цоя, — 
уточнила Юлия. А «Музыкальное право» предлагало 
завышенные ставки на использование композиций, на-
пример, в кино.

И вот теперь ждет решения суда отец Виктора Цоя.
«Восьмиклассница», «Кукушка», «Группа крови» — 

едва ли найдется человек, который ни разу не слышал 
этих песен. За несколько лет Цой и группа «Кино» созда-
ли музыку, на которой выросло уже не одно поколение. 

ДУБЛЬ ДВ@ Наш новый лауреат — Марк Захаров,
художественный руководитель «Ленкома»

Печальный оптимист
Акцент

 Фильмы Марка Захарова 
умны, хорошо оснащены
метафорами и аллюзиями

Событие Открылся «Дубль дв@» — 
онлайн-фестиваль «Российской газеты» 

Из Москвы с любовью
Александр Нечаев

В 
медиацентре «Россий-
ской газеты» прошла це-
ремония открытия IX 
о н л а й н - ф е с т и в а л я 
«Дубль дв@» — единст-

венного в стране официального 
киносмотра, который проходит 
в Интернете и дает второй шанс 
отечественным картинам, по тем 
или иным причинам не дошедшим 
до широкой аудитории. В течение 
ближайших полутора недель каж-
дый посетитель сайта «РГ» может 
абсолютно бесплатно и легально 
смотреть новинки авторского 
кино.

«Мы могли бы определить 
«Дубль дв@» как международный 
кинофестиваль нового типа, — ска-
зал со сцены программный дирек-
тор фестиваля, кинообозреватель 
«РГ» Валерий Кичин. — Обычно 
фильмы многих стран собирают-
ся, скажем, в Москве, чтобы дать 
московскому зрителю панораму 
мирового кино. У нас наоборот: 
фильмы из России разлетаются по 
всему миру, чтобы дать панораму 
нашего кинематографа зрителям 
от Москвы до Нью-Йорка и от 
Хельсинки до Аляски. Еще сущест-
венней, что фильмы могут смо-
треть люди из таких мест в России, 
где даже кинотеатра нормального 
нет — важно только, чтобы был Ин-
тернет».

Распределять призы среди 
фильмов основного конкурса 
в этом году будет жюри в составе 
актрисы Инги Оболдиной, режис-
сера Андрея Зайцева, актера, рек-
тора Школы-студии МХАТ Игоря 
Золотовицкого, критика Леонида 
Павлючика и заместителя главно-
го редактора «РГ» Ядвиги Юферо-
вой. Возглавил жюри писатель 
и драматург Рустам Ибрагимбе-
ков. «Я очень рад, что приму учас-
тие в этом фестивале. Надеюсь, 
зрители будут удовлетворены ра-
ботой жюри в этом году», — сказал 
он со сцены.

«Очень почетно оказаться в та-
кой компании, — сказал Игорь Зо-
лотовицкий. — Еще почетнее, когда 
видишь фамилии режиссеров — 
и мэтров, и выпускников сегод-
няшнего дня. Еще большая гор-
дость, когда я смотрю на экран 
и вижу имена выпускников Шко-
лы-студии МХАТ в главных ролях, 
в эпизодах, в качестве режиссе-
ров. Я счастлив, что такой фести-
валь сохраняется в непростые 
и тревожные времена. Как сказа-

но: «Талант — единственная но-
вость, которая всегда свежа». Та-
лант и совесть никто не отменял — 
мы постараемся руководство-
ваться этим принципом. 

Второй год подряд на фестива-
ле существует и конкурс коротко-
метражного игрового кино. В со-
стязание вступили шесть филь-
мов. Лауреата этого конкурса на-
зовет молодежное жюри, сформи-
рованное из студентов киноведче-
ского факультета ВГИКа, руково-
дитель курса Евгения Тирдатова.

На церемонии чествовали 
классика нашего кино, неутоми-
мого экспериментатора, педагога 
и давнего друга фестиваля Алек-
сандра Митту, который неделю на-
зад отметил круглую дату — режис-
серу «Экипажа» исполнилось 
85 лет. Кстати, пять лет назад свое 
80-летие Александр Наумович 
встречал на сцене медиацентра 
«РГ» — на одном из фестивалей 
«Дубль дв@», где ему вручили 
первый по счету приз «За выдаю-
щийся вклад в киноискусство». 
Так что он и здесь оказался перво-
проходцем, отметили со сцены.

«По-моему, это очень важный 
фестиваль, который позволит зри-
телям всей страны познакомиться 
с отечественным кинематогра-
фом, — сказал Александр Митта. — 
Отбор фильмов совершенно пре-
красный — одна картина лучше 
другой. Я даже примерно догады-
ваюсь, кто получит первую пре-
мию, но пока буду держать свои 
предположения при себе. Спасибо 
всем, кто имеет отношение к это-
му замечательному фестивалю».

А венцом всего вечера оказа-
лось выступление студентов фа-
культета музыкального театра 
 ГИТИСа — курса под руководством 
звезд нашей оперетты Жанны 
Жердер и Герарда Васильева. Они 
показали фрагмент спектакля 
«В джазе только девушки», успеш-
но выступив в ролях не только Мэ-
рилин Монро, но и Дины Дурбин 
в фильме «Сестра его дворецко-
го». Вечер внедрения «междуна-
родного фестиваля» «Дубль дв@» 
в контекст мирового кино завер-
шился бессмертной «Чаттану-
гой», азартно исполненной моло-
дыми артистами ГИТИС-театра.

Впереди — полторы недели смо-
тра конкурсных фильмов полного 
и короткого метра, а также двух 
телеверсий музыкальных спекта-
клей из Екатеринбурга и Новоси-
бирска. Вручение призов фестива-
ля состоится 17 апреля.

Кинокритик Валерий Кичин с хлопушкой: Внимание! Мотор! Фестиваль «Дубль дв@» открыт!

Акцент

 Каждый посетитель сайта «РГ» 
может абсолютно бесплатно 
и легально смотреть 
новинки авторского кино
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Режиссер Владимир Хотиненко — давний друг фестиваля «Дубль дв@».Венцом всего вечера стало шоу студентов факультета музыкального театра ГИТИСа.

Актриса Инга Оболдина вошла в состав жюри конкурса полнометражного кино фестиваля. 

«Восьмиклассница», 
«Кукушка»,
«Группа крови» — 
кто этого
не слышал?
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ВЗГЛЯД Британский бизнесмен и спортивный руководитель уверен: 
Тереза Мэй и Борис Джонсон не смогут поссорить два наших народа

Ждем на Кубке Президента
Николай Долгополов

С 
седовласым Майклом Уин-
ном-Паркером мы позна-
комились в 2014-м на пер-

вом розыгрыше Кубка Президен-
та по самбо в Лондоне. С тех пор 
видимся на этих турнирах с пре-
зидентом Ассоциации самбо 
стран Содружества наций каж-
дый год. И как бы ни было трудно 
английским организаторам, как 
бы ни вмешивалась в проведение 
этих состязаний большая полити-
ка, мистер Уинн-Паркер и его со-
ратники все равно созывают сам-
бистов всего мира на Кубок Пре-
зидента. Какого? Догадайтесь 
сами. Ведь в Великобритании но-
минально правит королева и пре-
зидентов там не предусмотрено.

Мы встретились в Москве в 
среду на 65-летии президента 
Международной федерации сам-
бо Василия Шестакова. И, как 
всегда, разговорились. Наверня-
ка в глазах англичанина я не вы-
глядел оптимистом:

Что с Кубком Президента? На-
верное, в такой период, когда 
наши отношения хуже некуда, 
провести его вряд ли удастся.
МАЙКЛ УИНН-ПАРКЕР: Кто это вам ска-
зал? Возвращаемся домой и, 
надеюсь, в среду объявим: пя-
тый по счету Кубок Президента 
примет 29—30 сентября Север-
ная Ирландия. Так что ждем в 
Белфасте. Давайте познакомлю 
с двумя моими друзьями-орга-

низаторами, которые приехали 
вместе со мной.

Но как же тогда заявления пре-
мьера Терезы Мэй, министра 
иностранных дел Бориса Джон-
сона о высылке наших диплома-
тов, о раздутом деле Скрипаля, о 
сокращении всяческих связей?
МАЙКЛ УИНН-ПАРКЕР: Что ж, давайте и 
об этом. Начну с того, что здесь, в 
Москве, мы бы хотели особо на-
помнить о том, что мост между 
двумя державами по-прежнему 
существует. Спортивные связи, к 

примеру, самбистов, сохраняют-
ся. Существует и диалог в области 
культуры. Знаете ли вы, что летом 
этого года у нас официально заре-
гистрирована Британское отделе-
ние Императорского Православ-
ного Палестинского Общества? С 
председателем всего общества 
Сергеем Степашиным мы на этих 
днях обсудили, как оно будет ра-
ботать в Великобритании.

А кто его возглавил у вас на роди-
не? Ведь это должен быть чело-
век православный?
МАЙКЛ УИНН-ПАРКЕР: Совершенно 
верно. Британское отделение, 
приняв православие, возглавил я.

Это не помешает вашему бизне-
су? Мэй призывает к разрыву, а 
вы — совсем к другому.
МАЙКЛ УИНН-ПАРКЕР: Да, я бизнесмен, 
президент «Интерком Интернэш-
нл». Вас впечатлила Мэй своими 
высказываниями. Меня — совсем 
нет. Она и ее сторонники старают-
ся разделить наши народы. Но я 
уже говорил вам о мосте, который 
поддерживают спорт и культура. 
Вот что объединяет! К тому же 
большинство, уверяю вас, боль-
шинство англичан не разделяют 
обвинения политиков из правя-
щей — пока — партии. Они поторо-
пились со своими бездоказатель-
ными выводами. Зато бросились 
набирать союзников по всему 
миру. Но, к счастью, правда мед-
ленно пробивается наружу. И в 
конце концов это вынудит власти 

привести объяснения своим пу-
блично высказанным обвинени-
ям, в которых не приводилось до-
казательств. Это станет для них 
нелегкой задачей. Да, многие бри-
танцы с серьезной долей скепсиса 
относятся ко всему британскими 
лидерами затеянному. В начале 
недели даже специалисты-хими-
ки лаборатории Портон-Дауна 
подтвердили: им не удалось дока-

зать российское происхождение 
яда. Пройдет время, и отношения 
наладятся. Иного быть не может.

Вы оптимист, мистер Уинн-Пар-
кер.
М А Й К Л  У И Н Н - П А Р К Е Р : В этой моей 
жизни я много чего видел. Без оп-
тимизма нельзя. Так что ждем в 
сентябре в Белфасте на Кубке 
Президента.

ПРЕЦЕДЕНТ

Президент 
США приказал 
перебросить 
нацгвардию
на границу 
с Мексикой

СОСЕДИ 
ОБИДЕЛИСЬ  
НА ТРАМПА

Екатерина Забродина

В ОТНОШЕНИЯХ между Ва-
шингтоном и Мехико разгорелся 
скандал после того, как прези-
дент США Дональд Трамп распо-
рядился разместить на границе с 
Мексикой бойцов национальной 
гвардии для борьбы с нелегала-
ми и наркотрафиком. Мексикан-
ские власти заявили, что мили-
таризация  пограничной зоны 
недопустима, и потребовали от 
США официальных разъяснений 
по поводу столь неуважитель-
ных действий. 

Обычно нацгвардию исполь-
зуют при ликвидации  последст-
вий стихийных бедствий или  
крупных беспорядков. При 
Джордже Буше-младшем и Бара-
ке Обаме на мексиканскую гра-
ницу уже перебрасывались ее 
подразделения  — 6 тысяч бойцов 
в 2006-м и 1200 военных в 2010 
году. Однако, как пишет «Шпи-
гель онлайн», они использова-
лись в основном для логистиче-
ских задач и никого не арестовы-
вали. По мнению экспертов, 
Трампу нужно оправдать в гла-
зах электората отсутствие про-
гресса в строительстве обещан-
ной стены на границе с Мекси-
кой. Местами она и без того над-
ежно защищена двойными забо-
рами и КПП, а местами — откры-
та. В целом 3100 километров па-
трулируют 16 700  американ-
ских пограничников на квадро-
циклах, джипах, а кое-где  и на 
лошадях, а также беспилотники. 
При этом, согласно статистике 
последних лет, число задержа-
ний перебежчиков снижается. А 
мексиканские пограничники со 
своей стороны отлавливают еже-
годно десятки тысяч нелегалов 
из стран Центральной Америки 
и отправляют их обратно.

РЕФОРМА 
Французский 
парламент 
сократят 
на треть

ШАТКИЙ 
КОМПРОМИСС

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВО ФРАНЦИИ решили прове-
сти корректировку институтов 
политической власти, на чем еще 
в начале своего президентского 
срока настаивал новый глава го-
сударства Эмманюэль Макрон. 
Конкретный проект реформы на 
специально по этому поводу со-
званной пресс-конференции оз-
вучил премьер-министр Эдуар 
Филипп. При этом он сразу пре-
дупредил, что главная цель — 
«придать Пятой республике 
большую эффективность». 

 Речь в первую очередь о том, 
чтобы сократить число членов 
обеих палат парламента  на 30 
процентов. Если реформа состо-
ится, на будущих  парламент-
ских выборах 2022 года  в Наци-
ональном собрании будут засе-
дать не 577 депутатов, а 404.  Что 
касается сената, то там со време-
нем окажутся 244 избранника, а 
не 348, как сегодня.

Другой важный момент — это 
изменения правил выборов в 
парламент. Сейчас они проходят 
во Франции  исключительно по 
мажоритарной системе. Для того 
чтобы, по словам Эдуара Филип-
па, «более полно отразить поли-
тический спектр страны», 15 
процентов депутатов предлага-
ется избирать по системе про-
порциональной. Процент, конеч-
но, невелик,  но он позволит, к 
примеру, Национальном фронту 
иметь на порядок больше пред-
ставителей в нижней палате, чем  
нынешние восемь человек.

Помимо этого, правительство 
считает, и это занесено в проект, 
что депутаты и сенаторы не мо-
гут избираться более чем на три 
срока подряд. Правда, следует 
заметить, что у этой реформы 
достаточно  противников, и в 
основном в  сенате, где большин-
ство удерживает правая партия 
«Республиканцы», находящаяся  
в оппозиции к нынешнему пра-
вительству. Считается, что по 
ряду позиций между властями и 
сенаторами достигнут некий 
компромисс. 

Кризис Украинская власть встала на защиту убийцы милиционеров 
из «Беркута»

Стрелял в затылок
Павел Дульман 

В
чера генеральная про-
к у р а т у р а  Ук р а и н ы 
(ГПУ) отказалась от 
предъявления обвине-
ний в  умышленном 

убийстве и отозвала из суда хода-
тайство об аресте уроженца 
Львова, активного участника 
«евромайдана», боевика кара-
тельного батальона Ивана Бубен-
чика. Он был задержан в рамках 
расследования трагических со-
бытий февраля 2014 года на пло-
щади Независимости в Киеве и 
обвинялся в убийстве двух бой-
цов спецподразделения «Бер-
кут», в чем ранее сам публично 
признался. На защиту убийцы 
встали спикер украинского пар-
ламента, глава МВД и даже сам 
генеральный прокурор — все те, 
кто руководил государственным 
переворотом и теперь боится об-
народования правды о тех собы-
тиях и их роли в организации 
кровопролития.

Бубенчика задержали во втор-
ник на пограничном переходе 
«Шегени» — как и многие жители 
Львовской области, он сегодня 
зарабатывает на жизнь мелкой 
«челночной» торговлей и на-
правлялся с однодневным визи-
том в Польшу. В ГПУ, где ему было 
предъявлено обвинение в умыш-
ленном убийстве двух прапор-
щиков — внутренних войск (ВВ) и 
«Беркута» — и в покушении на 
убийство майора ВВ — тот полу-
чил тяжелое ранение. Ранее Бу-
бенчика неоднократно вызывали 
в прокуратуру, однако он игно-
рировал эти повестки, а на теле-
фонные звонки прокуроров отве-
чал нецензурной бранью.

Всеукраинскую известность 
Бубенчик получил два года назад, 
после выхода документального 
фильма «Пленники», повествую-
щего о «евромайдане», и ряда его 
интервью. В них он подробно рас-
сказал о том, как расстреливал 
правоохранителей на площади из 
окна консерватории, о людях, по-
славших его убивать и давших ка-
рабин «Сайга» с 75 патронами, а 
также о собственной мотивации 
и отсутствии какого-либо раска-
яния. «Я выбирал тех, кто коман-
довал. Слышать не мог, но видел 
жестикуляцию. Расстояние не-
большое, поэтому на двух коман-
диров потребовалось только два 
выстрела. Говорят, что я убил их в 
затылок, и это правда. Так вышло, 
что они стояли ко мне спиной. У 
меня не было возможности 
ждать, пока они развернутся. Так 
Бог повернул, так было сделано. 
Остальных мне не нужно было 
убивать, только ранить в ноги. Я 
вышел из консерватории и стал 
двигаться вдоль баррикад. Стре-
лял, создавая видимость, будто у 
нас двадцать — сорок автоматов. 
Просил ребят, чтобы они мне де-
лали небольшую щелку в щитах», 
— это выдержка из интервью Бу-
бенчика киевскому изданию Bird 
in Flight.

В 2016 году, после выхода 
фильма и интервью, прокурату-
ра не заинтересовалась открове-
ниями Бубенчика, однако его по-
казания неожиданно понадоби-
лись с началом суда над экс-пре-
зидентом Януковичем и бойцами 
«Беркута», которых обвиняют в 
убийстве так называемой «небе-
сной сотни». Защита отстаивает 
тезис, что стрельбу на пораже-
ние начали именно боевики «ев-
ромайдана» и поэтому правоох-
ранителям приходилось защи-
щаться. Как полагают украин-
ские эксперты, Бубенчик должен 
был заявить, что стрелял по ми-

лиции и внутренним войскам ис-
ключительно в целях самооборо-
ны, и тем пошатнуть позицию ад-
вокатов. К тому же убийца мог 
понадобиться для создания види-
мости неизбирательного право-
судия, поскольку в ЕС от Киева 
требуют наказать и тех, кто уби-
вал правоохранителей. В край-
нем случае Бубенчика можно 
было объявить невменяемым 
или умственно отсталым: скуд-
ная мимика «активиста», сте-
клянный взгляд и бедная лексика 
бросаются в глаза при просмотре 
фильма и позволяют предпола-
гать такие диагнозы.

Даже если у прокуратуры и 
были подобные далекоидущие 
планы на Бубенчика, их полома-
ли украинские «патриоты». По-
сле новости о его задержании 
украинский сегмент социальных 
сетей охватила паника и истери-
ка, а в суд на избрание меры пре-
сечения приехали депутаты Вер-
ховной рады и почему-то ми-
нистр здравоохранения граждан-
ка США Ульяна Супрун: требова-
ли немедленно отпустить «заслу-
женного человека и героя» нации 
на поруки. Тысячи комментариев 
сводились к одному: даже если 
Бубенчик убивал, он убивал во 
имя «новой Украины», а суд над 
ним станет судом над «священ-
ным майданом».   

В конце концов, за Бубенчика 
вступился спикер Рады Парубий 
— во время заседания он попросил 
генпрокурора Луценко «разо-
браться в событиях вокруг Бу-
бенчика» и подтвердил свои сло-
ва письменным запросом в ГПУ. 
«Спорным решением» назвал за-
держание убийцы глава МВД Ава-
ков. Наконец, сам генпрокурор 

назвал квалификацию обвинения 
«неправильной», поменял груп-
пу прокуроров, расследующих 
дело Бубенчика, и уже новые об-
винители отозвали из суда запрос 
на арест и сняли с львовянина об-
винения в двух убийствах, оста-
вив только статью «незаконное 
хранение оружия». Для полноты 
понимания совершенного ради 
«революционной целесообразно-
сти» переворота в юриспруден-
ции, нужно напомнить, что Пару-
бий, Луценко и Аваков считаются 
людьми, организовавшими фев-
ральское кровопролитие в цен-
тре Киева, чему есть масса пря-
мых и косвенных доказательств — 
видео, фотографий, показаний 
участников тех событий. И с этой 
точки зрения все, что происходит 
сегодня вокруг «дела Бубенчика» 
на Украине, — коллективная явка 
с повинной политического клас-
са, пришедшего к власти на крови 
и удерживающего ее еще большей 
кровью и абсолютным презрени-
ем к закону. 

Мосты надо наводить, а не разрушать. И сегодня помогут в этом культура, 
спорт и, в частности, самбо. А также здравый смысл.

После майдана Иван Бубенчик 
записался в карательный батальон. 

Майкл Уинн-Паркер: Пройдет 
время, и отношения между нашими 
странами наладятся.

Акцент

 После новости о задержании 
Бубенчика украинский 
 сегмент социальных сетей 
охватила паника и истерика
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ВСЕ НЕ ТАК СМЕШНО
ОТНОШЕНИЯ России и Запада пребывают в фантасма-
горическом состоянии. Мир настолько изменился, что у 
нас даже «нормальная» «холодная война» не получается, 
настолько все перепутано и переплетено. 

Дональд Трамп объявляет, что не будет поздравлять 
Владимира Путина с победой на выборах, только все 
успевают осмыслить это решение, как выясняется, что 
он позвонил, да еще и договорился начать подготовку 
саммита. Отлегло? Ага, тогда вот вам высылка 60 со-
трудников дипучреждений, почти в три раза больше, 
чем из «пострадавшей» Великобритании. А заодно по-
сол США в России упоминает о возможности заморажи-
вания государственных активов. Еще два дня — амери-
канская администрация сообщает, что подготовка сам-
мита продолжается и подтверждает, что Трамп даже 
приглашал Путина в Белый дом. Полтора дня спустя — 
уведомление о том, что вот-вот будут введены санкции 
против, вероятно, шести «олигархов» из окружения 
российского президента за вмешательство в выборы… 

В Европе вроде 
собрали волю в ку-
лак и продемон-
стрировали соли-
дарность с Великоб-
ританией, выслав 
российских посоль-
ских работников. А 
это означает, что ев-
ропейские государ-
ства согласились с 
британской версией 
о том, что зловред-
ный кремлевский 
режим (по словам 
Бориса Джонсона — 
Путин лично) по-

слал убийц, чтобы травить химическим оружием мир-
ных европейцев. Страна-изгой то бишь. Повторю — все с 
этим «как бы» согласились. После чего Елисейский дво-
рец подтверждает, что Эмманюэль Макрон приедет на 
Санкт-Петербургский экономический форум, а из Гер-
мании новость о том, что немецкая сторона выдала все 
необходимые разрешения на строительство «Северно-
го потока-2». Но на специально созванном заседании 
Организации по запрету химического оружия союзни-
ки снова с Великобританией, отклоняя предложение 
России, Китая и Ирана по совместному расследованию. 
И это на фоне недоумения, например в Германии, отно-
сительно того, что с инцидента прошел месяц, меры 
приняты уже зубодробительные, а ни одного доказа-
тельства так и не поступило, только косвенные улики и 
умозаключения…

Любители конспирологии обнаружат хитрейшие за-
мыслы — не может же быть все просто так. Более трез-
вые комментаторы посетуют на катастрофическое па-
дение качества политических элит и торжество даже 
уже не тактики над стратегией, а сиюминутности над 
тактикой. Для сарказма и сатиры — вообще необъятный 
простор.

Но на происходящее стоит посмотреть с большей ди-
станции и в глобальном контексте. Мир стоит перед 
кардинальной сменой модели устройства — прежде все-
го даже не геополитического, а геоэкономического. Пе-
рераспределение влияния с Запада на Восток влечет за 
собой качественные изменения. Запад, определявший 
правила игры на предыдущем этапе, нуждается в их пе-
ресмотре, в новых условиях прежние правила оказыва-
ются на руку конкурентам. И эрозия либеральной вер-
сии глобализации, о которой многие говорят с тревогой 
и обвиняют в ее проявлениях «безответственных попу-
листов» вроде Трампа, на деле отражает растущую оза-
боченность будущим. Стремление отгородиться имеет 
объективный характер защиты от неблагоприятных для 
лидеров тенденций.

Казалось бы, при чем тут Россия с ее, увы, крошеч-
ной долей в глобальной экономике и очень далеким от 
лидирующего положением на финансовых рынках? Рос-
сия, однако, в силу ряда обстоятельств, прежде всего 
своего военно-политического и территориального мас-
штаба, оказалась важным элементом этой игры, ведь в 
нынешней реальности экономика и политика перепле-
тены неотделимо. В этом, кстати, принципиальное от-
личие ситуации сейчас от той, что была сорок или пять-
десят лет назад в мире, поделенном на два блока. 

Конфликт России и Запада — чисто политический, 
экономическая конкуренция ограниченная и споради-
ческая. Россия не интегрирована в глобальную эконо-
мику настолько, чтобы оказывать на нее существенное 
влияние, сама от нее зависит больше, но в конечном 
итоге не критиче-
ски. Поэтому возни-
кает ощущение, что 
на примере России 
можно наглядно 
продемонстриро-
вать всем пагуб-
ность конфликта с 
Западом, а самому 
Западу — найти эф-
фективную «скре-
пу» в духе прежней 
«холодной войны». 
С Китаем все намно-
го сложнее — взаи-
мозависимость 
США и Китая огром-
на, да и Европа весь-
ма тесно связана.

Но выясняется парадоксальное. Попытка применить 
против России экономические инструменты на манер 
тех, что были использованы против Ирана несколько 
лет назад, чревата эффектом домино. Одна костяшка — 
это очень мало, но изъять ее без урона для всей кон-
струкции почти невозможно. И одно дело рассуждать в 
газетных статьях о том, что русских надо выкинуть из 
системы СВИФТ или закрыть им доступ к депозитари-
ям по размещению еврооблигаций, и другое — сделать 
это на практике. Что потребует: а) огромного политиче-
ского давления на большое количество акторов, б) со-
здаст прецедент, чреватый очень большими последст-
виями, вплоть до подрыва основы всей системы эконо-
мических отношений. 

Вопрос один. Победят ли те, кто считает, что с этой 
системой в любом случае надо заканчивать, — тогда это 
хороший повод. Или те, кто хочет в том или ином виде 
сохранить то, что было. Это принципиальная дилемма. 
Ответа нет, но сам процесс его поиска и объясняет те 
удивительные метания, которые мы наблюдаем. 

На происходящее 
стоит посмотреть 
в глобальном кон-
тексте. Мир стоит 
перед кардиналь-
ной сменой модели 
устройства

Попытка применить 
против России эко-
номические инстру-
менты на манер тех, 
что были использо-
ваны против Ирана, 
чревата эффектом 
домино

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель Совета по внешней 
и оборонной политике 
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Из первых уст Президент Азербайджана Ильхам Алиев рассказал о достижениях страны и планах на будущее

Мы открыты миру
Михаил Гусман
Первый заместитель 

генерального директора ТАСС

В 
преддверии выборов 
главы государства пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев дал ин-
тервью «Российской 

газете» и ТАСС.

Господин президент, мы встреча-
емся с вами за несколько дней до 
президентских выборов в Азер-
байджане. Что было главным для 
вас, для страны за последние пять 
лет?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Думаю, главное за-
ключается в том, что Азербайд-
жан продолжил успешно разви-
ваться. Осуществлено много со-
циально-экономических про-
грамм. Все, что мы наметили, 
было выполнено. Наши достиже-
ния оценили и международные 
структуры. По последней оценке 
Всемирного экономического фо-
рума в Давосе, по глобальной кон-
курентоспособности Азербайд-
жан занимает 35-е место. А по ин-
дексу инклюзивного развития 
среди развивающихся стран — 
третье. Эта оценка, думаю, лучше 
всего демонстрирует, чего нам 
удалось достичь. Мы смогли в 
большой степени диверсифици-
ровать экономику. Были созданы 
сотни тысяч рабочих мест. Уро-
вень безработицы в Азербайджа-
не около пяти процентов. Также 
удалось значительно сократить 
уровень бедности — до 5,4 процен-
та. Все это результат той социаль-
но-экономической политики, ко-
торую мы осуществляли в послед-
ние годы. 

Какие политические реформы вы 
считаете успешными и что еще 
нужно сделать для политическо-
го развития страны?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Добиться устойчиво-
го развития в экономической сфе-
ре невозможно без реформирова-
ния политической системы. За по-
следнее время много сделано в 
этом направлении. Азербайджан 
— страна, открытая миру. У нас су-
ществуют все демократические 
институты. Полностью обеспечи-
вается свобода прессы. Азербайд-
жан — страна со свободным Ин-
тернетом, количество его пользо-
вателей растет и уже приближает-
ся где-то к 80 процентам. Также 
полностью обеспечивается сво-
бода собраний, свобода полити-
ческой деятельности. Мы, как чле-
ны Совета Европы с немалым ста-
жем, взяли на себя обязательства 
в том числе и по дальнейшей де-
мократизации нашего общества. 
И, думаю, успешно с этим справ-
ляемся. Хотя, конечно, есть еще 
вопросы, которые требуют допол-
нительных усилий. Мы очень 
трезво оцениваем уровень поли-
тических реформ и достижений. 
Считаем, что за 26 лет независи-
мости было сделано максимум 
возможного. С учетом нашей 
истории, с учетом становления 
Азербайджана как молодого, не-
зависимого государства. С учетом 
географического расположения и 
существующих, и потенциальных 
рисков в нашем регионе. Среди 
тех направлений, которые мы 
должны еще развивать, я бы отме-
тил усиление общественного 
контроля. Много делается в Азер-
байджане в плане социально-эко-
номического, инфраструктурно-
го развития. И недостаточный об-
щественный контроль иной раз 
ведет к нарушениям, к задержкам 
намеченных планов. Конечно, мы 
и дальше продолжим работу по 
демократизации Азербайджана, 
мы — открытая страна. Мы созна-
тельно встали на этот путь. И бу-
дем продолжать развивать и по-
литические реформы, и экономи-
ческие.

Когда говорили о высоких эк-
спертных оценках Азербайджана 
в экономике, это прежде всего ре-
зультат экономической незави-
симости Азербайджана, основы 
которой были заложены еще на-

циональным лидером Гейдаром 
Алиевым. Какие направления со-
циально-экономического разви-
тия вы считаете наиболее прио-
ритетными? Где Азербайджан до-
стиг наибольшего успеха, а какие 
направления нужно еще разви-
вать?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Одним из наших глав-
ных направлений деятельности 
было обеспечение полной эконо-
мической независимости, что яв-
ляется основой независимости 
политической. Сегодня Азербайд-
жан, с экономической точки зре-
ния, — страна, полностью себя 
обеспечивающая и не имеющая 
никаких финансовых сложностей. 
За последние 15 лет экономика 
выросла в 3,2 раза, что, я думаю, 
является мировым рекордом. Так-
же у нас была проведена, несмо-
тря на огромные инвестиционные 
проекты, работа по стабилизации 
внешнего долга, который сегодня 
равен примерно 20 процентам от 
ВВП. И мной даны указания в 
предстоящие годы его еще больше 
сократить. Валютные резервы 
Азербайджана составляют такой 
же объем, как и валовый внутрен-
ний продукт. Иными словами, при 
желании мы можем расплатиться 
со всеми долгами в течение не-
скольких дней или месяцев. Фи-
нансовое положение Азербайджа-
на достаточно устойчиво, и инве-
стиционные проекты, которые мы 
осуществляем, естественно, будут 
приносить дополнительную при-
быль. Также должен отметить, что 
за последние 15 лет в экономику 
Азербайджана было вложено бо-
лее 230 миллиардов долларов.

Внешних инвестиций?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Половина из них — 
внешние, половина — внутренние. 
Что также говорит об активной 
инвестиционной политике как го-
сударства, так и азербайджанско-
го частного сектора. Из значимых 
достижений последних лет я бы 
отметил наши успехи в энергети-
ческом секторе, мы стали страной 
— экспортером электроэнергии, 
газа. Мы осуществили крупные 
нефтегазовые проекты, которые 
позволяют нам аккумулировать 
большие финансовые ресурсы. Ак-
тивно инвестировали в транспор-
тную инфраструктуру как внутри 
страны, так и в региональную. Тем 
самым заложили основу для 
устойчивого развития на будущее. 

Из того, что еще предстоит сде-
лать, я бы отметил, конечно же, 
продолжение политики по дивер-
сификации нашей экономики, 
снижение определенной зависи-
мости от нефтегазового фактора и 
увеличение ненефтяного экспор-
та. Мы сейчас над этим как раз ак-
тивно работаем, результаты по-
следних двух-трех лет очень впе-
чатляющие. Мы нарастили нене-
фтяной экспорт на 20—30 процен-
тов, и в будущем это направление 
будет одним из приоритетных. 
Должен отметить, что, в отличие 
от некоторых стран, мы должны 
постоянно работать над создани-
ем новых рабочих мест. За послед-
ние 15 лет их было создано 1 400 
000, но за эти же годы население 
Азербайджана выросло на 1 500 
000 человек. Наша экономика 
постоянно должна опережать де-
мографию. Поэтому создание но-
вых производств, социальной ин-
фраструктуры, рассчитанной уже 
на большее население, будет глав-
ным приоритетом на предстоя-
щие годы.

Сегодня Азербайджан обладает 
современной армией, вооружен 

современным оружием. Какие 
шаги, вы считаете, нужно здесь 
еще предпринять?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Укрепление военного 
потенциала страны — один из на-
ших приоритетов. В этом направ-
лении было сделано немало. Се-
годня азербайджанская армия, по 
оценке международных экспер-
тов и организаций, которые со-
ставляют различные рейтинги, 
входит в число 50 самых оснащен-
ных и боеспособных армий мира. 
Мы практически завершили про-
цесс перевооружения, наша ар-
мия оснащена самым современ-
ным, высокоточным, технологич-
ным оружием. Как наступатель-
ного, так и оборонительного ха-
рактера. Мы закупаем вооруже-
ние у лучших производителей. И 

это вооружение позволяет нам 
чувствовать себя достаточно уве-
ренно. Естественно, одними воо-
ружениями сильную армию не со-
здашь, поэтому, конечно же, 
очень много было сделано для 
увеличения боеспособности ар-
мии, укрепления дисциплины. 
Проведены многочисленные уче-
ния и тренинги. Мы значительно 
укрепили материально-техниче-
скую базу вооруженных сил. Бо-
лее 80 процентов всех наших во-
енных баз и военных городков 
были, по существу, отстроены за-
ново. В предстоящие годы мы пол-
ностью закончим процесс, свя-
занный с материально-техниче-
ской базой, будем активно зани-
маться военным строительством. 
Что касается приобретения воо-
ружения, оно будет более выбо-
рочным, более конкретным — под 
решение соответствующих задач. 
Параллельно с этим в Азербайд-
жане где-то лет 10 назад по моей 
инициативе было создано мини-
стерство оборонной промышлен-
ности, потому что до этого време-
ни мы не производили военную 
продукцию. Сегодня мы не только 
производим, но и экспортируем. 

В Азербайджане производится бо-
лее 1000 наименований военной 
продукции, которая соответству-
ет международным стандартам и 
снижает нашу зависимость от им-
порта по многим показателям.

В мире существуют радикальные 
исламские группировки. На-
сколько велика опасность их про-
никновения в Азербайджан? И 
как этому можно противостоять?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Такая опасность по-
тенциально существует во всех 
мусульманских странах. Главное, 
как к этому вопросу относится 
правительство, общество. И како-
во состояние общества. Воспри-
нимает оно эти идеи или нет. Поэ-
тому мы давно поняли, что бо-
роться с экспортом радикализма 
только административными или 
какими-то другими мерами недо-
статочно. Мы должны сужать, так 
сказать, жизненное пространство 
для опасных идей. Главным гаран-
том поступательного, успешного 
развития Азербайджана как свет-
ского государства является обра-
зование. Сегодня уровень грамот-
ности в Азербайджане приближа-
ется к 100 процентам, и вопросам 
образования уделяется много 
внимания. Достаточно сказать, 
что в нашем бюджете две ведущие 
статьи расходов — это оборона и 
образование. Оборона — по понят-
ным причинам, образование — 
именно для того, чтобы будущие 
поколения граждан Азербайджа-
на были образованными и имели 
прививку от радикализма. Второй 
важный фактор — это социально-
экономическое развитие. Мы ви-
дим, что идеи радикализма, экс-
тремизма находят поддержку 
там, где существует много соци-
ально-экономических проблем: 
бедность, безработица, отчаянье. 
Поэтому образование и социаль-
но-экономическое развитие — это 
важные факторы противодейст-
вия вот такой пропаганде. Актив-
ная государственная политика и 
распространение идей нацио-
нального самосознания, идей, 
связанных с нашим прошлым, на-
ших планов на будущее — все это 
также помогает противодейство-
вать потенциальным угрозам. 
Должен сказать, что внутри на-
шей страны потенциальных ри-
сков, связанных с радикализа-
цией общества, не существует. 
Мы должны просто себя обезопа-
сить от негативного и опасного 
влияния извне, как, естественно, 
административными, так и мера-
ми социально-экономического и 
идеологического характера.

Азербайджан проводит много-
векторную внешнюю политику, и 
его внешнеполитические пози-
ции укрепляются год от года. Где, 
вы считаете, есть какие-то недо-
работки? Как сегодня чувствует 
себя Азербайджан в политиче-
ской семье народов?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Очень комфортно и 
уверенно. Думаю, что в сфере 
внешней политики мы добились 
максимума возможного. Несколь-
ко лет назад были избраны непо-
стоянным членом Совета Безопа-
сности ООН при поддержке 155 
стран, это абсолютное большин-
ство членов Организации Объ-
единенных Наций, что говорит о 
том, что за короткое время мы 
смогли продемонстрировать себя 
миру как надежная страна, поль-
зующаяся большим уважением. 
Во внешней политике мы всегда 

исходили и исходим из наших на-
циональных интересов. Внешняя 
политика — это продолжение вну-
тренней. Она помогает решать 
внутренние проблемы. И естест-
венно, наша позиция всегда за-
ключалась в том, что мы должны 
укреплять связи с нашими пар-
тнерами через взаимовыгодное 
сотрудничество. Идти к более те-
сному общению и взаимопонима-
нию. Думаю, что нам это удалось. 
По многим вопросам принципи-
ального характера мы имеем не-
мало расхождений с нашими тра-
диционными партнерами, но это 
нам не мешает видеть главное: 
стратегический характер отноше-
ний, их важность для нас и для на-
ших партнеров, и нацеленность 
на результат. Должен сказать, что 
мы пользуемся большим довери-
ем на международной арене. И с 
нами могут не соглашаться, но, 
думаю, нас уважают и нам дове-
ряют. Наши национальные инте-
ресы заключаются в том, чтобы 
иметь хорошие отношения со все-
ми странами. Но не за счет каких-
то односторонних уступок, а 
именно в результате эффективно 
выстроенной политики сотрудни-
чества, которая нацелена на кон-
кретный результат. Результатом 
этого является то, что Азербайд-
жан и в мусульманском мире име-
ет очень сильные позиции и в ев-
ропейских структурах активно 
участвует и отстаивает свои инте-
ресы. У нас очень близкие, тесные, 
добрые отношения с нашими со-
седями, которые также по-добро-
му к нам относятся. Поэтому тут, 
во внешней политике, у нас не 
осталось каких-то направлений, 
что мы должны еще где-то улуч-
шить или же исправить. Думаю, 
что главное — сохранить этот по-
зитивный вектор развития, это 
будет способствовать укрепле-
нию региональной стабильности.

Вы неоднократно говорили о 
стратегическом характере отно-
шений Азербайджана с Россий-
ской Федерацией. Как вы оцени-
ваете сегодняшнее состояние 
российско-азербайджанских от-
ношений? Насколько вам кажет-
ся важным личный контакт лиде-
ров двух стран для их развития?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Безусловно, личный 
контакт лидеров всегда играет 
важную роль в любых межгосу-
дарственных отношениях, тем бо-
лее в отношениях между соседни-
ми странами, которые связывает 
многовековая история. Наши лич-
ные отношения с президентом 
Владимиром Владимировичем 
Путиным являются одним из важ-
ных факторов успешного разви-
тия двусторонних отношений. Ча-
стые встречи, контакты в двусто-
роннем и многостороннем фор-
мате способствуют укреплению 
взаимопонимания. У нас нет за-
крытых тем. И если возникают ка-
кие-то вопросы, требующие на-
шего вмешательства, мы обяза-
тельно созваниваемся или встре-
чаемся, регулируем какие-то ше-
роховатости, которые допускает 
кто-то из подчиненных. Это важ-
нейший фактор, который играет 
важную роль в межгосударствен-
ном сотрудничестве. Во многом 
благодаря нашим личным, дове-
рительным отношениям и обще-
му пониманию важности наших 
стран друг для друга нам удалось 
вывести наше сотрудничество на 
уровень стратегического пар-
тнерства, о котором заявляют и 

Россия, и Азербайджан. Мы очень 
тесно взаимодействуем по мно-
гим вопросам. В экономической 
сфере у нас растет товарооборот, 
в транспортной сфере осуществ-
ляем совместные проекты, в энер-
гетической. Огромный пласт — это 
гуманитарное сотрудничество. В 
Азербайджане более 300 школ с 
обучением на русском языке, во 
всех государственных высших 
учебных заведениях существует 
факультет на русском языке. От-
носительно недавно были откры-
ты два филиала ведущих россий-
ских вузов — это МГУ и Медицин-
ская академия имени Сеченова, 
что также является важным фак-
тором нашего гуманитарного со-
трудничества.

Как развивается ситуация вокруг 
Нагорного Карабаха? Какие шаги 
должны быть предприняты, что-
бы эта болезненная ситуация, на-
конец, разрешилась?
 ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Безусловно, нынеш-
няя ситуация не является прием-
лемой ни для Азербайджана, ни 
для мирового сообщества. Заявле-
ния, конечно, важны, но нам нуж-
но урегулирование вопроса. Для 
этого существуют все правовые 
механизмы.

Азербайджан стал местом прове-
дения крупных форумов, меро-
приятий. Насколько вам кажется 
важным, чтобы Азербайджан и 
его столица Баку и дальше были 
такими площадками для разно-
сторонних или двусторонних 
встреч по самым актуальным 
проблемам?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Да, Азербайджан ста-
новится площадкой для сотрудни-
чества, не только регионального, 
но и глобального. И мы расценили 
выбор Баку и предложение о про-
ведении здесь встречи начальни-
ков Генеральных штабов армии 

России и США как знак уважения 
и доверия к нам. Также мы это рас-
цениваем как еще один элемент 
правильно выстроенной внешней 
политики. Азербайджан мировым 
сообществом воспринимается 
как очень серьезный партнер, как 
дружественная страна. Страна, 
которая не только декларирует, 
но и конкретно делает важные 
шаги в деле международного, ре-
гионального и глобального со-
трудничества. Мы являемся стра-
ной, которая организовала уже 
большое количество крупных 
международных мероприятий. 
Это международный форум, это и 
спортивные мероприятия. Пер-
вые Европейские игры, Четвер-
тые игры исламской солидарно-
сти. Между ними прошло всего 
два года. Это тоже демонстрация 
наших возможностей и демон-
страция отношения к нам со сто-
роны мира. Потому что Организа-
ция Исламского сотрудничества и 
Совет Европы объединяют более 
100 стран. Это больше половины 
мирового сообщества, это веду-

щие мировые страны. И мы, есте-
ственно, добились этого, думаю, 
своим трудом, своей политикой и 
тем, что Баку на карте мира стал 
очень узнаваемым городом. Дол-
жен также сказать, что в послед-
нее время рост туризма за послед-
ние три года очень значителен. И 
все это результат той деятельнос-
ти, которую мы осуществляем. 
Азербайджанский народ славится 
своим гостеприимством. В нашей 
стране созданы все условия для 
работы, для отдыха. И думаю, что 
в будущем подобного рода меро-
приятий будет больше. Мы всегда 
стремимся к тому, чтобы страны, 
с которыми мы имеем тесное со-
трудничество, между собой тоже 
имели бы хорошие рабочие отно-
шения. Мы живем в этом регионе. 
Все, что происходит в регионе, 
имеет определенное воздействие, 
влияние на нас. Поэтому мы долж-
ны стремиться к тому, чтобы ми-
нимизировать риски для себя че-
рез международное сотрудниче-
ство. Если мы можем какую-то не-
большую лепту внести в дело сни-
жения напряженности между ве-
дущими странами мира — мы, ко-
нечно же, будем это делать и в бу-
дущем.

Не проходит и недели, чтобы вы 
не выезжали в различные регио-
ны республики. Что больше всего 
беспокоит людей? С чем они об-
ращаются к вам?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: В первые годы, когда 
я только был избран президен-
том, очень много было обраще-
ний в связи с вопросами, связан-
ными с инфраструктурой, с пла-
чевным состоянием школ, боль-
ниц, отсутствием электроснаб-
жения, газоснабжения, водо-
снабжения, отсутствием дорог и 

т.д. По мере решения этих вопро-
сов предложения стали уже сов-
сем другого характера. Сегодня 
мы видим, что практически все 
инфраструктурные вопросы в 
Азербайджане решены. За по-
следние 15 лет мы ввели в строй 
более 30 электростанций и прев-
ратились в страну — экспортера 
электроэнергии. Уровень гази-
фикации к концу этого года в 
Азербайджане достигнет 95 про-
центов. И за последние 15 лет в 
Азербайджане построено 15 000 
километров дорог. За 15 лет по-
строено более 3100 школ, это 
для примера. Должен сказать, 
что это около 80 процентов всего 
школьного фонда. Более 600 ме-
дицинских учреждений построе-
но заново или отремонтировано. 
Я в регионах бываю часто, и пер-
вое время местные руководите-
ли думали: вот приехал, дал по-
ручение… Когда он еще сюда 
приедет. А я приехал еще раз че-
рез полгода. Потом еще раз через 
полгода. И они поняли, что нуж-
но выполнять решения и делать 

свое дело не от визита президен-
та к визиту, а каждый день. Жи-
вое общение позволяет мне дер-
жать руку на пульсе, знать, что 
беспокоит людей. И контролиро-
вать выполнение решений. Ду-
маю, в предстоящие годы глав-
ным направлением нашей дея-
тельности будет совершенство-
вание системы управления. Для 
этого как раз нужен обществен-
ный контроль. Для этого в основ-
ном я и совершаю поездки. Кста-
ти, должен сказать, что мы в 
этом году завершаем третью 
программу социально-экономи-
ческого развития регионов Азер-
байджана. Первая была принята 
в 2004 году. Все эти программы, 
их большая часть, основаны на 
предложениях с мест. То есть эти 
программы не носят общего ха-
рактера, это не лозунги. Там кон-
кретно написано, в каком городе, 
в каком селе, когда и что будет 
сделано. Это наглядный доку-
мент нашей деятельности на 
пять лет. Третью программу мы 
завершаем, и уже сейчас видно, 
что мы ее значительно перевы-
полнили. Поэтому на будущее, 
думаю, главным будет совершен-
ствование управления, повыше-
ние эффективности нашей дея-
тельности. И создание лучших 
условий для предпринимателей, 
для диверсификации экономики.

Азербайджан все больше и боль-
ше становится серьезной спор-
тивной державой. Спортсмены 
привозят медали не только в тра-
диционных, но и в самых неожи-
данных для Азербайджана видах 
спорта. Насколько вы считаете 
важным развитие этой составля-
ющей в жизни Азербайджана? 
Что для этого делается?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Как руководитель 
Национального олимпийского 
комитета Азербайджана с более 
чем 20-летним стажем, я должен 
сказать, что мы очень много сде-
лали в этом направлении. И по-
ступательное развитие спорта, и 
наши достижения — главный по-
казатель. Мы шли по нескольким 
направлениям. Первое — это мас-
совость спорта. Это основа здо-
ровья общества, и физического, 
и морального. Наши спортсмены 
радуют нас победами, они явля-
ются хорошим примером пове-
дения в обществе. Это очень дос-
тойные люди и ведут себя дос-
тойно. Мы решили заняться 
строительством олимпийских 
спортивных центров по всей 
стране. Сегодня их уже 43. И че-
тыре еще в стадии строительст-
ва. Спортивная инфраструктура 
Баку способна принимать любые 
соревнования, что мы и проде-
монстрировали на Европейских 
играх. И конечно же, профессио-
нальный спорт. Ему тоже уделя-
лось большое внимание.  На 
Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро по количеству медалей 
Азербайджан был на 14-м месте. 
Из 200 стран быть 14-м по коли-
честву медалей — это историче-
ское достижение. Мы об этом 20 
лет назад даже мечтать не могли. 
Мы мечтали об одной, двух, трех 
медалях. Сегодня они исчисля-
ются десятками. Это показатель 
развития спорта. И ведь жизнь 
спортсмена — она недолговечна. 
Это же не один спортсмен завое-
вал столько. Каждый год у нас 
идет новая смена. Практически 
по всем видам спорта. Существу-
ют целевые программы, очень 
серьезная государственная под-
держка. И у нас все структуры, 
занимающиеся развитием спор-
та, действуют в координации. И 
Олимпийский комитет, мини-
стерство молодежи и спорта, фе-
дерации, клубы, спортивные об-
щества — все как одна команда, 
работают над тем, чтобы спор-
тивных достижений было боль-
ше. Потому что это не только 
предмет национальной гордо-
сти, это очень важный фактор 
общественной жизни. Потому 
что это поднимает настроение, 
поднимает чувство патриотиз-
ма, гордости за свою страну. Са-
мое главное — это является хоро-
шим примером для молодого по-
коления. 

У многих ваших коллег есть раз-
личные хобби, чтобы снять 
стресс. А у вас его нет, за счет чего 
вы подпитываете свою энергию?
ИЛЬХАМ АЛИЕВ: Да, хобби как тако-
вого у меня нет. Но я считаю, что 
хобби — это делать то, что достав-
ляет тебе радость, удовольствие. 
В моем случае это видеть резуль-
таты своего труда. Поверьте, это 
не просто слова, это на самом 
деле так. Когда вижу, что то, что 
было намечено, сделано, я вижу, 
что есть прогресс в той или иной 
сфере развития Азербайджана, 
это доставляет огромное мораль-
ное удовлетворение, это лучше, 
чем любое хобби. Свободное вре-
мя я провожу в кругу семьи, на-
верное, там и черпаю энергию 
для жизни. Я тот человек, кото-
рый с радостью идет на работу и с 
радостью возвращается домой.

Акцент

 Азербайджан становится 
площадкой для сотрудничест-
ва не только регионального, 
но и глобального

Акцент

 За последние 15 лет экономи-
ка Азербайджана выросла 
в 3,2 раза, что, я думаю, явля-
ется мировым рекордом 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев рассказал Михаилу Гусману, что Баку на карте мира стал очень узнавае-
мым городом.

Ильхам Алиев: Азербайджан вос-
принимается мировым сообщест-
вом как очень серьезный партнер.
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ФЕСТИВАЛЬ 
Кинофорум имени 
Андрея Тарковского 
пройдет в Юрьевце

«Зеркало» 
меняет 
прописку

Анна Скудаева, «Российская газета», Ивановская область

В ГОРОДЕ Юрьевце Ивановской области открылись 
«Дни Андрея Тарковского», давшие старт подготовке 
к ХII Международному кинофестивалю «Зеркало», ко-
торый пройдет в Ивановской области с 12 по 17 июня. 
В этом году у «Зеркала» появилась новая дирекция, ку-
раторы и команда. Изменилась и географии проведе-
ния фестиваля. Основные мероприятия, включая от-
крытие, пройдут в городе Юрьевец. Фестиваль возвра-
щается туда, где он родился, где сформировался Андрей 
Тарковский.

Генеральный продюсер кинофестиваля «Зеркало» 
Константин Шавловский, программный директор фе-
стиваля Андрей Плахов и художник по костюмам Наде-
жда Васильева рассказали о концепции и новой програм-
ме фестиваля. 

— Постараемся, чтобы не было показов для галочки, 
ведь фестивали отличаются от театрального проката 
именно тем, что вместе с показом фильма происходит 
общение. Такой формат будет и в Иванове, и в Юрьевце, 
и не только, — отметил Константин Шавловский. Он поо-
бещал, что фестиваль сохранит все лучшее, чем отличал-
ся на протяжении многих лет.

Программный директор кинофестиваля «Зеркало» 
Андрей Плахов отметил, что основная сетка сохранится, 
но программы документального кино в этом году не бу-
дет в том виде, в каком она проходила раньше.

— Мы решили провести программу, которая соединит 
документальное кино и анимацию. Документальная 
анимация сегодня новый, очень серьезный тренд, — по-
яснил он.

В рамкахфестиваля появится новая программа для 
молодых режиссеров — кампус для кинематографистов 
«Юность». Партнером программы станет ивановская ки-
ностудия «Наследники». 

— Мы отберем 20 молодых людей, которые хотят стать 
режиссерами. Участники кампуса будут работать по от-
дельной программе, с ними проведут занятия наставни-
ки, для них пройдут мастер-классы от гостей фестиваля. 
Также запланирован лекторий «Картина мира», — рас-
сказал Шавловский.

По мнению генерального продюсера кинофестиваля, 
основная проблема «Зеркала» прошлых лет заключалась 
в том, что программа не доходила до зрителя в том объе-
ме, в каком должна. «Наша задача как организаторов — 
обеспечить мост от содержательной части к зрителю. 
Ждем полные залы», — отметил Константин Шавловский. 
Одним из таких «мостов» станет продвижение авторско-
го кино. На площади в Юрьевце установят экран, где бу-
дут демонстрировать фильмы. Еще одно нововведение — 
программа «Кино на колесах». Организаторы рассказа-
ли, что два человека из команды фестиваля — молодой 
кинокритик и молодой режиссер документального 
кино — проедут ряд городов Ивановской области, пред-
ставят там картины и будут общаться со зрителями. Тре-
тьим новшеством кинофестиваля планируют сделать 
программу «Костюм в кино». 

Задолго до начала основных мероприятий «Зеркала» 
организаторы посчитали возможным озвучить имена 
двух обладателей специальных призов фестиваля за за-
слуги в кинематографе. Награду получит Джузеппе Лан-
чи — оператор, который снимал «Ностальгию» Тарков-
ского. Приз также достанется российскому режиссеру 
Рустаму Хамданову, ставшему серебряным призером 
Московского кинофестиваля.

Фестиваль «Зеркало» учрежден в 2007 году в честь 75-летия 
со дня рождения Андрея Тарковского.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
Федеральное агентство по рыболовству, ФГБНУ «Всероссийский 

научно-исследовательский институт пресноводного рыбного хозяйс-
тва» («ВНИИПРХ») информируют население о проведении обще-
ственных обсуждений материалов: 

«Материалы, обосновывающие объемы общего допустимого 
улова водных биологических ресурсов в Рыбинском водохра-
нилище на 2019 год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)».

Цель: определение состояния запасов и разработка материалов 
ОДУ на 2019 г. в Рыбинском водохранилище. 

Заказчик: ФГБНУ «ВНИПРХ». Адрес: 141821, Московская об-
ласть, Дмитровский район, п. Рыбное. 

Форма общественных обсуждений — общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
но на адрес заказчика или по телефонам (831) 243-16-09;  
(485-47) 240-42 или 245-26.  

С указанными материалами можно ознакомиться в течение 
месяца со дня выхода данного сообщения в Институте биологии 
внутренних вод РАН по адресу: Ярославская область, Некоузс-
кий р-н, п. Борок Контактные телефоны (485-47) 240-42 или 
245-26 — Герасимов Юрий Викторович; (4852) 78-61-68 —  
Перминова Елена Юрьевна.

Общественные слушания состоятся: 
24 апреля 2018 года в 15.00 в здании Департамента охраны 

окружающей среды и природопользования Ярославской об-
ласти по адресу: Ярославская обл., г. Ярославль, ул. Свободы, 
д.  62, каб. 509. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: администрация Ярославского муниципаль-
ного района. Адрес: 150003 г. Ярославль, ул. Зои Космодемьянской, 
д. 10а. 

27 апреля 2018 года в 12.00 по адресу:  г. Весьегонск, 
ул. Коммунистическая, д. 16. Малый зал. Организатор обще-
ственных слушаний — администрация Весьегонского района 
Тверской области.

27 апреля 2018 года в 14.00 по адресу: Вологодская обл., 
г. Череповец, ул. Первомайская, д. 58. Организатор обществен-
ных слушаний — администрация Череповецкого района Вологод-
ской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Школа Для учеников проведут открытые уроки
по здоровому образу жизни

Большая перемена

Ирина Ивойлова

М
инистр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева и ми-
нистр здравоохра-
нения Вероника 

Скворцова накануне Всемирного 
дня здоровья приняли участие 
в торжественном запуске серии 
открытых уроков для школьни-

ков по здоровому образу жизни. 
Церемония прошла в московской 
школе № 1253. 

Программа открытого урока 
разработана вместе с минздра-
вом, Российским движением 
школьников, общественной 
 организацией «Волонтеры-ме-
дики».

В школах многие педагоги 
дают знания о здоровом образе 

жизни. Например, на окружаю-
щем мире, ОБЖ, в курсе общест-
вознания, анатомии, химии. 
 Теперь будут еще и открытые 
уроки. Только этого все же мало. 
Начинать пропаганду здорового 
образа жизни надо со школьных 
столовых, правильного режима 
питания и спортзалов. Если 
в буфете ребенок 11 лет ел чип-
сы, пиццу и сладкие батончики, 

трудно убедить его, что каша 
и молочный суп вкуснее и по-
лезнее. Если в школе нет боль-
шой перемены,  а   то  и   двух 
на обед, чего удивляться, что 
дети отказываются от питания 
в школе и ходят с бутерброда-
ми? Оборудованные спортзалы, 
грамотные преподаватели физи-
ческой культуры, дополнитель-
ные занятия спортом после уро-

ков — то, о чем мечтают все роди-
тели и  дети.  Вопрос только 
в том, сколько у нас таких школ 
и педагогов? 

Борщ, котлета, салат, компот, 
булочка и яблоко — идеальный 
обед школьника.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРАЗДНИК Как столица готовится к православной пасхе

Красим яйца, печем куличи
Ангелина Зеленькова 

М
осква готовится к празд-
нику Пасхи.  Завтра, 
7 апреля, на улицах, пло-

щадях и в городских парках — все-
го 38 площадок, стартует фести-
валь «Пасхальный дар». Гостей 
праздника ждут бесплатные пас-
хальные угощения, большой вы-
бор сувениров, множество спек-
таклей, мастер-классов, а также 
благотворительных ярмарок. Хо-
зяйки тем временем ломают го-
лову: как повкуснее испечь ку-
лич, поинтереснее покрасить 
яйца. За оригинальными рецеп-
тами корреспонденты «РГ» от-
правились на мастер-класс — 
в рамках фестиваля они сейчас 
проводятся по всему городу.

Один из первых кулинарных 
уроков прошел в мастерской Се-
меновского рынка. Провел его 
шеф-повар студии Юлии Высоц-
кой Алексей Дыма. Стояла зада-
ча — испечь пасхальный кулич 
под сахарной глазурью с цуката-
ми и орехами. «К такому велико-
му празднику нельзя подходить 
по принципу — все перемешал, 
и готово!» — предупредил со-
бравшихся молодых москвичек 
Алексей.

Итак, прежде всего делаем 
опару — закваску для теста, — с ней 

кулич будет пористым, воздуш-
ным. «Очень важно, чтобы смесь 
молока, муки и сахара, в кото-
рой разводят дрожжи, была те-
плой, не горячей, иначе дрожжи 
погибнут», — комментирует 
Алексей. Замесили тесто, пусть 
подходит, иначе все труды будут 
напрасны.

— Если добавить много цука-
тов, получится английский вари-
ант кулича, — это блеснул кули-
нарными познаниями Лева Кра-
снослободцев, единственный 
мужчина на мастер-классе — 
12-летний ученик школы с углу-
бленным изучением английского 
языка.

Повар согласился с мальчи-
ком, посоветовав ему теста 
в формочки для выпекания зали-

вать немного, чтобы не получи-
лись грибы.

Куличи испеклись. Осталось 
помазать их помадкой. Узнаем: 
«Для белой глазури из сахарной 
пудры лучше взять белок или 
сливки, из лимонного сока гла-
зурь получится прозрачной».

— С куличами у меня всегда 
проблема, — делится с «РГ» Ана-
стасия Караткова, мать троих де-
тей. — Только сейчас поняла, по-
чему у меня тесто не поднимает-
ся, с дрожжами никогда не дру-
жила. Яйца всю жизнь красила по 
традиции в луковой шелухе, но 
в этом году дети попросили сде-
лать что-то поинтереснее.

Оказывается, и это не пробле-
ма. Шеф-повар показал несколь-
ко простых способов украсить 

яйца по-новому. Для самого ори-
гинального — мраморного, нужна 
салфетка и три цвета пищевых 
красок. Салфетку раскрасить 
разноцветными каплями, а затем 
закутать в нее яйцо и пару минут 
подождать — мраморный рисунок 
готов!

16-летняя девятиклассница 
Ксюша Цветкова предложила по-
пробовать свою технику — радуж-
ную. В емкость, например, с кра-
сной краской, опустить одну 
часть яйца, а в емкость с желтой 
краской — другую часть. Потом 
яйцо перевернуть, следя, как 
краски переливаются, Ксюша об-
ещает, что «получится красиво». 
Дома она красит яйца каждый 
год по обучающим видео в Ин-
тернете: «Я еще пеку сама и кули-
чи, так что уходит целый день». 
Завтра, в субботу, в первый день 
фестиваля, в 19.00, на Тверской 
площади можно принять участие 
в приготовлении целого пасхаль-
ного обеда. А на площадке по 
адресу: Проф союзная, 41, в пер-
вые дни фестиваля гости поэк-
спериментируют с праздничны-
ми блюдами из творога. И так — 
всю неделю.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Врачей
«скорой
помощи»
в столице
протестируют
на статус
«Московский
врач» 

РЕГИСТРАЦИИ 
МАЛО

Любовь Проценко

ВСЕ более строгие требования 
к уровню квалификации врачей 
предъявляются в столице. Мало 
иметь диплом самого престиж-
ного медвуза. На работу в хоро-
шую клинику скорее возьмут 
специалиста, имеющего статус 
«Московский врач». 

Проект на его присвоение 
стартовал в Москве в 2017 году. 
До сих пор претендовать на этот 
статус могли представители 
15 специальностей: врачи общей 
практики, хирурги, эндокрино-
логи, кардиологи, терапевты, 
акушеры-гинекологи, анестези-
ологи-реаниматологи, психиа-
тры, рентгенологи, неврологи, 
педиатры, отоларингологи, уро-
логи, травматологи и дерматове-
нерологи. А теперь «Московски-
ми врачами» смогут стать и вра-
чи «скорой помощи». Первое те-
стирование для желающих прой-
дет уже в апреле. Об этом кор-
респонденту «РГ» сообщили 
в пресс-службе департамента 
здравоохранения Москвы. 

Напомню: чтобы стать «Мо-
сковским врачом» — не по реги-
страции, а по статусу, нужно вы-
держать экзамен. Допустят 
к нему не всех поголовно, а толь-
ко тех, у кого стаж работы не ме-
нее пяти лет. Экзамен добро-
вольный, бесплатный, но очень 
серьезный. В ходе его придется 
продемонстрировать знания 

и теории, и практик — на симуля-
ционных тренажерах и решая 
разные ситуационные задачи. 
Результаты экзамена дотошно 
изучит комиссия с участием 
главных внештатных специали-
стов департамента здравоохра-
нения города. Так что неудиви-
тельно, что на всю столицу, где 
трудится свыше 80 тысяч вра-
чей, получивших статус «Мо-
сковский врач», пока только 
165. Впрочем, руководитель де-
партамента здравоохранения 
Москвы Алексей Хрипун верит, 
что очень скоро их количество 
заметно увеличится: «У нас ра-
ботает более двух тысяч врачей 
«скорой», и, надеюсь, в ближай-
шее время обладателей статуса 
«Московский врач» станет боль-
ше».

Кстати, проверить свои зна-
ния и получить престижный ста-
тус могут не только москвичи, 
но и жители других регионов. 
Вот только платят за него лишь 
в столице. Прибавка к зарплате 
специалисту, успешно выдер-
жавшему экзамен и получивше-
му свидетельство «Московского 
врача» — 15 тысяч рублей ежеме-
сячно. Сама же средняя зарплата 
у столичных врачей, как сооб-
щил недавно заммэра по соци-
альным вопросам Леонид Печат-
ников — 135 тысяч рублей. Прав-
да, оговорился он, у разных спе-
циальностей — разная и оплата 
труда, но в любом случае чело-
век, работающий на полную 
ставку, меньше 67 тысяч рублей 
в Москве не получает. Так что ме-
дики из регионов, и уверенные 
в своих знаниях, могут не просто 
сдать экзамен, но и получив ста-
тус «Московский врач», найти 
в столице хорошо оплачиваемую 
работу. Напомню, проект «Мо-
сковский врач» правительство 
столицы запустило с целью пре-
жде всего повысить квалифика-
цию специалистов, от которых 
во многом зависит здоровье 
и продолжительность жизни мо-
сквичей. Власти надеются, что 
это еще и поднимет уровень до-
верия пациентов к своему докто-
ру — они будут знать, что он дей-
ствительно профессионал высо-
кого класса. 

«До конца года возможность 
получить статус «Московский 
врач» будет у представителей 
уже 20 специальностей, — отме-
тил Алексей Хрипун. — На него 
смогут претендовать так же он-
кологи, стоматологи, гастроэн-
терологи и врачи клинической 
лабораторной диагностики». 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Победители
учительской
олимпиады
поедут
на зарубежную
стажировку

ДОЛИНА 
ИНФОРМАТИКИ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ названы имена побе-
дителей городской олимпиады 
для учителей информатики. Луч-
шими стали десять педагогов. Их 
трудоустроят в столичный центр 
технологической модернизации 
образования и отправят на ста-
жировку в Кремниевую долину.

Олимпиада стартовала в конце 
декабря прошлого года. В ней уча-
ствовал 361 педагог из 222 мо-
сковских школ. Первый тур прош-
ли 50 участникам. Они лучше 
остальных показали себя в про-
граммировании. На втором этапе 
учителям предстояло создать про-
тотип робота. С этим заданием 
справились 30 человек. Они 
и прошли в финал, где им предло-
жили придумать сценарий урока 
информатики для проекта «Мо-
сковская электронная школа». 
Победителями стали десять педа-
гогов. Олегу Голубеву из школы 
№ 1329 конкурсные испытания 
дались без затруднений. Он за-
кончил два вуза — технический 
и педагогический. Предмет детям 
преподает восемь лет. «Нельзя 
рассказывать о новых технологи-
ях, не используя их, — поделился 
с «РГ» Голубев. — Каждую неделю 
обсуждаем с ребятами последние 
IT-новинки, сайты, мобильные 
приложения и компьютерные 
программы». Справился и его 
коллега из школы № 627 Петр Ле-
ляев. Говорит, испытания помога-
ют держать себя в тонусе, по-
скольку технологии слишком 
стремительно меняются. С ним 
согласен глава департамента об-
разования Исаак Калина. Пред-
мет чиновник сравнил с фигур-
ным катанием. «Информатика 
должна включать в себя обяза-
тельную часть. И уже на этом фун-
даменте можно строить произ-
вольную программу», — считает 
Калина. Победителям предложи-
ли стать экспертами Московского 
центра технологической модер-
низации образования. Калина 
предложил премировать и учите-
лей, занявших 11—20-е места. Они 
тоже поедут на стажировку, место 
определяется. Не поднимаются куличи? Приходите на мастер-класс на Тверскую площадь в субботу. И воскресенье запомнится вкусным угощением. 

Акцент

 Луковая шелуха — идеальный 
вариант для покраски,
но уже не модный.
В тренде — радужные
угощения

Обладатели
престижного
статуса дополни-
тельно к зарплате 
получают 
по 15 тысяч рублей
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Рецепт кулича от Юлии 
Высоцкой на сайте
rg.ru/art/1529105



11Общество
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 апреля 2018
пятница №73 (7536)

Обществоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Религия Владимир Легойда: Чтобы люди нашли Церковь, Церковь должна искать Христа

Победа любви. Но другой
Елена Яковлева

В 
воскресенье — право-
славная Пасха.  Как 
жила Русская право-
славная церковь по-
следний год, над чем 

плакала, с кем радовалась, о чем 
спорила, «РГ» традиционно рас-
сказывает глава синодального 
отдела по взаимоотношениям с 
обществом и СМИ Владимир Ле-
гойда.

Плакать с плачущими
— О тяжелом — трагедии в Кемеро-
во. Вы написали в Фейсбуке: все 
слова меркнут, сказать нечего. 
Остается только «плакать с пла-
чущими» и помогать, как и чем 
можем. Церкви часто приходится 
«плакать с плачущими». И ее сло-
ва иногда звучат по-настоящему 
единственным утешением для 
людей в безутешной ситуации. 
Писатель Евгений Водолазкин, 
размышляя об этом в день ин-
тронизации Патриарха, говорил, 
что основные вопросы в жизни 
человека — о вере, жизни и смер-
ти — решают только Церковь и 
литература и искусство. И вот 
опять поставленный трагедией 
вопрос жизни и смерти. Каким 
должен быть голос Церкви?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Самое лучшее 
участие Церкви в судьбе поте-
рявших родных — просто быть ря-
дом. Сейчас особенно пронзи-
тельно и остро ощущается эта не-
обходимость. Людям нужны со-
чувствие и молитва. Дело никак 
не в громкости церковного голо-
са, а в том, чтобы быть рядом с 
человеком. Слова — безупречно 
догматически выверенные и пра-
вильные — могут в данный мо-
мент не иметь смысла. Непрере-
каемо только евангельское — пла-
кать с плачущими. Трагедии, дей-
ствительно, ставят самый глав-
ный для Церкви вопрос — жизни и 
смерти. Я не уверен, что их боль 
можно ослабить, но как-то при-
нять на себя... Здесь проявляется, 
что есть Церковь на самом деле. 
Она есть вот это приятие на себя, 
разделение с человеком его боли.

— У меня 40 дней назад умирал на 
руках брат. И как же я была бла-
годарна священнику, после при-
частия долго стоявшему за моей 
спиной, пока я плакала. Как было 
важно, что он стоял и не уходил. 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Известный уче-
ный и публицист Марина Андре-
евна Журинская как-то замети-
ла, что безусловный критерий 
«хорошего батюшки» — время, за 
которое он проходит храм после 
службы. Это она мне сказала, 
глядя, как духовник журнала 
«Фома» 10 метров шел 45 минут. 
Люди постоянно подходили.

 Нерв церковной жизни там, 
где пастырь встречается с паст-
вой. Этим и определяется отно-
шение к Церкви. 

Что делает Церковь 
заметной
— Кажется, Церковь переживает 
полосу затишья». В прошлом 
году была всех нервирующая 
премьера «Матильды», спор во-
круг Исаакиевского собора, а 
тут такой тихий, неяркий год. Вы 
мониторите ситуацию — измени-
лись ли роль и положение Цер-
кви за последний год? Нашла ли 
она себе достойное место в об-
ществе? Признало ли общество 
за ней это место? 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Церковь прежде 
своего места в обществе или диа-
лога с интеллигенцией должна 
искать Христа. И жить Христом. 
Церковь в догматическом пони-
мании есть Тело Христово. Если 
она будет такой, то ничего ей не 
надо искать, люди сами ее найдут. 
Когда человек свидетельствует о 
Христе, это свидетельство не мо-
жет остаться незамеченным. На 
него может быть разная реакция, 
но оно всегда видно. Мы все вре-
мя предлагаем СМИ разные сю-
жеты — это входит в задачи моего 
подразделения. Но когда проис-
ходит безусловное свидетельство 
о Христе — алтарник московского 
храма спасает бездомного, а сам 
погибает, — нам никого не надо 
было просить написать об этом. 
Журналисты это сделали сами, 
потому что это было подлинное и 
безусловное свидетельство о 
Евангелии. В таких случаях исче-
зает теплохладность: такую Цер-
ковь могут не принять, но с ней 
не могут не встретиться. 

— Подвиг и трагедия алтарника 
Георгия Великанова — это же си-
туация истинности — истинно-
сти трагедии, истинности подви-
га. Но мы-то живем в обычном 
мире. И все видят, что мы обыч-
ные. И не часто оказываемся на 
таких рельсах. А самим их искать 
— манихейство, а не христианст-
во. Как же в нас узнает христиан 
человек за церковной оградой?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Но у нас же есть 
прямое указание: «По тому узна-
ют все, что вы Мои ученики, если 
вы будете иметь любовь друг ко 

другу». Главная проблема цер-
ковной жизни, я убежден, в том, 
что мы недостаточно ученики 
Христовы. Наша похожесть или 
непохожесть на учеников Хри-
стовых — самое главное, всё 
остальное вторично. Даже разго-
воры о «попах на мерседесах». 

Люди должны видеть Церковь 
пространством любви. Хотя это 
не значит, что оно бесконфлик-
тно, и в нем всех гладят по голов-
ке и кормят блинами. 

Не все мы на рельсах, где кто-то 
гибнет, да. Но и Евангелие начина-
ется не Голгофой. И заканчивается 
не ею. Голгофа неизбежна, она бу-
дет. И убежим мы с нее, испугав-
шись, как когда-то апостолы.

— Потому что страх и несовер-
шенство...
 ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Конечно. Патри-
арх неоднократно, оценивая сов-

ременную ситуацию некоторых 
протестантских деноминаций, не 
выступающих против безнравст-
венных законодательных изме-
нений, повторял: «Зачем нужна 
такая Церковь?!» Вот я об этом. 
Если нет поиска Христа, то зачем 
нужна такая Церковь, тогда она 
лишь организация.

— По любви друг к другу узнают 
нас? Но, во-первых, любовь дает 
Бог — самому часто не сломить 
своего жестокосердия. А во-вто-
рых, нужен огромный внутрен-
ний труд над собой.

Нам в храме видно, как люди ме-
няются благодаря многолетнему 
внутреннему труду. Как измени-
лась за 8 лет сварливая «свешни-
ца», просто другой человек — 
сдержанный, улыбающийся. По-
мимо работы над грехами — не 
пьем, не блудим — в этом труде 
еще идет работа над страстями: 
не раздражаемся, не завидуем, 
не позволяем себе быть всем не-
довольными. В храме пьющая 
женщина за счет такого внутрен-
него труда может вытрезвиться. 
Но этого же никогда не увидит и 
не поймет мир! 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Это все понима-
ют. Я своим студентам МГИМО, 
напоминая слова апостола Павла 
«бедный я человек: то плохое, 
что не хочу, делаю, то хорошее, 
что хочу — не делаю», поясняю: 
ну и сколько раз вы думали: ну 
зачем я так ответил маме, почему 
обидел брата и т.д. И все им по-
нятно, хотя они не в церковной 
ограде.

— Но им непонятно, что в Церкви 
это у кого-то получается.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: А если не стано-
вишься лучше? У вас там «свеш-
ница» стала лучше за 8 лет, а моя 
приятельница в Фейсбуке пишет: 
«Какой у нас терпеливый Господь! 
20 лет выслушивает мою одну и ту 

же исповедь». А я и ей завидую. О, 
если бы у меня 20 лет было одно и 
то же в списке грехов! У меня с ка-
ждым разом все хуже.

В вашем вопросе слышится 
стереотипное: есть жизнь, и есть 
вера. А это неправильно. Вера и 
есть жизнь. 

Я недавно похвалил одного че-
ловека, помогающего больным 
детям: это правильно — «вера без 
дела мертва». А он — мне (церков-
ный человек, между прочим, на 
Афон ездит): «Это к вере не имеет 
отношения. Здесь моя граждан-
ская позиция». Но вера ко всему 
имеет отношение. 

Другое дело, что не все в ней 
решается через рациональное 
объяснение. Помните, как зна-
менитый диалог Ивана и Алеши 
Карамазовых (что делать с гене-
ралом, затравившим ребенка 
псами) упирается в Алешино 

«Расстрелять!» и Иваново «Ну 
вот и всё твое христианство». А 
ведь Достоевский дает ответ Ка-
рамазову словами старца Зоси-
мы, обращенными к госпоже 
Хохлаковой: да, это убийствен-
но, и доказать здесь ничего нель-
зя. Убедиться же можно — цити-
рую близко к тексту — опытом 
деятельной любви. Начните — 
вот с этого момента — любить 
людей. И вы увидите, как будет 
меняться ваше сердце. И дойдете 
до состояния, когда вообще ни-
какое сомнение не сможет прий-
ти в сердце ваше. Это проверено, 
это точно. На мой взгляд, этот от-
вет Достоевского — ответ христи-
анства вообще — и Ивану, и Але-
ше, и нам всем.

Вы спрашиваете, как об этом 
рассказать миру? Только пони-
мая, что вера не доказуется, а по-
казуется. Не по ловкости объя-
снения «узнают все, что вы Мои 
ученики», но по делам, поступ-
кам, любви.

Моя собственная вера основа-
на не на том, что я несколько раз 
видел схождение Благодатного 
огня в Иерусалиме. А на том, что 
меня — дважды в жизни! — свя-
щенник вытаскивал из ада. Мо-
жет что-то поколебать мою веру 
и любовь к Церкви? Когда в двух 
моих самых сложнейших жиз-
ненных ситуациях рядом была 
Церковь. Был Бог. И священник 
стоял рядом и плакал вместе со 
мной. И этим спас меня от, воз-
можно, очень страшных шагов. 

Любовь поверх естества
— Мне кажется, любовь, что не 
доказуется, а показуется, бывает 
только у святых. Вот недавно в 
Псково-Печерском монастыре 
чудом попала к священнику, что 
меня в прошлом году исповедо-
вал, и я хотела к нему вернуться. 
И слов никаких особенных он 
мне не сказал, а я почувствовала, 
как он меня любит. Любовью — 

поверх естества. И ты его такой 
же любовью любишь. Она не от-
меняет, кстати, любви по естест-
ву — матери к детям, брата к се-
стре, женщины к мужчине. Но 
думаешь: Боже мой, чего же ли-
шены те, кто не знает любви по-
верх естества. Такую любовь 
точно являют только святые.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Но святых точно 
больше, чем канонизированных. 

А «любовь по естеству» тоже 
Дар Божий. И люди должны ви-
деть в нас хотя бы такую любовь. 
Я, например, глубоко убежден, 
что любовь мужчины к женщине 
— это не начало их отношений, а 
их финал. Мои родители прожили 
вместе 60 лет. И вот у них — лю-
бовь. Потому что они все прош-
ли, пронесли и не сломались. 

— Как-то это по-протестантски 
звучит: взять и завтра начать 
всех любить. На самом-то деле 
проснешься и будешь сканда-
лить и раздражаться.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: В каком-то ста-
ром фильме дочь спрашивала у 
матери, стоя у балетного станка 
(обе были балерины): «Мама, а 
долго еще заниматься?», и мать 
ей отвечала: всю жизнь. Так хри-
стианину тем более всю жизнь. 
Это же путь, сотканный из паде-
ний и отступлений назад…

И Церковь этим стоит, этим 
живет. Если бы в Церкви не было 
Христа, то и Церкви бы давно не 
было. Все проходит — империи, 
политические и общественные 
институты, а Церковь не прохо-
дит. И не потому что у нее какой-
то особый запас прочности. 
Просто она не в том, что Ницше 
называл «человеческое, слиш-
ком человеческое», а в другом. И 
люди это чувствуют.

Познер как великий атеист
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: А за истекший 
год, правда, не произошло что-то 
сверхпринципиальное. Не было 
больших конфликтов, которым 
иногда тоже надо быть благодар-
ным. Они возвращают в повестку 
дня нравственные вопросы. 

Цифры не показывают, что на-
растает негатив по отношению к 
Церкви. Замеры медиаполя с 
2009 года — моя работа, и с циф-
рами в руках говорю: процент не-
гатива не увеличился. Как был в 
пределах 5—7 процентов от всех 
публикаций, так и остался. А вот 
количество материалов о Церкви 
выросло в десять раз. Церковь, 
безусловно, стала заметнее. 
Хотя, повторю, оценивать ее надо 
не по критериям заметности, а по 
тому, как люди Церкви (от Па-
триарха до мирянина) своей 
жизнью свидетельствуют о Хри-
сте. Тогда все по-другому… В на-
ших недавних теледебатах на 
«Дожде» с Владимиром Владими-
ровичем Познером — а это был 
спор с оппонентом, с которым 
мы мировоззренчески не совпа-
даем, — для меня главным была 
наша с ним встреча. И он, когда 
нам дали время для резюме, ска-
зал: я рад, что эта дискуссия со-
стоялась. Конечно, я его не переу-
бедил. Но он сказал: «я вас ува-
жаю», и мы смогли поговорить. 
Диалог в обществе непересекаю-
щихся монологов и крика — это 
хорошо. Даже если мы друг друга 
не переубедили. 

После наших дебатов несколь-
ко человек в Фейсбуке написали: 
а вы уверены, что Познер неверу-
ющий? Кто-то даже предполо-
жил, что ему старец дал скрытое 

благословение, чтобы он свиде-
тельствовал о Христе «от против-
ного». Не уверен, что Владимиру 
Владимировичу это понравится. 
Но верующие ведь так проявля-
ют уважение к нему. 

Я не могу согласиться с его 
оценкой роли Церкви. Но когда он 
говорит «я — атеист, и для меня 
в с е  за ка н ч и в а етс я  з е м н о й 
жизнью», это же позиция траги-
ческая. Для меня ошибочная, но 
мужественная. Он не из совре-
менных псевдоатеистов, ни о чем 
таком не задумывающихся. Это, 
скорее, атеизм  Ницше, Камю, 
Сартра, — людей трагического 
мироощущения. И поэтому для 
меня встреча с ним и  наш диалог 
- уже  результат. А Познер был  
еще недавно на  телеканале 
«Спас» в программе «Не верю!», 
которая «рвет» сейчас все теле-
рейтинги, и тоже, по-моему, не 
случайно. 

Церковь сегодня все больше 
становится заметной не только в 
медиазамерах, а в мировоззрен-
ческом споре, и это главное. 

Хотя, к сожалению, мировоз-
зренческие разговоры сейчас 
уходят из жизни.

Священник живет 
в стеклянном доме
— Почему?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Может быть, 
это, как недавно заметил мой со-
беседник в телепрограмме  «Пар-
суна» Дмитрий Бак, «проклятие 
информационного общества»: 
вся информация есть, но практи-
чески неприменима. Это цена 
скорости, цена легкого доступа — 
за 5 минут все найти в Яндексе… 
Информации полно, но без вся-
кой практической пользы…

Я вырос в  Кустанае (Север-
ный Казахстан) и помню, мы все 
знали, что у одного человека, 
преподавателя вуза, дома есть 
Библия. И он с риском для карье-
ры и свободы (тогда еще действо-
вала статья за распространение 
религиозной литературы) дает ее 
почитать. А в 1989 году в общаге 
Уральского университета я всю 
ночь читал самиздатовские тек-
сты Карла Юнга… 

Может быть, «год затишья», 
год без скандалов — это передыш-
ка, дающая нам шанс вернуть ми-
ровоззренческие споры. Хотя как 
телеведущий программы «Пар-
суна» то и дело слышу: все клас-
сно, но слишком серьезно и глу-
боко. Побольше бы драйва… 

 Но внимание к Церкви стано-
вится все более пристальным, и 
фраза «Священник живет в сте-
клянном доме» сегодня звучит 
почти буквально. И для нас — по-
мимо ответственности — это 
большой миссионерский шанс. 
Раз нас слушают, мы должны го-
ворить о самом главном. 

Провокационные вопросы 
от интеллигенции
— Меня недавно один известный 
интеллигент, церковный чело-
век, удивительно талантливо пи-
шущий на христианские темы, 
убеждал, что в Интернете есть 
видео: Патриарх возлагает цве-
ты к могиле Сталина. Искала-
искала, не нашла. 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Я думаю, этот 
человек что-то перепутал. Ника-
ких цветов к могиле Сталина Па-
триарх не возлагал. 

— Тогда откуда берется уверен-
ность в этом?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Не надо забы-

вать один закон человеческой 
психологии: не бывает немани-
пулируемых людей. 

— Ого!
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Манипуляции 
поддаются все. Я вот читаю  мод-
ный (116 тысяч подписчиков) те-
леграм-канал. Свидетельствую — 
90 процентов всего написанного 
там о Церкви — туфта, а 10 — почти 
туфта… Читая и видя, как он про 
нас врет, я понимаю, что с очень 
высокой долей вероятности он 
врет и про все остальное. Но чи-
тая политические новости, порой 
думаю: «А вдруг?» Зная одного 
политика, о котором писал этот 
телеграмм-канал, спросил, поче-
му он так остро реагирует на на-
писанное. Вроде бы все нормаль-
ные люди понимают, что это не-
правда. «Но это же читают!» — от-
ветил он. И почти все говорят 
себе «А вдруг?». Увы, от манипу-
ляции не защищают ни высшее 
образование, ни докторантура…

— Это когда перед тобою корот-
кая новость. А если большой 
текст с аргументами и простран-
ными рассуждениями, то вклю-
чи голову и проанализируй.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Да. Но мы сегод-
ня еще ведь и зависим от неиз-
бежного деления на свой — чу-
жой, мы — они. Это характерно 
для политики. Но мы экстраполи-
ровали это на всю нашу жизнь. А 
если ваш «умный человек» поде-
лил мир на своих и чужих, и на 
этой картине «Церковь — это чу-
жие»? Это может быть связан-
ным и с разочарованием в цер-
ковной жизни, и с его неоправ-
давшимися надеждами, и с бо-
лью. Я даже сочувствую ему. Но 
вижу и железную закономер-

ность: как только в жизни Цер-
кви происходит что-то, о чем 
нельзя сказать плохо, он будет 
молчать. О врагах не говорят хо-
рошо. Разве что обладая большим 
мужеством и честностью…

— А это не миссионерская задача 
— размонтировать их предубе-
ждения?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: При их-то неспо-
собности хоть в чем-то согла-
ситься с тобой? Я себе иногда го-
ворю: а ну-ка ставь лайк, если со-
гласен с мыслью противника. 
Церковь всем открыта и прини-
мает любого грешника. 

Знаете, когда-то кто-то пишет, 
что Патриарх — олигарх, это дичь 
дичайшая. Но кто-то и в нее ве-
рит, как в возложение венков к 
могиле Сталина. Хотя это  стыдно 
для интеллектуала. 

— Недавно услышала от церков-
ного, но критично смотрящего на 
многое в Церкви человека: Цер-
ковь ведет себя как министерст-
во пропаганды в государстве. Ду-
маю, он имел в виду не явную, но 

многими считываемую и потому 
для них существующую косвен-
ную поддержку сложившейся по-
литической картины жизни в 
стране и лидирующего президен-
та на выборах. Я лично вижу по-
зицию Церкви гораздо более ней-
тральной, но уверенность мно-
гих интеллигентов в том, что 
«Патриарх сделал выгодный вы-
бор и поддерживает существую-
щую власть», очень заметна.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Здесь нужно раз-
вести несколько важных вещей. 
Церковь, безусловно — никто это-
го не скрывает — взаимодействует 
с властью, и это важные для нее 
взаимоотношения. В компетен-
цию нашего отдела, хоть он и на-
зывается отделом по взаимоотно-
шениям Церкви и общества, вхо-
дит и помощь Патриарху в осу-
ществлении взаимоотношений с 
государством. У Церкви всегда 
были взаимоотношения с госу-
дарством, достаточно напомнить, 
что первый Вселенский собор со-
брал византийский император, не 
будучи даже крещеным челове-
ком. В логике наших теперешних 
критиков, архиереи должны были 
заявить решительный протест.

— Но тогда государство было дру-
гое.
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Но тем не менее. 
И с Римским государством Цер-
ковь взаимодействовала, и с со-
ветским. И не надо путать взаимо-
отношения и пропаганду. Церковь 
занимается тем, чем должна зани-
маться. Она вступает в отноше-
ния с государством, но преследу-
ет свои цели. Мы дружим — скажу 
профессиональным языком меж-
государственных отношений — по-
тому что это соответствует на-
шим интересам. Конечно, мы под-
держиваем государственные про-
граммы — по сохранению памят-
ников культуры, «материнского 
капитала», антиалкогольную 
программу. Но мы не заходим за 
какие-то четко определенные 
флажки. И в предвыборный пери-
од очень жестко следили за тем, 
чтобы не было никакой пропаган-
ды и агитации и чтобы никто и ни-
где не перешел черту нейтрально-
сти и не благословил какую-то 
одну политическую силу. 

Государство же всегда будет ис-
кать опору в некоем религиозно-
нравственном консенсусе, и не 
только в православии. Это не свя-
зано с русской церковью и кон-
кретным президентом. Это есть в 
любой стране, в любое время. 

Роль же «министерства про-
паганды» предполагает поста-
новку задач, в решении которых 
заинтересовано плюющее на 
Церковь государство. Этого нет. 
Сейчас нам по пути. Что будет за-
втра — не знаю. И что же нам гово-
рить: нет, мы с вами не пойдем?

— А с интеллигенцией, которая 
всегда несколько в оппозиции к 
власти — это одна из ее функцио-
нальных особенностей, — не по 
пути? Это все-таки великий класс 
думающих людей и всегда цвет 
нации. И у нее есть свои ошибки и 
ловушки в мышлении, опыте, 
симпатиях, возможны ценност-
ные сломы, но это элитный класс. 
И что же — с государством по 
пути, а с интеллигенцией, склон-
ной (часто ментально-эстетиче-
ски) не принимать власть, — нет?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Я хочу вернуть-
ся к фразе «с государством по 
пути». Она, конечно, не объемлет 

всего, что делает государство. 
Нам «по пути» с добрыми дела-
ми, которые нельзя не поддер-
жать. И это все не значит, что 
Церковь одного кандидата под-
держивает, а всех остальных нет. 
На выборах президента, кстати, 
большинство кандидатов демон-
стрировало свою лояльность к 
Церкви и вере. Кто-то даже с ико-
нами выступал, хотя это не сов-
сем подходящее использование 
икон. Церковь просто никого не 
отталкивает. Для нас нет разни-
цы — интеллигенцию поддержать 
в добром деле или государство. 
Только чтобы не было «кто не в 
оппозиции, тот не интеллигент».

— Интеллигенция разная. Как и 
Церковь.
 ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Да, и в ней, кста-
ти, не только оппозиционность 
выше, но и патриотизм. Знаете, 
когда Андрей Сергеевич Кончалов-
ский говорит, что он «ватник» - это 
очень сильно.

— Интеллигент — это всегда ог-
ромный и неуничтожимый вес.

ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Да, и поэт в Рос-
сии больше, чем поэт. Но я про-
блему «Церковь и интеллиген-
ция» не люблю… Так поставлен-
ный вопрос меня как бы вычер-
кивает из интеллигентов. Ну или 
Юрия  Павловича Вяземского, 
который, например, иногда лю-
бит называть себя интеллекту-
альным хамом. 

— А вы не уходите от вопроса? Бу-
дучи попутчиком государства в 
его добрых делах, может быть, 
Церкви стоит продумать и «по-
путничество» с интеллигенцией?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Еще не было в 
помине нашего синодального от-
дела, а мы с друзьями уже делали 
журнал «Фома». Не массовое из-
дание, кстати. И рассчитанное на 
интеллигенцию. На обложках 
журнала «Фома» нет ни одного 
неинтеллигента. Потому что 
именно интеллигенция на излете 
советского времени тянулась в 
церковь, приходила в нее… 

Если условимся, что мы инту-
итивно одинаково понимаем, что 
такое интеллигенция, то да, в ней 
есть группа людей, которые се-
годня не принимают Церковь. Но 
мне кажется, что это связано не с 
Церковью, а как раз с доминиро-
ванием в их мышлении полити-
ческого измерения «мы — они». А 
Церковь выше этого. Как есть лю-
бовь сверх естества, так есть по-
зиция сверхполитики. У нас раз-
ные люди, с разными политиче-
скими взглядами. Сводить Цер-
ковь к политической позиции — 
это не понимать ее. 

О молодых священниках 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Сейчас, когда 
(благодаря прежде всего усилиям 
Патриарха) приведено в порядок 
церковное управление, мы в Цер-
кви начинаем обсуждать «сквоз-
ные темы» своей жизни. Напри-
мер, подготовку священников. И 
акцент делаем на том, что гото-
вим пастырей, которые бы «пла-
кали с плачущими». 

— А что за генерация молодых 
священников пришла сейчас в 
Церковь? Вдохновенные, хорошо 
образованные и мотивирован-
ные, с христианским бэкграун-
дом, и по моему ощущению не 
стяжательные. Но когда один из 
них в 7-й раз советует мне читать 
лишь тоненькие брошюрки…
 ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Жуть какая.

— … я не выдерживаю. Не могу, 
говорю, привыкла к толстым 
книгам. Недоволен: ибо он па-
стырь, а я овца. Мой первый ду-
ховник каждого человека считал 
живым космосом. И подозревал 
в уборщице возможность  по-
стичь Бердяева. 
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: И правильно.

— Я уж не говорю о постоянно 
звучащей в проповедях теме 
«Вот вы решаете, покупать или 
не покупать вторую квартиру». 
Какая покупка квартир?! Это са-
мый бедный район Москвы.
 Один молодой священник,  уз-
нав, что я журналистка, подмиг-
нул мне и говорит: «Ну что, не 
всегда удается писать правду?» Я 
говорю: «Я про Патриарха пишу. 
Ваш вопрос остается в силе?»  От 
обливающего меня спесью мона-
ха где-нибудь в «пустыни» меня 
всегда спасал 18-й пункт моей ис-
поведи: «Как же ненавижу муж-
чин!» (с оговорками, конечно) — 
спеси как не бывало. Мои грехи 
исправляют его грехи. А как быть 
вот с этими хорошими, молоды-
ми, никого кроме себя не слыша-
щими батюшками?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Сравнивая своих 
великих духовников с молодыми 
священниками, не будем забы-
вать, что реальность меняется. В 
эпоху наших духовников священ-
ников было мало, а люди, стано-
вившиеся ими, проходили через 
лагеря. Это была высокая цена и 
другая реальность. В 90-е к совет-
ским священникам добавились 
батюшки «университетского при-
зыва» — часто кандидаты наук.  
Первый курс сегодня — мальчиш-
ки 17—18 лет после ЕГЭ. Этим лю-
дям нужно дорасти до другого от-
ношения к человеку. Мы не можем 
вложить им в голову опыт 50-лет-
них старцев. Церковь все это осоз-
нает. Мы острие своих задач долго 
направляли на признание нашего 
образования государством, на по-
лучение лицензий, переход на си-
стему бакалавриата. И теперь 
надо обращать внимание на ат-
мосферу в семинарии и время под-
готовки пастыря к исповеди. Ну 
нет у нас пока для вас «других пи-
сателей». Кроме этих мальчишек. 
Через 5—6 лет они станут священ-
никами. Надеюсь, что хорошими. 

— А пока их с любовью терпеть?
ВЛАДИМИР  ЛЕГОЙДА: Не уверен, что 
только терпеть. Давайте вместе с 
ними готовиться к ответам. 

Владимир  Легойда: Не следуйте 
стереотипам:  есть жизнь, и есть 
вера. Вера и есть жизнь.  

Акцент

 Церковь выше политики.  
Как есть любовь сверх 
естества, так есть позиция 
сверх политики 

Акцент

 Атеизм Познера похож на ате-
изм  Ницше, Камю, Сартра, — 
людей трагического мироо-
щущения. И поэтому для меня 
встреча с ним и  наш диалог — 
уже  результат  
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Персона Сегодня Станислав Любшин отмечает свой юбилей

Пять вечеров с Любшиным

Ирина Корнеева

С
таниславу Любшину 
6 апреля — 85. На бли-
жайшие пять лет рас-
писано все плотно: 
шесть названий спек-

таклей в текущем репертуаре, 
репетиции в четырех новых, и в 
том числе — в новой мхатовской 
«Чайке», съемки в многосерий-
ном «Борисе Годунове», подгото-
вительный период собственного 
фильма по Чехову. Возможно, по-
явится и нечто неожиданное в 
его актерской биографии: в 
экранизации романа Виктора 
Пелевина «Ампир V» Любшина 
убеждают сыграть сразу две 
роли — главного в иерархии вам-
пиров Энлиля и его альтер-эго — 
диссидента-философа, вампира-
отступника Озириса. К нему пой-
дут люди в поисках истины. А в 
новом кинофильме «Вечная 
жизнь», съемки которого уже за-
вершены, герой Станислава 
Любшина знает не только исти-
ну, но и обладает секретом веч-
ной жизни.

О непреходящих ценностях 
Шукшина и Володина, о карти-
нах «Позови меня в даль свет-
лую», «Пять вечеров», «Щит и 
меч»  вспоминает сегодня сам 
артист. О других его работах, и о 
Станиславе Любшине как о берг-
мановском актере пишет петер-
бургский киновед, историк кино 
и режиссер Олег Ковалов.

С Володиным 
не расставайтесь
CТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Когда мы сни-
мали «Пять вечеров», работали в 
полторы смены. С девяти утра до 
девяти вечера. Володин приез-
жал как друг Никиты Михалкова 
и наш болельщик, приносил с со-
бой бутылочку и сидел, ждал, ког-
да начнется перерыв. Съемки 
идут, мы работаем, ему хочется 
разговориться. Наконец его на-
чинает раздражать, что мы так 
долго тянем: «Никит, ну хватит 
уже». — «Саш, ну подожди, ты же 
видишь, сейчас-сейчас». А у нас 
была гример — очень яркая жен-
щина, и губы она красила пома-
дой такого красного пожарного 
цвета. И вот они с Александром 
Моисеевичем куда-то вдвоем 
уходили, а возвращался он уже 
веселый, и у него на губах была 
такая же помада. Тогда Никита, 
понимая все, объявлял: «Так, пе-
рерыв. Но только пятнадцать ми-
нут!» И Володин сидел до вечера 
уже такой тихий, чувствуя себя 
почему-то виноватым... 

Но что такое Володин для 
меня? Это моя судьба. За двад-
цать лет до фильма Никиты Ми-
халкова в «Современнике» шел 
спектакль «Пять вечеров». Олег 

Табаков играл в спектаклях «В 
поисках радости» и в «Пяти вече-
рах» Славку-студента. Дирекция 
что-то перепутала, и одновре-
менно в разных местах города 
были назначены два спектакля. 
Потом схватились за голову… 
После срочного ввода на роль 
Славки меня оставили на ней, я в 
очередь с Табаковым стал иг-
рать. А ровно через двадцать лет 
Никита Михалков делает мне та-
кой подарок. У него в середине 
съемок «Обломова» был месяц 
перерыва. Снимали осенью, по-
том нужна была зима. И чтобы не 
отдавать группу, которую раста-
щат по другим картинам, он за-
пустил «Пять вечеров». В тече-
ние этих пятнадцати или семнад-
цати дней съемок атмосфера 
была потрясающая. Большего 
уважения к актеру я в своей жиз-
ни не встречал. Когда отснятый 
материал на следующий день от-
печатывали, он прибегал, обни-
мал, плакал: «Слава, как ты здо-
рово сыграл! Какой у тебя пер-
вый дубль! А второй, по моему 
предложению, — еще лучше!»

Получилось, что вся моя судь-
ба связана с Александром Мои-
сеевичем Володиным. Да.

…Что я замечал: пластически 
он не менялся. Не горбился. Ста-
риком не стал. Наверное, опять 
же его светлейший внутренний 
мир позволял ему вот так смо-
треть на окружающих. «Никогда 
не думай, что о тебе думают дру-
гие». Володинская фраза. Вот 
правоверная позиция: не думай 
и не создавай о себе миф с помо-
щью других людей, которые так 
ли думают или по-иному. Будь са-
мим собой — а это самое сложное.

У него есть крайне пессими-
стическое наблюдение, что «сча-
стье — пустынное слово среднего 
рода». Но он был оптимистом. 
Многие писатели, которые ищут 
смысл жизни, не знают, а Воло-
дин знал и был в этом абсолютно 
уверен, что лучшее — всегда впе-
реди. Как его герой в «Пяти вече-
рах»...

«На фронт я хотел уйти 
в восемь лет». Щит и меч

Я летчиком хотел быть. И раз-
ведчиком. Спортом занимался. 
Но брат, который был физически 
крепче меня, пошел на медко-
миссию, его покрутили на стуле, 
он не прошел. А я уж не решил-
ся… Вообще, как нервная систе-
ма складывается. Идет война. 
Немцы подходят к Москве. Ба-
бушка не верила, что немцы вой-
дут в Москву. Левитан читал, что 
враг будет разбит, победа будет 
за нами. Мы с ней вставали на ко-
лени перед иконой и молились. 
Но на всякий случай она сшила 
нам торбочки из ненужных тря-

пок и сухарики туда положила, — 
если что… Начинается наступле-
ние наших войск от Москвы. 
Мимо нашего дома идут сибир-
ские полки, едут танки. И мы с 
другом решили пойти на фронт. 
Нам по восемь лет. Танкисты бе-
рут нас в танк, мы доезжаем до 
Алтуфьевского шоссе. Вдруг воз-
душная тревога. Нас из танков 
вытаскивают, как щенят, и под 
танк. Что такое? Немецкий само-
лет летает, а наш за ним гоняется. 
Мы из-под танка смотрим. А небо 
такое яркое-яркое, холодное, го-
лубое. Вдруг немецкий самолет 
сбрасывает бомбу. Все заорали. В 
последний момент оказывается, 
что это не бомба, а мешок с ли-
стовками. Солдаты побежали, 
хватают листовки, офицеры их 
сапогами отталкивают, чтобы не 
читали. Мы тоже побежали. За-
цепились за рельсину, перелете-
ли, носы разбили… Когда шок 
прошел, выкинули нас из колон-
ны, и мы, опозоренные, верну-
лись в свою деревню.

Так что на фронт мне не уда-
лось попасть. Но когда вышел 
«Щит и меч», моя мечта детства 
— бороться с фашизмом, с самым 
страшным злом, это все для меня 
всерьез было, — осуществилась. 
Перед этим фильмом я еще сни-
мался в «Третьей ракете», по по-
вести Василя Быкова, потом 
была «Альпийская баллада» — 
там из плена убегал, за мной со-
баки гнались, трагически закон-
чилась жизнь у персонажа.

«Щит и меч» — это была моя 
девятая картина. Когда фильм 
«Щит и меч» только вышел, по 
статистике, его посмотрели 560 
миллионов — все население стра-
ны по два раза. Потом Тихонов 
это пережил с Броневым. Но мы с 
Олегом Янковским были первы-
ми... 

А после «Щита и меча» мне 
стали предлагать такие же роли. 
Это конец всему. Я характерный 
актер, и я все отказывался и ждал 
чего-то другого. Сыграл в «Ксе-
нии, любимой жене Федора» та-
кого полублатного. Потом у 
Авербаха в «Монологе» снялся. 
Когда «Не стреляйте в белых ле-
бедей» вышло, все встало на ме-
сто. А то был опасный момент.

Шукшин. Позови меня 
в даль светлую

Близко я познакомился с Ва-
силием Макаровичем на съем-
ках фильма «Какое оно море» в 
Судаке. У него тогда была тяже-
лая полоса в жизни: с женой 
(Викторией Софроновой. — Ред.) 
разошелся, очень болезненно он 
это переживал, и как всякий рус-
ский человек — ярко, так, что за-
боры летели. Когда он за оглоблю 
брался, из группы к нему подой-

ти не могли. Только Лида Федосе-
ева, тогда хрупкая, тоненькая, 
изящная, городская, смело вхо-
дила в тот огненный круг, кото-
рый он оглоблей описывал, об-
нимала его через плечо, он сла-
бел, затихал на глазах, и вела до-
мой... После этих сцен, приходя 
на съемку, он в людей всматри-
вался: обидел он накануне чело-
века или нет, не помнил, что ве-
чером было. Никто ему ни слова 

не говорил, только глаза отводи-
ли. А я однажды его на путь 
истинный попытался направить: 
мол, вы известный писатель, ак-
тер, да еще режиссер, ну как же 
можете себе такие вещи позво-
лять? Он в ответ — матом. Не-
сколько дней я с ним не здоро-
вался. После этого в два или три 
ночи в окошко моего домика на 
побережье кто-то постучался. 
Открываю, мошка прибрежная 

полетела, смотрю, Шукшин сто-
ит. Кинул он мне в комнату рас-
сказов семь: на, говорит, прочти, 
вот, я сейчас написал. И остался у 
окна ждать. Когда я прочитал, 
мне так стало стыдно, что я по-
смел его учить жить... «Ну, по-
нял?» — бросил он мне фразу и 
пошел в темноту в сторону 
моря... 

В ту ночь я подумал: если ког-
да-нибудь буду снимать фильм, 

то по его драматургии. (Случит-
ся это гораздо позже — фильм 
«Позови меня в даль светлую» по 
сценарию Василия Макаровича, 
который Станислав Любшин 
снимал как режиссер, вышел уже 
после смерти Шукшина. — Ред.). 

Более искреннего человека я 
не встречал. Если существует 
эталон искренности, то это Шук-
шин. Искренним людям очень тя-
жело на свете живется. Это раци-

ональным натурам легко, а он 
если кого-то любил, то уж сомне-
ваться не приходилось, а кого не 
любил... Шли мы с ним однажды 
хлопотать за одного человека к 
директору «Мосфильма». По ко-
ридору идет красивый, сильный 
Шукшин. Но чем ближе дверь к 
нам приближается, не мы к ней, а 
дверь к нам, тем он больше суту-
литься начинает, пластика дру-
гая у него становится. Подходим 
к кабинету, он останавливается 
лицом перед дверью и объявля-
ет: «Пошли, Слава, отсюда». Раз-
ворачивается и уходит. Потом 
объяснил: «Я как представил, 
что он будет врать нам, обещать 
и ничего не сделает, а мы как ста-
тисты будем в этой сцене участ-
вовать». Ведь тогда прежде чем 
фильм доходил до зрителя, его 
должны были утвердить 36 ре-
дакторов. Шукшин говорил, что 
если всех 36 пройти, так измыз-
гают, что и снимать не захочешь. 

В рабочих тетрадях Шукшина 
на полях черновиков есть такая 
запись: «Никогда, ни разу в сво-
ей жизни я не позволил себе по-
жить расслабленно, развалив-
шись. Вечно напряжен и собран. 
И хорошо, и плохо. Хорошо — не 
позволил сшибить себя; плохо — 
сплю с зажатыми кулаками.. . 
Всю жизнь свою рассматриваю 
как бой в три раунда: молодость, 
зрелость, старость. Два из этих 

раунда надо выиграть. Один я 
уже проиграл». А третьего — ста-
рости — ему было не дано. Шук-
шин прожил всего 45 лет.

О провале
Я могу сказать, что из тех ро-

лей, которые я играл, объектив-
но я провалил только одну. Когда 
я учился в кислородно-свароч-
ном техникуме и занимался са-
модеятельностью, меня попро-
сили сыграть Деда Мороза на 
утреннике. Привели ребятишек. 
А я как чувствовал, что Дед Мо-
роз — не моя роль. Я очень худой 
был, и когда прилепил бороду и 
вышел, — дети как заплачут!

А  в о о б щ е  в  ж и з н и  б ы л а 
страшная полоса, когда Тарков-
ский мне морочил голову с филь-
мом «Андрей Рублев». Года два 
говорил, что я буду играть Рубле-
ва. А потом неожиданно взял дру-
гого артиста. А я из Театра на Та-
ганке, в котором тогда работал, 
ушел — Андрей просил быть сво-
бодным, от других картин по той 
же причине отказался. Не знал 
потом, что делать. Жил в долг.

О несбыточном
О каких ролях я мечтал? Мне 

очень хотелось дядю Ваню в пье-
се Чехова сыграть.

Олег Николаевич Ефремов 
мне однажды пообещал. Я обра-
довался, пару лет ждал, когда он 

вызовет на репетицию. Но он, на-
верное, забыл… А в других теа-
трах мне уже не хотелось играть. 
Хотел Хлестакова сыграть. Но в 
силу возраста это уже невозмож-
но. Сарафанова из «Старшего 
сына»… Многое хотел бы, но от 
собственного желания мало что 
зависит. Тебе дают, а ты разве что 
можешь отказаться. Как сказано 
в одном фильме: «Я вам сделаю 
предложение, от которого вы не 
сможете отказаться». — «Да, нам 
делают предложения, от которых 
мы не можем отказаться. Но нам 
не делают предложений, на кото-
рые мы могли бы согласиться…»

И о личном
Личная жизнь? Скромные 

люди стараются об этом не гово-
рить. Это сейчас снимают без 
конца, и на телевидении интере-
сно только: а как у вас с этой? А 
как с той? А вот вы снимались с 
этой, у вас были отношения?.. 
Это вроде бы всем должно быть 
интересно... Может, что-то дру-
гое можно обсудить? О семье 
надо говорить очень осторожно 
— это табу. Это касается только 
тех людей, которые связаны друг 
с другом. Раньше при высочай-
шей культуре, которая присутст-
вовала в некоторых людях, ста-
рались это любопытство гасить в 
себе, а не докапываться, как сле-
дователи...

Акцент

 Станислав Любшин:  Как 
в одной пьесе сказано, чем 
человек старше, тем он опти-
мистичнее смотрит на жизнь... 

 «Пять вечеров» Никиты Михалкова. Станислав Любшин: «Володин был уверен, что лучшее — всегда 
впереди. Как его герой Александр Ильин... Что такое Володин для меня? Это моя судьба».

«Щит и меч» Владимира Басова. Иоганн Вайс — советский разведчик Александр Белов. Когда фильм 
только вышел, по статистике его посмотрело все население страны по два раза.

«Дед» Михаила Журавкина.  Фильм о справедливости, чести и возмездии, в котором Станислав 
Любшин сыграл главную роль ветерана Великой Отечественной войны Андрея Львова.
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РАКУРС

Олег Ковалов, 
режиссер, киновед, историк кино

Есть в этом — да, великом актере — какая-то загадка… Во-пер-

вых, в его игре нет никаких ни «фирменных», ни каких-либо еще 

приемов. Конечно, можно сказать, что он пришел в кино, когда 

на всех континентах вспенивались разнообразные «новые вол-

ны», изгоняющие с экранов малейший привкус лицедейства — 

ценились натуральность фактур и органика существования в 

кадре. «Фильмы должны показывать таких девушек, каких мы 

любим, таких парней, каких мы встречаем на улице каждый 

день…» — декларировал Франсуа Трюффо.

В 1960-е годы Любшин вроде бы и играл сплошь надежных, от-

крытых и, в общем, незамысловатых парней с золотыми сердца-

ми, к тому же именно «с соседней улицы» — для этих как бы впол-

не незатейливых образов с лихвой хватило бы и одного его при-

родного обаяния. Но… была в этих героях еще какая-то трудноу-

ловимая субстанция.

Самая известная роль «раннего» Любшина — это, конечно, Слав-

ка из фильма «Застава Ильича» Марлена Хуциева. Нея Марковна 

Зоркая аттестовала этого героя емко и неожиданно — «Христос 

с заставы Ильича». Ну и ну! Лицо Любшина действительно ка-

жется иконописным, но… то, как изображен в этой ленте Слав-

ка, казалось, напрочь исключает всякие представления о высо-

кой духовности. Вот друзья прогуливаются по Чистопрудному 

бульвару — Колька, который все не может надышаться воздухом 

московской осени, вспоминает строки любимых стихов, а на 

утонченное лицо Славки накладываются слова такого вот не са-

мого вдохновенного «внутреннего монолога»: «Яйца по рубль 

тридцать... «Спартак» — «Динамо»... Счет…» — и так далее.

Однако Зоркая тут совершенно права: ведь в Спасителе сосу-

ществуют сущность человеческая и — божественная, феномен 

этого соединения и является глубинной внутренней темой акте-

ра Станислава Любшина. Это чутко уловили кинематографисты 

— так, в сатирической комедии «Конец света» (режиссер Борис 

Бунеев) это двуединство даже спародировано: красивый и про-

грессивный батюшка предстает в храме во всем внешнем вели-

колепии духовного пастыря — а, так сказать, в неслужебное вре-

мя в пестрой рубахе навыпуск лихо отплясывает рок-н-ролл с 

такой же стильной подругой.

Можно спросить: «Ну, совершенно очевидно, где и как проявля-

ется именно человеческие свойства героев Любшина. А в чем 

же состоит их божественная сущность?..»  Правильный ответ: 

«А во всем остальном».

Антон в фильме «Большая руда» (режиссер Василий Ордын-

ский), недалекий вроде бы паренек — словно ниспослан в рабо-

чее общежитие, чтобы внутренне как-то опекать какого-то тра-

гически обреченного шофера, героя Евгения Урбанского. Но… 

что, собственно, может ангел? Ну, подать легкий знак, взглянуть 

с укоризной или слегка подбодрить — и не его беда, что мы давно 

уже разучились внимать небожителям. В этом отношении мно-

гие герои Любшина сродни тому «ангелу из спальных районов», 

присутствия которого просто не замечают суетные герои сери-

ала «Декалог» Кшиштофа Кеслёвского.

Любшин словно рожден для того, чтобы  воплощать именно эту 

незримую подоплеку своих иной раз вполне материальных пер-

сонажей. Роль Паниковского в эпатажной экранизации «Золо-

того теленка», фильме «Мечты идиота» Василия Пичула — сов-

сем вроде бы «не его»… но это как посмотреть. Паниковский у 

Ильфа и Петрова — вполне низменное существо. Паниковский 

же, сыгранный Любшиным — не от мира сего: он почти воздушен 

и явно принадлежит небесам. Это — и наивное дитя, и философ-

ствующий отшельник, словом — юродивый, угодный Создателю. 

Если в романе он воровал гусей с голодухи — то прекрасная гу-

сыня, которую прижимает к своей груди герой Любшина, окра-

шивает его образ совсем иным обертоном: этот персонаж сам 

кажется крылатым и... вот-вот взлетит ввысь, покинув юдоль 

скорби.

В фильме «Тема» Глеба Панфилова Любшин играл гуманитария, 

вместо прозябания на Родине избирающего эмиграцию — ясно, 

что в контексте «застоя» этот персонаж воспринимался исклю-

чительно как инакомыслящий. Как ни требовала цензура обли-

чить «отщепенца» — сама актерская фактура Любшина делала из 

этого персонажа, со значением названного здесь «Бородатым» 

— пророка и праведника, которому даровано благословение не-

бес: «Блаженны изгнанные правды ради».

В ТВ-фильме «Моя жизнь» (режиссеры Григорий Никулин, Вик-

тор Соколов), снятом по одноименной повести Чехова, Любшин 

играл Мисаила. Этот герой, меняющий не только изначально по-

стылые для него места казенной службы, но и формы самореа-

лизации, органично вписывался в череду «лишних людей» со-

ветских 70-х — трагических отщепенцев, неприкаянных интел-

лигентов и обаятельных неудачников. Однако уже в этой роли 

очевидна была погруженность и актера, и его героя в те вопро-

сы, что продолжает задавать миру художник, 100 лет со дня со 

дня рождения которого отмечает в этом году просвещенное че-

ловечество — Ингмар Бергман.

Герой Бергмана — это рыцарь, стоически взыскующий истины 

под немилосердными небесами. Самым парадоксальным обра-

зом — именно легкий, улыбчивый, деликатный Любшин вопло-

щает в нашем кино ту суровую неуступчивость, что позволяет 

его героям как бы даже на равных разговаривать с высшими 

субстанциями, задавая им те неудобные вопросы о смысле су-

ществования, на которые нет и не может быть утешительных от-

ветов. Именно такого героя сыграл он в одном из самых непро-

читанных экранных текстов — в экранизации «Черный монах» 

(режиссер Иван Дыховичный), совершенно неожиданно явив-

шей нам не просто «позднего Чехова», но — «Чехова мистиче-

ского»...

Аристотель считал, что «одни актеры подражают многим, а дру-

гие передают божественный дух». Станислав Любшин — из этих 

последних.
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ВЫСТАВКА Молодые художники России и Японии в проекте
«Преодоление» в Новом Манеже

Хочешь ярких апельсинов?

Александр Нечаев 

В 
Диканьке после смерти сто-
личного сыщика дела пош-
ли хуже прежнего: дивчины 

продолжают пачками гибнуть от 
рук нечистой силы. Помощник 
сыщика Николай Васильевич Го-
голь тем временем никак не про-
яснит свои отношения с потусто-
ронним миром. Утопленница, с 
которой у Гоголя случилась плот-
ская связь в прошлых сериях, 
ревнует его к дворянке Лизе. Но 
любовь придется отложить —  Го-
голь полагает, что некто пометил 
знаками дома, где живут самые 
красивые обитательницы Ди-
каньки, чтобы затем отправить 
барышень к праотцам.

На наших глазах развивается 
удивительная история —  как те-
левидение может чувствовать 
себя уверенно на больших экра-
нах. Компания Александра Цека-
ло «Среда» снимала «Гоголя» как 
сериал для обновленного канала 
«ТВ-3». В качестве эксперимента  
первые две серии выпустили в 
прокат — скорее, для раскачки 
молодой аудитории, отвыкшей 
смотреть ТВ, нежели в расчете на 
большую кассу. Однако «Гоголь. 
Начало» собрал деньги, которые 
его создателям не снились — по-
чти 500 млн. рублей. Стратегия 
выпуска оставшихся серий «Го-
голя» тут же была пересмотрена. 

Премьерой на ТВ выйдут лишь 
две серии из снятых восьми — ве-
роятно, осенью 2018-го. Остав-
шиеся будут крутить в кинотеа-
трах. Второй блок из двух серий 
только что вышел в прокат.

Успех «Гоголя» — феномен, к 
которому следует присмотреть-
ся повнимательнее. Дело не толь-
ко в его телевизионной природе. 
В «Вие» эта природа как раз ре-
жет глаз. Теледраматургия до-
вольно отличается от драматур-
гии большого кино. Если пилот-
ные серии телесериалов более-
менее похожи на фильмы, то 
дальше все встает на свои места 
— действие тянется в несколько 
раз медленнее, чем следует, ми-
зансцены все банальнее, актер-
ская игра — шаблоннее, а едино-
жды найденный крючок, держа-
щий зрительское внимание, со-
здатели норовят использовать по 
второму, третьему и четвертому 

кругу. Все эти слабые места свой-
ственны «Вию». Если у вас не вы-
ветрились воспоминания о «Го-
голе. Начале», то просмотр еще 
двух серий подряд превратится в 
бесконечное дежавю — все козы-
ри авторы сериала выложили в 
пилоте, теперь началась затяж-
ная карточная партия со зрите-
лем, которого изредка бодрят 
приемами готического хоррора 
имени Тима Бертона. В проме-
жутках включается самая насто-
ящая мыльная опера. Плюс «Го-
голь» — даром что сериал — стра-
дает болезнью почти всего наше-
го коммерческого кинематогра-
фа, который научился пускать 
пыль в глаза внешними эффекта-
ми, но пока с большим трудом на-
полняет яркую форму конгени-
альным содержанием. 

Присмотреться же к детищу 
продюсера Цекало и режиссера 
Баранова стоит из-за того, что 

они, кажется, действительно на-
щупали рецепт осовременива-
ния классики. Биография Гоголя 
предстает перед нами в виде 
бульварного гиньоля, виктори-
анского ужастика, сделанного 
нарочито варварскими метода-
ми. Литературный код гоголев-
ской прозы не имеет почти ниче-
го общего с визуальным кодом 
сериала, на ней базирующегося. 
Этот визуальный код родом если 
не из современности (все-таки 
«Сонной лощине» уже много 
лет), то из той эпохи, которая го-
ворит с посетителем кинотеа-
тров на понятном языке. Удиви-
тельно, конечно, что никто не до-
думался провернуть эту опера-
цию раньше — тем более с Гого-
лем, американский кузен кото-
рого Эдгар Аллан По западной 
поп-культурой переосмыслен де-
сятки раз. Успех «Гоголя» откры-
вает российским продюсерам и 
режиссерам совершенно фанта-
стические перспективы: теперь 
должны появиться бодрый эро-
тический триллер по мотивам 
«Героя нашего времени» или, к 
примеру, приключенческий бое-
вик «Фрегат «Паллада». Тиражам 
Лермонтова и Гончарова от этого 
станет только лучше — проверено 
«Гоголем».

Иван Владимиров 

В 
рамках года культурного 
обмена между Японией и 
Россией в Новом Манеже 

открылась выставка молодых ху-
дожников двух стран «Преодоле-
ние». Этот совместный проект 
Санкт-Петербургской академии 
художеств, двух японских уни-
верситетов искусств — Мусасино 
и Тама (Токио) и компании «Та-
кеда» — стал продолжением соци-
окультурной программы поддер-
жки и развития паллиативной 
помощи «Такеда. Боль и Воля». 

За мягкой формулировкой 
«паллиативная помощь» — боль и 
страдания людей, которые оказа-
лись лицом к лицу с трудно изле-
чимыми заболеваниями. Только в 
России в паллиативной помощи 
нуждаются минимум 400 тысяч 
человек, а значит — психологиче-
ская и медицинская поддержка 
необходима по крайней мере еще 
стольким же членам их семей. 
Значение опыта преодоления 
боли и противостояния трагедии, 
существования у предельной чер-
ты выходит далеко за границы бе-
лых больничных стен. Именно по-
этому тема «преодоление» была 
предложена студентам художест-
венных вузов России и Японии. 
На выставке представлено 140 
произведений, отобранных кура-
тором Семеном Михайловским, 
ректором Санкт-Петербургского 
Академического института живо-
писи, скульптуры и архитектуры 
им. И.Е. Репина. 

Искусство как способ откры-
тия «инсайдерского» опыта пре-
одоления боли представлено пре-
жде всего в работах лауреатов 
премии «Такеда. Art/Help. Прео-
доление». Полотно «Надежда» 
Александры Бобковой, студен-
тки Свердловского художествен-
ного училища имени И.Д. Шадра, 
отмеченное первой премией, 
пленяет утонченной гаммой при-
глушенных тонов, лаконизмом 
композиции, отсутствием пла-
катного оптимизма. Даже яр-
кость апельсинов на подоконни-
ке не акцентируется, смягчается 
бликами полиэтиленового про-
зрачного пакета. Хрупкость над-
ежды сродни тонкой фигурке 
подростка, стоящего у больнич-
ного окна. По сравнению с ней 
большая графическая работа 
Арины Четиной «Борись» (вто-
рая премия) выглядит экспрес-
сивнее: взъерошенный мальчиш-
ка, который лезет по канату 

вверх, полон энергии сопротив-
ления, воли к жизни. Напротив, 
интонация пустынных урбани-
стических пейзажей Даниила 
Троянова «Инсайдер в зоне пои-
ска» (третья премия) тревожна: 
ассиметричность композиции, 
контраст черного и белого, мяг-
кая размытость контуров отсы-
лают к эстетике, в которой тради-
ции романтической гравюры 
уживаются с киберпанком. 

Преодолеть можно не только 
боль, но и узко понятые рамки 
академических штудий. Напри-
мер, Валерия Кузнецова скрещи-
вает в остроумном полиптихе 
традиционное рисование гипсов 
античных фризов, и народный 
лубок, раскрашенный по трафа-
рету. Ее «Академический лубок. 
Кентавромахия», где смешались 
не только кони, люди, кентавры и 
боги, но и рисунок и цветовая аб-
стракция, академизм и простоду-
шие лубка и футуристической 
книги, подкупает остроумием за-
мысла и тонкостью исполнения. 

Не говоря уж о том, что представ-
ляет фактически libre d’artist под 
видом скромного «альбома учеб-
ных штудий». Анастасия Окулова 
в цикле акварелей «Accademia di 
belle arti» соединяет уроки «сла-
достного искусства перспекти-
вы» с зарисовками учебных сце-
нок, где студенты прилежно ко-
пируют высокие образцы или из-
учают их в музеях. Так сегодняш-
ний день оказывается буквально 
вписан в перспективу картонов в 
стиле Болонской академии. 

Если российские студенты 
ищут способы устроить встречу 
академической традиции с сов-
ременным искусством и жизнью, 
то молодые японские художники 
изобретательно работают с ис-
кусством каллиграфии, укиё-э и 
манги… Джиаи Ю, студентка 
Университета искусств Тама, 
устраивает «путешествие в буду-
щее» для персонажей старинной 
японской гравюры. В ее цикле 
«Если бы герои укиё-э соверши-
ли путешествие в современное 

общество» прелестные гейши на 
фоне современных прилавков не-
брежно держат в руке мобиль-
ник. Встреча эстетики укиё-э с 
ярким языком японской анима-
ции вовсе не грозит катастрофой. 
Наоборот, изящное графическое 
решение демонстрируют не без 
тонкой иронии общность тради-
ций, вроде бы далеких, как волна 
и камень. Кстати, о волнах. В чер-
но-белой гравюре Хитоми Йоси-
ды «Путешествие» — «о путеше-
ствии души по сердцу» — завитки 
набегающих волн отчетливо на-
поминают как раз образ моря на 
листах укиё-э.

Искусство преодолевает не 
только времена, страны, но и не-
понимание самых близких лю-
дей. Юкари Накашима использу-
ет европейский жанр автопор-
трета для того, чтобы лучше по-
нять… свою маму. При том, что 
они с мамой похожи, Юкари под-
черкивает, что их «образ жизни и 
взгляды на жизнь «кардинально 
различаются». В серии с вырази-
тельным названием «Глядя на 
мое лицо , рисуя лицо моей мате-
ри» (2015) она преодолевает гра-
ницу между автопортретом и 
портретом по памяти, а заодно — 
границу между образами себя и 
«другого». И это оказывается не-
плохой метафорой всей выставки 
«Преодоление», открывающей 
нам инсайдерский опыт «друго-
го» как собственный.

 «Вий» доказал, что телевидение 
может чувствовать себя уверенно 
на больших экранах.

Акцент

 Продюсер Цекало 
и режиссер Баранов, кажется, 
нащупали рецепт 
осовременивания классики

Акцент

 Преодолеть можно не только 
боль, но и узко понятые рамки 
академических штудий

Многосерийный фильм 
«Частица Вселенной», 
Первый канал, 9—12 апреля.
К Дню космонавтики Первый канал 

поставил в сетку премьеру многосе-

рийного фильма о космосе «Частица 

Вселенной». На канале СТС недавно 

вышел первый сезон юмористиче-

ской «Команды Б», представленный 

как первый российский сериал на кос-

мическую тему. А вот «Частица Все-

ленной», снятая гораздо раньше, — 

действительно первый российский 

сериал о космосе.  Фильм  о людях, ко-

торые работают в космической отра-

сли — в ЦУПе и Звездном, на Байкону-

ре и в институте космической медици-

ны, и, конечно же, о настоящих космо-

навтах. Кино о подвиге, мужской 

дружбе и большой любви делала пре-

красная команда. Автор идеи и про-

дюсер — Валерий Тодоровский. Сце-

нарист и режиссер Алена Званцова 

(«Норвег», «Точка», «Я остаюсь», «От-

тепель»). Оператор-постановщик 

Шандор Беркеши («14+», «Ангелы ре-

волюции», «Коктебель», «Свободное 

плавание»).  

Действие разворачивается в Москве 

в наши дни. Андрей Каманин (Алек-

сей Макаров) — бывший бизнесмен, 

работавший в сфере космической оп-

тики и восемь лет отучившийся в От-

ряде космонавтов, узнает, что его за-

числили в экипаж, который вскоре 

должен отправиться на МКС. Для ко-

мандира экипажа Яшина (Сергей Пу-

скепалис) и Тимура Кутовых (Влади-

мир Яглыч, также снялся в главной 

роли в «Команде Б»),  потомка «косми-

ческой династии», было бы лучше, 

если бы с ними летел старый друг Се-

менов. Но летит непонятный им «бе-

лоручка» и бизнесмен. Незадолго до 

старта жена Каманина Надя  сообща-

ет Андрею, что полюбила другого и 

хочет расстаться. Каманин просит 

Надю побыть еще некоторое время в 

роли «любящей жены», чтобы кон-

фликт в семье не стал поводом для от-

вода его кандидатуры. А в космосе 

троице с американскими астронавта-

ми предстоит ликвидировать послед-

ствия серьезной аварии...

«Мы задумывали этот фильм с Валери-

ем Тодоровским больше 10 лет назад.  

«Частица Вселенной» — это  и косми-

ческий триллер, и история большой 

любви, — говорит режиссер Алена 

Званцова. —  Кастинг на роли космо-

навтов был долгим. При выборе акте-

ров важен был вопрос фактуры,  мно-

го замечательных российских акте-

ров мы не взяли.  Это действительно 

тяжелая работа, которая требует уме-

ния, навыков, определенного физиче-

ского сложения.   Но в первую очередь 

мы смотрели на актерский потенциал, 

а  потом уже выбирали, кто физически 

действительно похож на космонав-

тов... Викторию Исакову и Аню Михал-

кову я сразу представляла в этих ро-

лях». Кстати, в одной из небольших ро-

лей  в фильме зрители увидят  Евгения 

Гришковца, сыгравшего отца Иоанна, 

священника на Байконуре. По словам 

Евгения, которому пришлось два дня 

ходить в полном облачении священ-

нослужителя,  роль небольшая, но 

важная.  

Наследие великой степи. 
Шедевры ювелирного искусства. 
Всероссийский Музей декоратив-
но-прикладного и народного 
искусства. До 13 мая
Улкен тостаган — это грубая серебря-

ная чаша с толстыми стенками, на ее 

дне две с половиной тысячи лет назад 

кинжалом нацарапано «…В этой чаше 

виноградное вино, припасено пищи, 

сколько необходимо усопшему». Ка-

захский археолог Кемаль Акишев, в 

69-м первым взявший в руки древний 

царский сосуд, так перевел эти стро-

ки. Вокруг тела убитого царевича и 

вправду были расставлены многочи-

сленные сосуды с вином и не только — 

но работа над переводом продолжа-

ется.

Знаменитый на весь мир «Золотой че-

ловек», сакский царевич, чьи останки 

обнаружены 50 лет назад в кургане 

Иссык под Алма-Атой — один из симво-

лов казахского государства. Его скуль-

птура установлена на площади Неза-

висимости в Алматы, а украшения из 

островерхой короны правителя сте-

пей стали частью национального гер-

ба. Фигура царевича возвышается в 

главном зале выставки, одетая в вос-

произведенные современными ка-

захскими мастерами пурпурные оде-

жды:  словно покрытая золотым пан-

цирем из сотен ювелирных деталей. 

Но это современное гальваническое 

золото, а то, с которого оно копирова-

лось, то самое, найденное в гробнице 

убитого в 16 лет принца кочевников-

саков  — вокруг «золотого человека», в 

полутемном зале под стеклом. ВМДП-

НИ стал первым пунктом в «Шествии 

«золотого человека» по музеям мира», 

проекте Национального музея Респу-

блики Казахстан 

…Золотые крылатые кони-тулпары, 

из степного кургана перелетевшие на 

герб страны, тяжелы на вид, у них 

длинные золотые гривы, хотя это 

просто тонкие золотые пластины — 

вот они, на манекене царевича, наши-

тые на высокую и островерхую цар-

скую шапку. А крохотного архарчика и 

вблизи-то не разглядеть (рядом с ним в 

витрине мощная лупа, чтоб зритель 

увидел маленькие рожки), а меж тем 

именно эта фигурка в V веке до нашей 

эры венчала царский головной убор. 

Нашивные золотые пластинки на 

«камзоле» в форме барсов, горных 

козлов и горных вершин, проработан-

ные в деталях золотые головы с ман-

жет («звериный стиль»), перстни-пе-

чати, даже спустя тысячи лет сохра-

нившие зеркальную полировку, буке-

ты тончайшей золотой зерни в височ-

ных подвесках царевен — вожди воин-

ственных кочевников умели исполь-

зовать таланты взятых в полон масте-

ров. «Перед нами признаки высокой 

цивилизации, — говорит директор 

ВМДПНИ Елена Титова. — У этих людей 

был тончайший вкус и они явно не уча-

ствовали в кровавых битвах».  Свои 

вкусы и умения мастера передали по-

томкам: в двух следующих залах вы-

ставки — артефакты ювелирного 

искусства казахов XIX века, памятни-

ки языческой символики. У серебря-

ного перстня свахи, закрывающего 

чуть ли не полкисти, очень широкое 

кольцо: он носился на двух пальцах 

как символ объединение двух родов.

 

«Аффинаж». Презентация макси-
сингла «Ты, который нашел». 
8 апреля, воскресенье, Москва, 
Главclub Green Concert, начало 
в 20.00
Эта группа из Санкт-Петербурга пре-

тендует на статус «главного открытия 

сезона». «Аффинаж» существует пять 

лет, признания у большой аудитории 

добился год назад альбомом «Сделай 

море».

Зрители полюбили музыку группы, 

взращенную на русских мелодических 

корнях (отсюда и ведущие партии бая-

на или гармони вместо клавишных), к 

которым добавились трагические ин-

тонации Тома Уэйтса да удаль и душев-

ность Гарика Сукачева. Состав «Аффи-

нажа» впечатляет: гитара, бас, тром-

бон и баян. Вместе - лихой безба-

шенный праздник ритмического 

и гармонического непослуша-

ния. Сами музыканты «Аффина-

жа» называют свой стиль наур-

шансон, но, полагаю, немного 

лукавят, ибо исполняют они все-

таки акустический рок, с веяния-

ми привольного фолка, теа-

тральным драматизмом и 

изысканностью мятежных 

аранжировок, которая 

больше присуща искромет-

ному фри-джазу.  После кон-

церта в Москве — всерос-

сийский тур: 13 апреля в Че-

боксарах, 14-го — в Казани, 

а 15 апреля — уже в Нижнем 

Новгороде. Далее: Киров, 

Ижевск, Пермь, Екатеринбург, 

Челябинск и еще семь горо-

дов. 

Обязательно прозвучат «Сол-

нце» и «Прыгаю-стою», по-

скольку в туре «Аффинаж» 

представляет свой новый 

сингл. Сами артисты назы-

вают его «пронзитель-

ным, печальным, душе-

раздирающим». Эмо-

ций и вправду стало 

больше, да и новых 

тембров, непривыч-

ных сочетаний ин-

струментов — 

тоже… 

Если бы рок родился не в Англии, а в 

России, то, наверное, сразу бы стал 

таким, как играют эту музыку «Аффи-

наж», «Шляпники» и обновленной 

«Мельницы».

Royal Hunt (Дания), премьера но-
вой программы Cast In Stone,
12 апреля, четверг, Москва, клуб 
RED, начало в 19.30;
13 апреля, пятница, Санкт-Петер-
бург, «Аврора Концерт Холл», на-
чало в 19.30.  
Лидер группы клавишник Андрей 

Андерсен родился в Москве, но 

именно в Дании собрал свой интер-

национальный состав Royal Hunt, где 

поет американский солист с ярост-

ным, раскатистым вокалом — Ди Си 

Купер, ранее едва не оказавшийся у 

микрофона в культовых Judas Priest. 

Кредо «Королевской охоты» (имен-

но так переводится название) — тя-

желый рок, настроение в котором 

задают как раз могучие клавишные 

Андрея Андерсена. «Охотники» 

очень плодовиты:  по альбому в год. 

В нынешнем туре представят Cast In 

Stone (2018), где все те же увесистые 

удары по струнам, доминирование 

клавишных инструментов да 

героический, напористый 

голос певца. За вер-

ность стилю и люби-

мы!

Дмитрий Данилов. «Сережа очень 
тупой». Театр «Мастерская Петра 
Фоменко», 9, 10, 16, 4 апреля
4 апреля московский театр «Мастер-

ская Петра Фоменко» выпустил пре-

мьеру — камерный спектакль режис-

сера Алексея Кузмина-Тарасова по 

пьесе Дмитрия Данилова «Сережа 

очень тупой». 

Когда один из любимейших публикой 

театров, в репертуаре которого — 

спектакли по произведениям Толсто-

го, Шекспира, Ионеско, Джойса (!)  и 

т.д., берется за пьесу ныне здравству-

ющего (не достигшего пятидесятиле-

тия) отечественного драматурга — это 

всегда отрадно; но в данном случае от-

радно вдвойне. Потому что Данилов — 

не только драматург, но и оригиналь-

ный поэт и прозаик авангардистского 

толка, чья проза озадачивает не мень-

ше того же Ионеско. 

В октябре 2016 года Данилов неожи-

данно для  всех, в том числе для себя, 

написал «настоящую пьесу» «Человек 

из Подольска». Поставленная в конце 

того же сезона в «Театре.doc» Михаи-

ла Угарова, она быстро разошлась по 

независимым театрам страны, кото-

рых не смутил абсурд и черный юмор. 

Теперь свежую прьеу Данилова по-

ставили в театре государственном, 

«официальном», при этом любимом 

избалованной московской публикой 

уже четверть века. 

«Сережа очень тупой» во многом на-

следует «Человеку из Подольска». 

Обе пьесы — камерные, на одно дейст-

вие и пять действующих лиц, из кото-

рых только одно — женское. Сходны 

завязки: буквальное воплощение 

словесного клише. В «Человеке» — 

«установление личности», из прото-

кольной процедуры ставшее сеансом 

своеобразного психоанализа. В «Се-

реже…» — «курьер будет у вас в тече-

ние часа». В квартиру к молодому про-

граммисту Сереже приходят три ку-

рьера, но вместо того чтобы просто 

отдать посылку, остаются на час. За-

чем, почему? Откуда они вообще, что 

это за загадочная «служба доставки», 

существовавшая, как уверяют курье-

ры, и в советское время?.. Автор на-

щупал не просто свой тип театрально-

сти, но и своего героя. Сережу, его 

жену Машу, дизайнера интерьеров, и 

«человека из Подольска» Николая 

можно назвать «креативным планкто-

ном». Представители «постиндустри-

альной экономики» — но очень уж 

обезличенные, стертые. Креатив-

ность их почти улетучилась. Противо-

поставление «интеллигент — работя-

га» трудно считать новым, но режис-

сер и прекрасный актеры — Андрей 

Михалев и Мария Большова (Сережа 

и Маша), Василий Фирсов, Тагир Рахи-

мов и Николай Орловский (курьеры) 

— избежли стереотипа. Работяги-ку-

рьеры более человечны, их реакции 

живее, они более открыты к новому, 

чем программист и дизайнер. Да ку-

рьеры ли они вообще? Трое — обычно 

троица. Или всадники апокалипсиса. 

Трудно сказать, имели ли в виду автор 

пьесы и создатели спектакля такую 

интерпретацию. Но почему вообще 

интеллигентного Сережу называют 

«очень тупым»? Не протупил ли он 

что-то главное в жизни?

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКИМУЗЫКА ТЕАТР

с Михаилом Визелем

«Частица Вселенной» — уже второй 
сериал про космос для актера 
Владимира Яглыча (второй слева). 

Драматург Дмитрий Данилов остроумно перевернул классовый кон-
фликт: работяги — живые и чувствующие, а «креативный класс» тупит.

Узнаваемый «звериный стиль» 
степняков: тончайшей ковки золо-
тые барсы на одеяниях царя.

Искусство преодолевает не только времена, страны, но и непонимание самых близких людей.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Андреем Васяниным

КИНО В прокате — «Гоголь. Вий» Егора Баранова

Криминальное чтиво
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В охотку. Лидер 
Royal Hunt «дат-

ский русский» 
Андрей 

Андерсен.
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1. Собственник акций — Акционерное общество «Техноди-
намика».

105318, г. Москва, ул. Ибрагимова, д. 29.
ОГРН 1037719005873
ИНН 7719265496
КПП 771901001
+7 (495) 627-10-99
2. Организатор аукциона: акционерное общество «РТ — 

Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. +7 (495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
3. Предмет аукциона — обыкновенные именные бездокумен-

тарные акции открытого акционерного общества «Московский 
машиностроительный завод «Рассвет», в количестве 16 881 000 
(Шестнадцать миллионов восемьсот восемьдесят одна тысяча) 
штук (25,5% акций от уставного капитала), находящиеся в собс-
твенности Акционерного общества «Технодинамика».

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Открытое акционерное общество 

«Московский машиностроительный завод «Рассвет».
Сокращенное наименование — ОАО «ММЗ «Рассвет».
Место нахождения: 123022, г. Москва, Столярный пер., д.3
Контактный телефон: +7 (499) 253-11-15.
Данные государственной регистрации: Регистрационный 

номер юридического лица до 01.07.2002 (создание юридичес-
кого лица путем реорганизации) — №007.385, дата регистрации 
03.08.1994, зарегистрировано Московской регистрационной па-
латой. Свидетельство Серия ВЕ №009679

Основной государственный регистрационный номер — 
1027739055090 

Дата внесения записи в Единый государственный реестр 
юридических лиц: 08.08.2002г.

Идентификационный номер налогоплательщика — 
7703010005

Устав ОАО «ММЗ «Рассвет» утвержден общим собранием ак-
ционеров ОАО «ММЗ «Рассвет» от 20.06.2002г. № 7. 

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно 
уставу Эмитента:

— производство и реализация гидравлических агрегатов и сис-
тем дистанционного управления полетом и механизацией крыла 
для различных типов летательных аппаратов;

— ремонт и доработка различных гидравлических агрегатов и 
устройств летательных аппаратов;

— производство и поставка запасных частей и инструмента для 
гидравлических и других агрегатов летательных аппаратов;

— разработка, производство и ремонт гидропневмоагрегатов и 
устройств общетехнического назначения;

— гарантийное и послегарантийное обслуживание выпускае-
мой продукции;

— увеличение (изменение) гарантийных, межремонтных, на-
значенных ресурсов и календарных сроков хранения и эксплуата-
ции выпускаемой продукции;

— работа по сертификации системы качества и производства;
— производство агрегатов самолетов, изделий специального 

назначения, научно-технической продукции и ее реализация;
— производство и реализация товаров народного потребле-

ния;
— оказание платных услуг юридическим и физическим лицам;
— осуществление инвестиционной деятельности;
— издательско-полиграфическая деятельность и оказание из-

дательско-полиграфических услуг;
— выполнение работ промышленного и торгового характера;

— осуществление инвестиционных и инновационных про-
грамм;

— организация и эксплуатация объектов туристического, спор-
тивного, оздоровительного, медицинского и профилактического 
назначения и оказание соответствующих услуг юридическим и 
физическим лицам, как на территории Российской Федерации, 
так и за ее пределами;

— организация и эксплуатация объектов общественного пита-
ния и оказание соответствующих услуг юридическим и физичес-
ким лицам;

— осуществление операций с недвижимостью как на террито-
рии РФ, так и за ее пределами, включая сдачу в аренду как объек-
тов недвижимости в целом, так и их частей (помещений, площа-
дей и т.п.);

— ведение благотворительной деятельности.
Размер уставного капитала Эмитента, общее количество 

и категории выпущенных акций:
Общее количество и категории выпущенных акций: 
66 198 000 (Шестьдесят шесть миллионов сто девяносто восемь 

тысяч) штук обыкновенных именных бездокументарных акций 
номинальной стоимостью 1 (Один) рубль каждая. 

Государственный регистрационный номер выпуска цен-
ных бумаг 1-01-06167-А

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг – 
25.04.2013 г.

Размер уставного капитала — 66 198 000 (Шестьдесят шесть 
миллионов сто девяносто восемь тысяч) рублей.

Реестродержатель: Акционерное общество «Профессиональ-
ный регистрационный центр» (АО «ПРЦ»).

Место нахождения: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, 
д. 28В.

5. Начальная (стартовая) цена Имущества — 1 350 000 000 
(Один миллиард триста пятьдесят миллионов рублей) 00 копеек 
(НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона») 
— 27 000 000 (Двадцать семь миллионов) рублей. 

6. Порядок, место и срок предоставления аукционной до-
кументации:

аукционная документация размещается на сайте АО «РТ — 
Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией и иной 
документацией по Имуществу осуществляется по тел.: +7 (495) 
909-00-00, + 7 (495) 909-08-08.

7. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в аукционе: 

Дата начала приема заявок — 06.04.2018 г.
Дата и время окончания приема заявок — 15.05.2018 г. в 

18.00 (по московскому времени).
Прием заявок от Претендентов осуществляет АО «РТ — Строй-

тех» по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, подъезд 1, 
этаж 20, офис 2006, АО «РТ — Стройтех», по рабочим дням с по-
недельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому времени), 
в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по московско-
му времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» за-
явку на участие в Аукционе и иные предусмотренные аукционной 
документацией документы в электронной форме на следующий 
электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в электронной форме, обязан 
предоставить в бумажном виде оригиналы всех ранее направлен-
ных в электронном виде документов.

Срок и место предоставления документов в бумажном 
виде 17.05.2018 г. с 10.20 до 10.40 (по московскому времени) по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Перечень документов, необходимых для участия в Аукци-
оне, представлен в аукционной документации, размещенной на 
сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 

Требования к оформлению представляемых документов для 
участия в Аукционе содержатся в аукционной документации.

9. Сумма задатка составляет — 135 000 000 (Сто тридцать 
пять миллионов) рублей 00 копеек (НДС не облагается). 

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в 
рублях, на расчетный счет АО «РТ — Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162, получатель — АО «РТ 
— Стройтех», не позднее 15.05.2018 г. на основании договора о 
задатке. Заключение договора о задатке производится по месту 
приема заявок.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены на 
счет плательщика.

10. Дата, время и место рассмотрения заявок комиссией: 
17.05.2018 г. с 10.40 до 11.10 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место регистрации участников аукциона: 
17.05.2018 г. с 11.10 до 11.30 (по московскому времени) по ад-
ресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место проведения аукциона: 17.05.2018 г. в 
11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненс-
кая наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов аукциона: 
17.05.2018 г. в 12.00 (по московскому времени) по адресу: г. 
Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитента, 
включенного в Реестр хозяйствующих субъектов, имеющих 
долю на рынке определенного товара более чем 35 процен-
тов: ОАО «ММЗ «Рассвет» не включено в Реестр хозяйствующих 
субъектов, имеющих долю на рынке определенного товара более 
чем 35 процентов.

12. Сведения о годовой бухгалтерской отчетности эми-
тента содержатся в аукционной документации, размещен-
ной на сайте www.stroytech-rt.ru.

13. Численность работников Эмитента: штатная числен-
ность на 31.12.2017 составляет 173 (Сто семьдесят три) человека.

14. Перечень и площадь объектов недвижимого имущес-
тва, принадлежащих Эмитенту, содержится в аукционной 
документации, размещенной на сайте www.stroytech-rt.ru.

15. Победителем Аукциона признается участник, первым пред-
ложивший наиболее высокую цену за выставленное на аукцион 
Имущество. 

16. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся, по итогам такого Аукциона договор 
купли-продажи Имущества заключается с единственным участни-
ком Аукциона по начальной (стартовой) цене Имущества.

17. Договор купли-продажи Имущества заключается Собс-
твенником с Победителем аукциона (Единственным участником) 
в течение 14 (Четырнадцати) календарных дней со дня подведе-
ния итогов Аукциона.

18. Ограничения на участие в аукционе нерезидентов Российской 
Федерации, а также резидентов Российской Федерации, имеющих в 
качестве учредителей (участников) и аффилированных лиц иност-
ранных физических и юридических лиц: ограничения отсутствуют.

19. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения аукциона может быть сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

20. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения аук-
циона. Извещение об отказе от проведения аукциона может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи   
25,5% (от уставного капитала) пакета акций открытого акционерного общества «Московский машиностроительный завод «Рассвет» 

(ОАО «ММЗ «Рассвет»), находящегося в собственности Акционерного общества «Технодинамика» (Далее — Аукцион)

1. Собственник имущества: акционерное общество «Москов-
ский радиотехнический институт Российской академии наук»  (АО 
«МРТИ РАН»).

Адрес (место нахождения): 117519, г. Москва, Варшавское шос-
се, д.132

ОГРН 1127746503455 
ИНН 7726700037/КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционерное общество  «РТ-

Строительные технологии» 
(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое имущество, принадлежащее 

АО «МРТИ РАН»:
Лот №1
Нежилое здание. Площадь 2103,4 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1120. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-056 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано
Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88661504.
Земельный участок. Площадь 3164 +/— 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.5
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:254. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: эксплуатация существующего бытового кор-
пуса

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-822 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано

Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88662072.
Цена первоначального предложения: 184 021 082 (Сто во-

семьдесят четыре миллиона двадцать одна тысяча восемьдесят два) 
рубля (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 3 680 421 (Три миллиона шестьсот восемьде-
сят тысяч четыреста двадцать один) рубль 64 копейки.

Величина повышения цены, в случае перехода к про-
ведению продажи с повышением цены («шаг продажи»):  
1 840 210 (Один миллион восемьсот сорок тысяч двести десять) ру-
блей 82 копейки.

Цена отсечения: 165 618 973 (Сто шестьдесят пять миллио-
нов шестьсот восемнадцать тысяч девятьсот семьдесят три) рубля 
80 копеек (НДС не облагается).

Лот №2
1) Нежилое здание. Площадь 1402,3 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

д.132, строен.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1119. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-051 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано
Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88662162.
2) Земельный участок. Площадь 1420 +/— 13 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, Варшавское шоссе, 

влад.132, стр.3
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:253. 

Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-
ного использования: эксплуатация существующего корпуса авто-
транспортного цеха

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-819 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано

Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88662271.
Цена первоначального предложения: 59 184 771 (Пятьдесят 

девять миллионов сто восемьдесят четыре тысячи семьсот семьде-
сят один) рубль (с учетом НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 1 183 695 (Один миллион сто восемьдесят 
три тысячи шестьсот девяносто пять) рублей 42 копейки.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 591 847 
(Пятьсот девяносто одна тысяча восемьсот сорок семь) рублей 
71 копейка.

Цена отсечения: 53 266 293 (Пятьдесят три миллиона двести 
шестьдесят шесть тысяч двести девяносто три) рубля 90 копеек 
(НДС не облагается).

Лот №3
1) Нежилое здание. Площадь 1951,9 кв.м. 
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:1124. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-

ность, №77-77-12/034/2012-121 от 06.11.2012.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано
Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88662512.
2) Земельный участок. Площадь 3350 +/— 20 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кировоградская, 

вл.11Б
Кадастровый (условный) номер 77:05:0007002:250. 
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-

ного использования: эксплуатация существующего здания под 
складские цели

Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собствен-
ность, №77-77-14/037/2012-824 от 06.11.2012.

Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-
стрировано

Выписка ЕГРН от 20.03.2018 №99/2018/88662613.
Цена первоначального предложения: 91 030 034 (Девяносто 

один миллион тридцать тысяч тридцать четыре) рубля (с учетом 
НДС на здание)

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 1 820 600 (Один миллион восемьсот двад-
цать тысяч шестьсот) рублей 68 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 910 300 
(Девятьсот десять тысяч триста) рублей 34 копейки (НДС не обла-
гается).

Цена отсечения: 81 927 030 (Восемьдесят один милли-
он девятьсот двадцать семь тысяч тридцать) рублей 60 копеек   
(НДС не облагается).

4. Порядок предоставления Документации по продаже: 
Документация по Продаже размещается на сайте   

АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. 
Запись на ознакомление с Документацией по продаже осущест-

вляется по тел.: +7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.
5. Порядок, место и срок представления заявок на участие 

в Продаже:
Прием заявок на участие в Продаже осуществляется 

с 06.04.2018г. по рабочим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятницу и предпраздничные 
дни с 10.00 до 16.30 (по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заяв-
ку на участие в Продаже и иные предусмотренные Документацией 

по продаже документы в электронной форме на следующий элек-
тронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в продаже и иные до-
кументы, предусмотренные Документацией по продаже в элек-
тронной форме, обязан предоставить оригиналы всех ранее 
направленных в электронной форме документов 21.05.2018 
г. с 11.00 до 11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на участие в Продаже истека-
ет 17.05.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для участия в Продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Задаток по Лоту №1 составляет: 18 402 108 (Восемнадцать 
миллионов четыреста две тысячи сто восемь) рублей 20 копеек 
(НДС не облагается).

Задаток по Лоту №2 составляет: 5 918 477 (Пять миллионов 
девятьсот восемнадцать тысяч четыреста семьдесят семь) рублей 
10 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №3 составляет: 9 103 003 (Девять миллио-
нов сто три тысячи три) рубля 40 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым плате-
жом в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следую-
щим банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,   
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
17.05.2018г., на основании договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и возвращены на счет платель-
щика.

8. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже 21.05.2018 г. с 11.30 до 12.00 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

9. Время начала регистрации участников Продажи 
21.05.2018 г. с 12.05 до 12.30 (по московскому времени) по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения Продажи: 21.05.2018 
г. в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов Продажи: 
21.05.2018 г. в 13.30 (по московскому времени) по адресу:  г. Мо-
сква, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену перво-

начального предложения или цену предложения, сложившуюся 
на соответствующем «шаге понижения», («шаге продажи») при 
отсутствии предложений других участников Продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на уча-
стие в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмо-
тренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (че-
тырнадцати) календарных дней после подписания протокола 
об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема задатков, заявок и про-
ведения Продажи может быть продлен. Извещение о продлении 
сроков проведения Продажи может быт сделано не позднее, чем 
за 3 (Три) календарных дня до проведения Продажи, на сайте:  
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения Про-
дажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может быть 
сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения 
Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего акционерному обществу  
«Московский радиотехнический институт Российской академии наук»  

(АО «МРТИ РАН»), посредством публичного предложения

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Нижего-

родской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сверд-

ловской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 11 мая 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ООО «Тагульское» ин-
формирует общественность о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности по объекту «Строительство поисково-
оценочной скважины №28 Тагульского ЛУ».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважины 
с проектными решениями по захоронению отходов бурения в шла-
мовом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Туруханский район.

Наименование и адрес заказчика или представителя: ООО 
«Тагульское», 660077, РФ, Красноярский край, г. Красноярск,  
ул. 78-й Добровольческой бригады, д.15.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 7 апреля по 6 мая 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Туруханского района совместно с зая-
вителем или его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждения.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
— МКУК «Туруханская межпоселенческая централизованная 

информационно-библиотечная система», 663230, Красноярский 
край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 
2-й этаж.

Также с материалами можно ознакомиться в электронном виде 
на сайте: https://vk.com/club133494619.

Общественные обсуждения состоятся: 7 мая 2018 года в 10.00 
по адресу: с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, 2-й этаж, читальный 
зал.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: с. Туру-
ханск, ул. Геологическая, д.1, МКУК «Туруханская межпоселенче-
ская централизованная информационно-библиотечная система», 
2-й этаж, читальный зал.

Ответственные организаторы:
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный специалист отдела технологии проектирования 
строительства скважин Поминова Евгения Олеговна, тел.: 8 (3822) 
701-194 (3537).

От Администрации Туруханского района — инженер-
землеустроитель отдела по управлению муниципальным имуще-
ством Томашкевич Оксана Васильевна, тел.: 8 (39190) 4-44-97.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «СК «Ренессанс Жизнь»  

о завершении процедуры передачи 
страхового портфеля

Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая Компания «Ренессанс Жизнь», ОГРН: 1047796714404,  
ИНН: 7725520440, адрес местонахождения: 115114, г. Москва, 
Дербеневская наб., д. 7, стр. 22, этаж 4, пом. 13, ком. 11, регист-
рационный номер в ЕГРССД: 3972, обладающее лицензией Бан-
ка России СЛ №3972 от 11.05.2017 г. на осуществление личного 
страхования, за исключением страхования жизни, официаль-
ный сайт в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет»: http://www.renlife.com/ (далее — ООО «СК «Ренессанс 
Жизнь») уведомляет заинтересованных лиц о завершении про-
цедуры передачи страхового портфеля и о принятии 20 марта 
2018 г. от АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» страхового портфеля 
по виду страхования: страхование от несчастных случаев 
и болезней следующим страховым организациям:

Информация о страховщиках, принявших страховой 
портфель:

1. Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая Компания «Ренессанс Жизнь» (ОГРН: 1047796714404; 
ИНН: 7725520440, адрес местонахождения: 115114, г. Мос-
ква, Дербеневская наб., д. 7, стр. 22, этаж 4, пом. 13, ком. 11, 
регистрационный номер в ЕГРССД: 3972, официальный сайт 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
http://www.renlife.com/). Основной деятельностью ООО «СК 
«Ренессанс Жизнь» является страхование.  ООО «СК «Ренессанс 
Жизнь» имеет лицензию Банка России №3972 от 11.05.2017 г. на 
осуществление личного страхования, за исключением страхова-
ния жизни, предоставляющую право осуществлять деятельность 
по виду страхования, по которому передан страховой портфель.

ООО «СК «Ренессанс Жизнь» в составе страхового пор-
тфеля переданы обязательства по договорам страхования 
от несчастных случаев и болезней, оформленных в офисах  
КБ «ЛОКО-Банк» (АО).

2. Обязательства по договорам страхования от несчастных 
случаев и болезней, оформленных в офисах АО КБ «Пойдём!», 
офисах компаний, оказывающих услуги под товарным знаком 
«НАКТА-Кредит», а также с использованием онлайн-проекта 
Touch Bank, (АО «ОТП Банк»), переданы Обществу с огра-
ниченной ответственностью «Группа Ренессанс Страхо-
вание», ОГРН: 1027739506233, ИНН: 7724023076, адрес мес-
тонахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская наб., д. 7, стр. 
22, регистрационный номер в ЕГРССД: 1284, официальный сайт 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
http://www.renins.com/. 

Узнать информацию о страховой организации, которой пере-
дан страховой портфель, можно по номеру договора страхова-
ния на официальном сайте в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ»: 

https://www.in-touch.ru/helpcenter/checkpolicy.php
а также по телефону ООО «СК «Ренессанс Жизнь»:  

+7 (495) 981-2-981.
С 20 марта 2018 г. (дня подписания акта приема-передачи 

страхового портфеля) к ООО «СК «Ренессанс Жизнь» перешли 
все права и обязанности по договорам страхования от несчаст-
ных случаев и болезней в составе переданного страхового пор-
тфеля, по которым страхователями и выгодоприобретателями 
не было выражено в письменной форме своего отказа на замену 
страховщика до 16 марта 2018 г. (даты установленной в ранее 
опубликованном уведомлении о намерении Страховщика передать 
страховой портфель). 

С 20 марта 2018 г. (дня подписания акта приема-передачи 
страхового портфеля) ООО «СК «Ренессанс Жизнь» исполняет 
все обязательства по договорам страхования, включенным в пе-
реданный страховой портфель.

ООО «СК «Ренессанс Жизнь» просит всех заинтересованных 
лиц (Страхователей, Выгодоприобретателей, Застрахованных 
лиц) по вопросам, связанным с исполнением договоров страхо-
вания, переданным в составе страхового портфеля, обращаться: 

· по телефону +7 (495) 981-2-981;
· письменно в адрес ООО «СК «Ренессанс Жизнь»: Россия, 

115114, г. Москва, Дербеневская набережная, д. 7, стр.22, этаж 
4, пом.13, ком.11; 

· при личном посещении офиса ООО «СК «Ренессанс Жизнь» 
по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Молочный 
коктейль 
опасен 
для сердца?

СЛИВКИ 
НЕ СНИМАТЬ

Анна Владимирова

УЧЕНЫЕ выяснили, что даже 
один сладкий молочный кок-
тейль на основе цельного моло-
ка, взбитых сливок и морожено-
го может быть опасен для сердца. 
Почему? Все дело в огромной 
«дозе» сахара, жиров и калорий, 
которая разом поступает в орга-
низм. Это приводит к тому, что 
уже через четыре часа после уго-
щения сосуды начинают хуже 
расширяться.

К такому выводу пришли ме-
дики из Университета Августы, 
проведя эксперимент с десятью 
молодыми мужчинами. После 
того, как каждый из них выпил 
сладкий и жирный молочный 
коктейль, ученые в течение не-
скольких часов отслеживали 
изменения в организме участ-
ников. Оказалось, что после 
«жировой» атаки у них не толь-
ко хуже расширялись сосуды, 
но и менялась форма и размер 
эритроцитов, увеличивалось 
количество липидов (жировых 
клеток) в крови. 

Ученые подчеркивают: у мо-
лодых и здоровых людей подоб-
ная реакция кровеносной систе-
мы обратима, однако частое упо-
требление в пищу продуктов, бо-
гатых жирами, вызывает нако-
пительный эффект.

— Ко мне часто приходят па-
циенты, прекрасно знающие, 
что у них есть проблемы с сер-
дечно-сосудистой системой. Но 
при этом они не могут отказать-
ся от жирной пищи, — говорит 
практикующий кардиолог и 
один из авторов исследования 
Нил Вайнтрауб. — И я каждый раз 
прошу их подумать дважды, за-
даю один и тот же вопрос: «Cто-
ит ли эта еда вашей жизни?»

Как снизить риски? Во-пер-
вых, с помощью регулярной фи-
зической активности. А во-вто-
рых, медики советуют планиро-
вать рацион так, чтобы на жиры 
приходилось не более 35 про-
центов потребляемой энергии. 
Особенно важно снижать коли-
чество жиров во второй полови-
не дня.

ТЕХНОЛОГИИ 
Виртуальная 
реальность 
поможет после 
инсульта

НА ФУТБОЛ!

Ольга Дмитренко, Самара

СОЗДАННЫЙ самарскими уче-
ными уникальный тренажер вер-
тикализации, который позволяет 
в короткие сроки ставить на ноги 
больных после инсульта, запуска-
ют в серийное производство. 

Самарский государственный 
медицинский университет и го-
сударственный концерн, подпи-
сали соглашение о сотрудничест-
ве. В серию будут переданы ней-
ротренажеры для реабилитации 
людей после инсульта и травм, а 
также игровой — для детей с ДЦП. 
Первый представляет собой очки 
виртуальной реальности: паци-
ента погружают в среду, где он 
видит себя в вертикальном поло-
жении. Пока есть два варианта — 
футбольное поле и набережная. 
Надел очки — и полное ощущение 
движения. Происходит миости-
муляция отдельных групп мышц, 
запускается связь с мозгом, вос-
станавливаются нейронные свя-
зи... Больной «привыкает» к вер-
тикальному положению и не за-
бывает навыки ходьбы.

Тренажер клинически испы-
тан на пациентах в остром перио-
де после инсульта — в первые 48 
часов. По результатам тестов ба-
ланса Берга они вдвое улучшили 
показатели двигательной актив-
ности по сравнению с теми паци-
ентами, которых восстанавлива-
ли традиционными методами. 
Ранее сообщалось, что для боль-
ниц аппаратура будет стоить не 
более 700 тысяч рублей, для па-
циентов в частном порядке об-
ещают более доступную ком-
плектацию.

А вот для реабилитации детей 
с нарушениями двигательной ак-
тивности самарские ученые при-
думали игровую платформу: за-
нятия проходят в форме компью-
терной игры, в основу которой 
легли упражнения лечебной 
физкультуры. Выполняя их, ре-
бенок заставляет анимирован-
ного героя на экране двигаться 
вперед, поворачивать в стороны, 
преодолевать препятствия. И ин-
тересно, и полезно. 

ЛАБОРАТОРИЯ Наночастицы будут уничтожать опасные бактерии

Навести прицел на клетку 
Ксения Колесникова

Р
оссийские ученые создали 
наночастицы, способные 
избирательно уничтожать 

опасные бактерии и проникать в 
раковые опухоли. При этом здо-
ровые клетки организма практи-
чески не страдают. 

Как это работает? Активное ве-
щество — оксид вольфрама. Стал-
киваясь с инфекцией, он начинает 
разрушать клеточные оболочки 
микробов. Причем чем меньше ча-
стицы этого оксида, тем сильнее 
бактерицидный эффект. 

— Мы вместе с коллегами из 
ИОНХ РАН создали особый тип та-
ких наночастиц, поместили их в 
среду с синегнойной, кишечной 
палочкой, золотым стафилокок-
ком. Потом начали их облучать, — 

рассказал «РГ» биофизик из Ин-
ститута теоретической и экспери-
ментальной биофизики РАН в Пу-
щино Антон Попов. — В итоге ока-
залось, что активное вещество 
даже при очень низкой его кон-
центрации может убивать микро-
бы. А если такие же частицы поме-
стить в среду с обычными живыми 
клетками, то последние сохраня-
ют жизнеспособность. 

У новой разработки есть еще 
один плюс. Обычно, чтобы уси-
лить обеззараживающее дейст-
вие вещества, ученые применя-
ют ультрафиолет. Здесь же доста-
точно дневного света. Поэтому 
перспективы — очень серьезные. 

— Если добавить наши наноча-
стицы в пластик, то попадающие 
на него микробы будут быстро по-
гибать. Разработка может приго-

диться в производстве самоочи-
щающихся поверхностей, меди-
цинской мебели и оборудования, 
для создания защитных бактери-
цидных пленок, — говорит Антон 
Попов. — На следующем этапе мы 
планируем доказать, что подоб-
ные наночастицы не только изби-
рательно здействуют на бакте-
рии, но и могут применяться в те-
рапии рака. Наработки уже есть.

Опыты показывают, что нано-
частицы гораздо легче проникают 
внутрь раковых клеток, чем в здо-
ровые ткани тела человека. То 
есть если их ввести в пораженный 
орган, то они самостоятельно 
сконцентрируются на клетках-
мутантах и послужат точным 
«прицелом» для облучения. В ито-
ге наночастицы можно будет «вы-
жечь» вместе с опухолью.

Если добавить новые наночастицы в пластик, то попадающие на него 
микробы будут очень быстро погибать.

От первого лица Профессор Святослав Сысолятин: Современная 
эндоскопия может избавить пациента от следов операции на лице 

Человек без шрама 

Ирина Краснопольская 

П
очему эндоскопиче-
ские операции че-
люстно-лицевой хи-
рургии не входят в 
систему ОМС и поче-

му так непросто найти специали-
стов, владеющих этой техникой? 
На вопросы обозревателя «РГ» 
отвечает профессор кафедры хи-
рургической стоматологии и че-
люстно-лицевой хирургии РУДН, 
доктор медицинских наук Свя-
тослав Сысолятин.

Святослав Павлович, вы закон-
чили стоматологический факуль-
тет Новосибирского медицин-
ского института. Обычно вы-
пускники этого факультета тру-
дятся стоматологами. Вы не вста-
ли к стоматологическому креслу 
и бормашине, а занялись весьма 
неизведанной областью — эндо-
хирургией лица и полости рта…
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: Боюсь, вы не 
совсем в теме. Выпускники сто-
матологического факультета 
всегда могли заняться челюстно-
лицевой хирургией. Другое дело, 
что для этого требуется пройти 
дополнительное последиплом-
ное обучение. А что касается эн-
дохирургии, то мне повезло: в 
моем распоряжении оказалось 
эндоскопическое оборудование, 
и было бы  грешно им не восполь-
зоваться.

Какие операции на лице вы про-
водите?

СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: Когда я начи-
нал, эндоскопия использова-
лась только для хирургии носа, 
околоносовых пазух и височно-
нижнечелюстного сустава. Но 
постепенно к этому прибави-
лась хирургия слюнных желез, 
травм лицевых костей. Естест-
венно, что сфера применения 
эндоскопии растет, поскольку 
именно на лице нежелательны 
следы операций — уродующие 
рубцы, швы. 

Один пример: в слюнных же-
лезах возможно образование 
камней. Эти камни вызывают 
воспаление желез, причиняют 
боль. Конечно, от них надо из-
бавляться. Традиционно прово-
дилась операция по удалению 
слюнной железы. Как следст-
вие — на лице оставался грубый 
рубец, нередко нарушалась ми-
мика, страдала чувствитель-
ность и так далее. Сейчас, с по-
мощью эндоскопии стало воз-
можным удалять камень через 

миниатюрный разрез, а иногда 
и вовсе без него. В большинстве 
случаев такая операция, как и 
другие операции на лице с помо-
щью эндоскопа, проводится ам-
булаторно.

И часто приходится удалять кам-
ни из слюнных желез?
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: Да. Это очень 
распространенная проблема. Но 
есть еще более востребованные 
области применения нашей ме-
тодики. Имею в виду, например, 
гаймориты. Страдающих ими не 
перечесть. Считается, что гай-
мориты лечат отоларингологи. И 
это действительно так. Но гай-
мориты разные, в том числе выз-
ванные инфекцией зубов, им-
плантатами, связанными с ними 
операциями, травмами и так да-
лее. Такие гаймориты имеют 
свои особенности, и лечить их 
приходится челюстно-лицевым 
хирургам.

И как они делают? Что опериру-
ют?
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: После того, 
как становится ясна причина гай-
морита — наличие в пазухе носа 
кисты, инородного тела, напри-
мер имплантата или пломбиро-
вочного материала, — мы можем 
удалить это из пазухи через ми-
нимальный проход в носу или во 
рту. Такие операции не оставляют   
следов, не нарушают нормаль-
ную анатомию. В то время как 
традиционные  требуют широких 
разрезов, могут приводить к фор-
мированию костного дефекта 
стенки пазухи, чреваты множест-
вом негативных последствий, 
осложнений.

Один из очень актуальных во-
просов — избавление от послед-
ствий травм лица: переломов че-
люстей, носа… Они  не только 
уродуют, они мешают нормаль-
но жить. Это возможно?
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН:  Возможно не 
все. Хотя многое мы уже умеем. 
Та же сломанная челюсть. Обыч-
ные методики вынуждают прово-
дить широкие разрезы на лице, 
чтобы собрать и зафиксировать 
отломки кости. Теперь можно это 
сделать без видимых следов на 
лице через проколы или разрезы 
во рту или в носу. Стоит сказать о 
височно-нижнечелюстном суста-
ве. Обычно люди на него не обра-
щают внимание. Но если он заяв-
ляет о себе, например, человек не 
может открыть рот, жевать жест-
кое,  страдает от боли… 

Куда податься? Физиотера-
пия, компрессы, специальные 
пластинки во рту — все это мо-
жет помочь лишь на начальной 
стадии заболевания сустава. 
Стадии, на которой пациенты 
редко осознают последствия не-
приятности, и не обращаются к 
врачу. А обращаются тогда, ког-
да процесс зашел далеко, когда 
компрессы с примочками не по-
могают. Требуется операция, ко-
торая не только оставит рубец 
на лице, но и может привести к 
грубому нарушению мимики, 
так как в зону операции попада-
ет лицевой нерв. 

Очень хорошо, что сейчас 
имеется иной путь помощи — ар-
троскопия. С помощью проколов 
можно осмотреть сустав эндо-
скопом, найти причину болезни 
и устранить ее. И сделать это не 
только эффективно, но и быстро. 
Раньше для проведения хирурги-
ческого лечения пациенты госпи-
тализировались  на неделю-пол-
торы. Теперь на один-два дня.

Мой традиционный вопрос: опе-
рации, о которых вы говорите, 
доступны?  Или они — достояние 
счастливчиков? Они проводятся 
по системе ОМС? Или пациент за 
них платит из своего кармана?
С В Я ТО С Л А В  С Ы С ОЛ Я Т И Н :  К сожале-
нию, пока эти технологии име-
ются не во всех клиниках. Дело в 
том, что само оборудование сто-

ит немалых денег, и не все меди-
цинские учреждения могут себе 
его позволить. Но главное дру-
гое: дефицит специалистов. Их 
подготовка не входит в общую 
программу последипломного 
обучения. Потому до сих пор это 
прерогатива обучения за грани-
цей, что, на мой взгляд, непра-
вильно.

Извините, вы же сами ведете та-
кое обучение?
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: Веду, но… Так 
как оно не входит в официальную 
программу подготовки кадров, 
оно за его пределами, то, естест-
венно, желающие обучиться вы-
нуждены платить. Есть еще одна 
проблема. Обучение требует от-
работки хирургических навыков. 
Для этого нужна особая матери-
альная база, которая у нас пра-
ктически отсутствует. Мы выну-
ждены обращаться к зарубежным 
коллегам. Это приводит к тому, 
что такие операции  не входят в 
систему ОМС, и значит, оплачи-
ваются  пациентами.

Но если даже самая лучшая ме-
тодика не доступна всем, кто в 
ней нуждается, она утрачивает 
свою значимость?
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: Я бы сказал 
по-другому. Значимость остает-
ся, но сдерживается развитие 
этого направления. Хотя очевид-
но:  чем шире применяется тех-
нология,  тем  успешнее развива-
ется само направление.

Образно говоря, шрамы не скоро 
уйдут с лица.
СВЯТОСЛАВ СЫСОЛЯТИН: А я все-таки 
оптимист. И знаете почему? Все 
ощутимее давление со стороны 
пациентов: они требуют от нас 
малотравматичных, более эф-
фективных методик. А спрос  не-
изменно рождает предложение. 
Еще десять лет назад коллеги не 
проявляли интереса к эндотехно-
логиям. А теперь просто требуют, 
чтобы их научили. Время дикту-
ет: обучение таких специалистов 
надо включить в госпрограмму 
подготовки врачей.

Святослав Сысолятин: На лице 
нежелательны следы операций — 
уродующие рубцы, швы.

Акцент

 Раньше для хирургического 
лечения пациент госпитали-
зировался в стационар 
на неделю-полторы. 
Теперь на один-два дня

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Святослав Сысолятин родился в 1973 

году в Новосибирске в семье врачей. 

Отец Павел Гаврилович — челюстно-

лицевой хирург, лауреат Государст-

венной премии СССР и Премии прави-

тельства РФ. Мама, Нина Ивановна,  

была главным стоматологом Новоси-

бирска. В 1995 году Сысолятин 

закончил  Новосибирский медицин-

ский институт.  Кандидатская и до-

кторская диссертации посвящены 

применению эндоскопических мето-

дик в челюстно-лицевой области. 

Жена профессора Екатерина Вениа-

миновна  акушер-гинеколог. Святос-

лав Павлович  отец  двоих детей 

РАКУРС  Убивает не болезнь, 
а равнодушие 
медицинских чиновников

Диагноз 
ставит пациент

Владимир Снегирев, «Российская газета»

НЕСКОЛЬКО лет назад нас взволновало сообщение о 
том, что после попытки суицида скончался адмирал Вя-
чеслав Апанасенко. Прежде чем поднести к виску писто-
лет, 66-летний военный моряк написал записку: «Прошу 
никого не винить кроме минздрава и правительства». 

Больного адмирала мучили жестокие боли, а облег-
чить его страдания могли лишь те препараты, которые 
выдаются по специальному разрешению. Получить такое 
разрешение, а затем получить само лекарство стало для 
больного сущей мукой.  Заметьте, Апанасенко был не ря-
довой пациент — адмирал, то есть лицо, обладавшее, как 
говорят, определенным административным ресурсом. Но 
даже он в какой-то момент решил, что легче капитулиро-
вать, умереть, чем терпеть чиновничьи издевательства. 
Это не он пустил пулю себе в лоб, его убили  крючкотво-
ры из системы здравоохранения.    Увы, я знаю это по себе. 
После тяжелой травмы, случившейся несколько лет на-
зад, сам живу на сильных обезболивающих препаратах, 
только они и спасают. Но чтобы их получить, надо пройти 
все круги ада. Раз в месяц идти в районную поликлинику, 
где хлопотать о ре-
цепте. На эту бумаж-
ку ставят три печати 
и два штампа. Требу-
ется регулярно посе-
щать окружного рев-
матолога. Причем, 
не просто так, а с ре-
зультатами анали-
зов, рентгеновскими 
снимками и кучей 
других бумажек. По-
том, если повезет, 
ехать в спецаптеку, 
где неулыбчивая 
тетя каждый раз с подозрением изучает принесенный ре-
цепт (иногда даже с помощью лупы). И — не дай бог — если 
там неверно поставлена запятая или точка. Все! Забудь 
про лекарство. Надо ехать обратно в поликлинику и про-
ходить всю процедуру с самого начала. 

Когда однажды я не выдержал, сорвался, тетя в аптеке 
подняла на меня изумленные глаза: «А что вы хотите? 
Чтобы меня проверяющие инстанции уволили или отда-
ли под суд?»

Верно, нужное мне лекарство очень дорогое.  Контроль 
за его справедливым распределением должен быть. Но за-
чем же доводить все до полного абсурда? 

Мое заболевание неизлечимо — это знает любой сту-
дент мединститута. Тогда почему меня заставляют чуть ли 
не ежемесячно подтверждать, что оно есть? Отчего гоняют 
из одной инстанции в другую: печати, бумаги, заключе-
ния, новые печати… Такое впечатление, что в системе ох-
раны здоровья сложилась порочная практика, когда все 
друг другу не доверяют, проверяют и перепроверяют. Та-
кое впечатление, что врачи девяносто процентов своего 
времени тратят на написание разных бумаг, которые с них 
требуют контролирующие инстанции. И только оставшие-
ся десять процентов уделяют больному. Все эти печати, 
штампы… Только в России они и остались. Разве недоста-
точно в наш компьютерный век внести всю информацию о 
человеке в базу данных и без проволочек выдавать ему 
нужное лекарство? 

Ладно, я — ходячий: хоть и с проклятьями, но выносил 
прежде все эти издевательства. А как быть тем, кто с «ог-
раниченными возможностями»? Недавно в «Фейсбуке» 
наткнулся на стон моего «коллеги» по диагнозу: «Жуть, 
какие боли.  Таблетки не помогают. Вешаться пора». 

Списался с ним. Это Михаил Фаленков. Ему 50 лет, он 
инвалид второй группы, уже пять лет прикован к постели. 
Пишет: раньше, когда был ходячим и работал, то покупал 
за свои кровные это дорогое лекарство. Потом пытался 
договориться о бесплатном получении (как инвалид, он 
по закону имеет на это право), но… После нескольких по-
пыток бросил и теперь считает, что только люди со связя-
ми, «блатные», способны пробить чиновничью стену.  

Как ему быть? И как быть другим пациентам с таким 
же диагнозом, такими же болями и таким же отсутстви-
ем всяких перспектив? Вешаться? 

Четыре года назад минздрав издал приказ, согласно 
которому следовало отпускать препарат исключительно 
по предъявлению рецептурных бланков нового образца. 
Однако сами бланки из типографий в поликлиники не 
поступили. Люди после новогодних каникул приходили в 
аптеку со старыми бланками, а их заворачивали обрат-
но. Я сам видел слезы на их глазах.    Однажды я спросил: а 
нельзя ли получать препарат на несколько месяцев впе-
ред? Мне ответили: «А вдруг вы за это время умрете. И 
тогда дорогостоящее лекарство пропадет». Но если я 
умру, то исключительно из-за тех мучений, которым 
меня подвергают чиновники от медицины. 

Когда приключилась беда с адмиралом Апанасенко, 
то высокий уровень поручил разобраться в этой истории 
и принять меры. Недавно в ходе очередной битвы за ре-
цепт, я пришел к окружному ревматологу — раньше он 
был конечной инстанцией. Однако теперь (видимо, по-
сле «принятия мер») оказалось, что отныне появился но-
вый круг ада: надо еще ехать  в другое учреждение, путь в  
который для меня  не близкий:   «Зачем?» — спросил я. 
Врачи разводили руками и показывали глазами на пото-
лок. Мол, мы люди маленькие. Я не поехал. Сказал и рев-
матологу, и самому себе: «Лучше сдохнуть, чем терпеть 
все это». А боль, порой, просто нестерпимая.

На картинке инвалида аж на пальцах носят. А в жизни ему ох 
как тяжко.

Если я умру, 
то исключительно 
из-за тех мучений, 
которым меня под-
вергают чиновники 
от медицины

ОТ РЕДАКЦИИ
Владимир Снегирев — известный журналист-междуна-
родник. Освещал экстремальные ситуации в разных реги-
онах мира. Лауреат престижных журналистских пре-
мий. И если уж он доведен до такого отчаяния, то …
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ФОРМУЛА-1 Началась 
продажа билетов 
на Гран-при России

Трибуны 
становятся 
ближе

Данила Жиляев

СТАРТОВАЛА продажа билетов на российский этап 
«Формулы-1» — пятый в истории. Он пройдет в Сочи с 28 
по 30 сентября 2018 года и будет намного более доступ-
ным для зрителей, чем раньше. Об этом рассказали жур-
налистам руководители Гран-при России.

— В рамках подготовки к пятому российскому этапу 
наша команда провела детальное исследование целевой 
аудитории, на наши вопросы отвечало более 5000 ре-
спондентов. Это позволило нам сформировать более чет-
кую позицию по тому, чего хочет публика, — сообщил 
Алексей Титов, генеральный директор компании промо-
утера Гран-при России. — Мы увидели нечто очень важ-
ное: цены должны быть существенно снижены. И вплоть 
до 5 июня действует период ранних продаж, в рамках ко-
торого цены снижены от 20% до 39%, в зависимости от 
трибуны.

Самая дешевая категория билетов традиционно пред-
лагается в зону свободного размещения, их стоимость 
начинается от 3390р. На трибуну Т4 цена на билеты бу-
дет начинаться от 5990 руб., на трибуну Т3 — от 7990 
руб., на трибуну Т2 и Т1 — от 9990 руб., а на главную три-
буну — от 11 990.

Титов также отметил, что будут предусмотрены би-
летные программы для тех, кто планирует посетить 
Гран-при России вместе с семьей и детьми. В этом году 
будет возможность купить детские билеты на все трибу-
ны с 50-процентной 
скидкой. Кроме того, 
по словам Титова, 
идет разработка па-
кетных предложе-
ний в сотрудничест-
ве с крупнейшими 
туроператорами, 
чтобы сделать гонки 
более доступными и 
для дальних регио-
нов страны.

Функционер рас-
сказал, что прораба-
тываются и развле-
кательные програм-
мы. Так, главный 
объект Олимпийских игр-2014 — стадион «Фишт», кото-
рый примет также матчи чемпионата мира по футбо-
лу-2018, — предполагается использовать как концертную 
площадку во время уик-энда «королевских гонок», а вы-
ступать там будут ведущие рок-музыканты России. Ти-
тов подчеркнул, что в программу уик-энда вернутся так 
называемые гонки поддержки. Речь идет о соревновани-
ях «Формулы-2» и GP3. Таким образом, у болельщиков 
будет возможность поддерживать российских гонщиков 
во всех сериях, поскольку, помимо Сироткина в Ф-1, во 
второй «Формуле» выступает Артем Маркелов, а в GP3 — 
Никита Мазепин.

Время проведения российского этапа «Формулы-1» 
было скорректировано с учетом предстоящего ЧМ-2018. 
При этом, как сообщил руководитель оргкомитета по 
подготовке и проведению Гран-при России вице-премьер 
РФ Дмитрий Козак, гонки в Сочи и в дальнейшем будут 
проходить осенью.

— Мы провели подробный анализ предпочтений и воз-
можностей как потенциальных партнеров, так и посто-
янных посетителей Гран-при России, — сказал Козак. — С 
этого года российский этап возвращается в бархатный 
сезон.

Козак обратил внимание на то, что «Формула-1» при-
ходит в нашу страну всерьез и надолго — об этом говорит 
подписание контракта до 2025 года. «Это единственное 
спортивное мероприятие уровня чемпионата мира, ко-
торое ежегодно будет проходить у нас в стране еще как 
минимум восемь лет», — добавил Козак.

Принципиально новым моментом в организации 
Гран-при России стал тот факт, что государство больше 
не будет в этом участвовать ни организационно, ни фи-
нансово. В конце прошлого года была создана компания 
промоутер, и сейчас происходит процесс передачи ей 
прав на проведение соревнований, которые раньше при-
надлежали Краснодарскому краю. «Основная цель ком-
пании — проведение Гран-при России и организация эф-
фективной круглогодичной работы автодрома», — резю-
мировал Козак.

Кстати, одна из трибун автодрома в Сочи будет назва-
на именем третьего российского пилота в истории «Фор-
мулы-1» Сергея Сироткина. Об этом сообщил Алексей 
Титов.

«Есть давняя традиция — называть трибуны именами 
пилотов. В этом году к трибунам, названным в честь Ви-
талия Петрова и Даниила Квята, добавится трибуна Т1, 
которой присвоят имя Сергея Сироткина, выступающе-
го за «Уильямс», — сказал Титов.

Сироткин, напомним, дебютировал в статусе боевого 
пилота команды «Формулы-1» на Гран-при в Австралии. 
Правда, первая гонка сложилась для него неудачно: он 
сошел с трассы уже после пяти кругов из-за неисправно-
стей тормозной системы. 

В эти выходные он постарается выступить более удач-
но в Бахрейне. Тем более что эта трасса в отличие от 
Мельбурна ему хорошо знакома.

«Я очень жду начала уик-энда, — заявил Сироткин. — 
Австралийский этап получился тяжелым, в очередной 
гонке мы должны занять те места, которые заслужива-
ем. Необходимо обрести уверенность. В Бахрейне мы 
все начнем с нуля и постараемся вернуть уверенность в 
свои силы. Я довольно хорошо знаю трассу и считаю, 
что она подходит нашей машине. Хочется поскорее 
вернуться за руль — посмотрим, что мы сможем сде-
лать».

ХОККЕЙ ЦСКА сравнял счет в полуфинальной серии Кубка Гагарина

Столица с характером
Павел Петровский

В
чера в Континентальной 
хоккейной лиге определил-
ся первый финалист Кубка 

Гагарина от Восточной конфе-
ренции. В «Ак Барс»в гостях сра-
жался с челябинским «Тракто-
ром» и в случае успеха мог до-
срочно завершить серию. 

Команде Зинэтулы Билялет-
динова это удалось. «Барсы» до-
бились победы — 3:1 и завершили 
серию с «сухим» счетом — 4:0.

А вот в паре лучших команд 
Запада — ЦСКА и СКА все еще 
впереди. 

Накануне столичный клуб на 
своем льду смог переиграть кол-
лектив с берегов Невы — 2:1. Бла-
годаря победной шайбе Валерия 
Ничушкина москвичи смогли 
сравнять счет в серии — 2:2. 

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер ЦСКА 
Игорь Никитин отметил, что от-
части его команде повезло:

— Получился очень тяжелый 
матч. Откровенно говоря, нам 
повезло больше и мы свои мо-
менты смогли реализовать. Но 
рад, что команда сражалась.

В состав вернулись Жарков, Шу-
маков. Оцените их игру?
ИГОРЬ НИКИТИН: Ребята все, что мо-
гли, сделали. Показали, что в хок-
кее характер тоже очень важен.

В свою очередь, наставник 
СКА Олег Знарок довольно фило-
софски отнесся к проигрышу:

— Это спорт, и с одной забро-
шенной шайбой, наверное, выиг-

рать матч невозможно. У нас 
были хорошие моменты, и их 
надо было реализовывать. Не 
вышло. 

А вот форвард СКА Сергей 
Широков заявил пресс-службе 
питерского клуба, что все самое 
интересное в противостоянии 
двух команд еще впереди:

— Счет 2:2 в серии — все только 
начинается и самое интересное 
впереди! Нужно сделать пра-
вильные выводы и готовиться к 

домашнему матчу. Впереди три 
игры: кто выиграет две, тот и 
пройдет дальше.

Интересно, что согласно дан-
ным портала Sports.ru, самые вы-
сокооплачиваемые хоккеисты 
КХЛ играют как раз в составах 
СКА и ЦСКА. 

В списке из пятидесяти самых 
богатых игроков 16 человек 
представляют питерский клуб, а 
11 — московский. Первые четыре 
строчки занимают представите-

ли СКА: Илья Ковальчук — 4,4 
миллиона долларов за сезон; Па-
вел Дацюк — 4,4 миллиона; Вячес-
лав Войнов — 3,1 миллиона; Мик-
ко Коскинен — 2,6 миллиона. 

В первую десятку также вхо-
дят три игрока ЦСКА, два хоккеи-
ста из магнитогорского «Метал-
лурга» и один — из казанского 
«Ак Барса».

ТЕННИС

Наша мужская 
сборная 
настроена 
на победу 

СИЛЬНЫЙ 
РУБЛЕВ

Анна Козина

ЗАВТРА на корте Малой спор-
тивной арены в «Лужниках» 
стартует матч Кубка Дэвиса 
между сборными России и Ав-
стрии, в котором наши тенниси-
сты считаются фаворитами. 

На кону стоит выход в плей-
офф Мировой группы и шанс вер-
нуться в элитный дивизион ко-
мандного чемпионата мира.

О настрое россиян и о силь-
ных сторонах соперников корре-
спонденту «РГ» рассказал побе-
дитель двух турниров ATP, а те-
перь тренер сборной Игорь Ку-
ницын.

Игорь, то, что Россию все назы-
вают заведомым фаворитом 
этой встречи, не расслабит ре-
бят?
ИГОРЬ КУНИЦЫН: Этот статус больше 
для прессы, для зрителей. А ребя-
та профессионалы. Пускай они 
молодые, но имеют большой 
опыт выступления в таких мат-
чах. Каждый занимается своим 
делом, старается максимально 
подготовить себя к играм. Не ду-
маю, что эти разговоры как-то 
будут их отвлекать. Но отмечу, 
что стартовый день, когда прой-
дут две одиночные встречи, 
очень важен. Ведь у австрийцев 
очень сильная пара. Во второй 
день соревнований у них есть 
даже два хороших варианта. 
Здесь мы не фавориты точно. В 
лучшем случае шансы 50 на 50. 
Но если в одиночках ребята сыг-
рают в свою силу, то мы должны 
заработать три очка, необходи-
мые для победы.

Почему капитан Шамиль Тарпи-
щев поставил на первый день ли-
дера команды, первую ракетку 
России Андрея Рублева, хотя го-
ворил, что у него могут быть 
проблемы с акклиматизацией?
ИГОРЬ КУНИЦЫН: У Тарпищева ог-
ромный опыт, чтобы понять, в 
какой день кого лучше поста-
вить, учитывая акклиматиза-
цию, которая сто процентов по-
влияет на состояние игроков. 
Мы обсуждали различные рас-
клады, советовались с тренера-
ми, с ребятами. В итоге приняли 
решение, что матч начнут Анд-
рей Рублев и Даниил Медведев. 
Будем надеться, что сделали 
правильный выбор. Парни по-
стараются показать лучший 
теннис. Если это удастся, над-
еюсь, что в этом году мы вер-
немся в Мировую группу.

Как вам новый формат Кубка Дэ-
виса: соревнования длятся два 
дня вместо трех, матчи из пяти-
сетовых стали трехсетовыми?
ИГОРЬ КУНИЦЫН: Я специально ездил 
на матч Австрия — Белоруссия, 
чтобы посмотреть и соперников, 
и формат. На мой взгляд, он хо-
рош для телевидения, для болель-
щиков, для игроков. Сыграть два 
пятисетовых матча подряд — это 
большая нагрузка для тенниси-
стов, которая может выбить из 
колеи. К тому же появился допол-
нительный день — воскресенье. 
Для тех, кто переезжает на дру-
гие турниры на следующей неде-
ле, это очень удобно.

Не могу не спросить про нового 
капитана женской сборной в 
Кубке Федерации Игоря Андрее-
ва.
ИГОРЬ КУНИЦЫН: Игоря знаю давно. 
У него пока нет большого тре-
нерского опыта, но он его прио-
бретает. Сейчас он был на сбо-
рах мужской команды, участво-
вал в процессе подготовки. В 
сентябре того года ездил с нами 
в Будапешт на матч плей-офф с 
Венгрией. С девочками он был в 
Братиславе. Уверен, команда его 
хорошо примет. Он также может 
рассчитывать на помощь всего 
тренерского штаба. В Кубке Фе-
дерации у россиянок будет важ-
ный матч с Латвией за право 
остаться во второй Мировой 
группе. Главное, чтобы нам по-
везло. Перспективы у команды 
есть. Не хотелось бы, чтобы они 
потеряли еще год.

Футбол «Ливерпуль» разгромил «Манчестер Сити» в Лиге чемпионов

Потрепали «горожан»

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов сыгра-
ны все первые матчи 
1/4 финала. Что удиви-
тельно — уже сейчас с 
высокой долей вероят-

ностью можно назвать все четы-
ре команды, которые пробьются 
в следующую стадию. 

Вряд ли у кого-то возникают 
сомнения, что «Реал», «Бавария» 
и «Барселона» сыграют в полу-
финале. Мадридцы разгромили в 
первой встрече «Ювентус» — 3:0, 
мюнхенцы одолели в гостях «Се-
вилью» — 2:1, а каталонцы не 
оставили дома никаких шансов 
«Роме» — 4:1.

Присоединиться к ним дол-
жен и «Ливерпуль». К удивлению 
многих специалистов, «кра-
сные» разгромили на своем поле 
«Манчестер Сити» (3:0) и теперь 
являются явными фаворитами 
этого противостояния. 

Вообще домашний стадион 
клуба из Ливерпуля — «Энфилд» 
— стал настоящим проклятием 
для «Сити». Манчестерская ко-
манда не может там выиграть аж 
с 2003 года. 

Казалось, эта серия может 
прерваться в среду. «Манчестер 
Сити» уверенно лидирует в ан-
глийском первенстве и уже на 
этой неделе намерен официально 
оформить чемпионство, победив 
в дерби «Юнайтед». Почти все, 
начиная от экспертов до букме-
керов, считали именно «горо-
жан» фаворитами пары с «Ливер-
пулем». Как же они ошибались!

Команда Юргена Клоппа про-
вела волшебные стартовые полча-

са, в течение которых голкипер 
«Сити» Эдерсон трижды вынимал 
мяч из ворот. Очередной, уже 38-й 
мяч в нынешнем сезоне провел ли-
дер атак «красных» Мохамед Са-
лах. Также отличились Алекс Ок-
слейд-Чемберлен и Садио Мане. 

После второго гола хозяев 
главный тренер «Манчестер 
Сити» Хосеп Гвардиола схватил-
ся за голову и молча стоял у бров-
ки. А его футболисты медленно 
шли к центру поля. В таком же 

темпе они провели весь матч, о 
чем говорит и статистика. Удиви-
тельное дело, но команда, сум-
марная стоимость которой равна 
850 миллионам евро, не нанесла 
за всю встречу ни одного удара в 
створ. 

Тем не менее Гвардиола верит 
в чудеса и не намерен сдаваться 
раньше времени.

— Да, теперь «Ливерпуль» яв-
ный фаворит. Глупо это отрицать, 
— отметил специалист. — Я знаю, 
теперь многие считают, что у нас 
нет шансов, но я так не думаю. 
Посмотрим, как все в итоге сло-
жится.

Надо отдать должное коллеге 
Гвардиолы Клоппу. За пару лет он 
сделал из «Ливерпуля» команду, 

которая на равных борется с 
грандами английского футбола, а 
теперь претендует на победу в са-
мом престижном клубном тур-
нире Европы. К слову, Клопп — 
единственный тренер, который 
обыгрывал Гвардиолу шесть раз. 

Впрочем, по мнению немецко-
го специалиста, еще ничего в 
этой паре не решено. И его игро-
кам придется на «Этихаде» пока-
зать такой же футбол, как и на 
своем стадионе.

— Вот вам пример: четыре года 
назад я с «Боруссией» играл про-
тив «Реала». После поражения в 
Мадриде со счетом 0:3 все мне го-
ворили, что у нас нет никаких 
шансов. Но мы едва не выбили их, 
победив дома 2:0. Нам не хватило 
одного гола, чтобы перевести 
матч в дополнительное время. 
Так что не надо мне рассказы-
вать, что мы уже в полуфинале. 
На вечеринке нужно праздно-
вать, когда она начинается, а не 
раньше, — отметил Клопп. 

Добавим, что вчера столич-
ный ЦСКА провел первый матч 
1/4 финала Лиги Европы в Лондо-
не с «Арсеналом». Результат этой 
встречи стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать.

Премьер-лига
На выходных состоятся мат-

чи 25-го тура чемпионата Рос-
сии. Главная интрига — сумеет 
ли «Спартак» еще больше при-
близиться к лидеру турнира 
«Локомотиву».

После сенсационного пора-
жения «железнодорожников» от 
«Амкара» и победы спартаков-
цев в игре с «Тосно» отставание 
команды Массимо Карреры от 
«красно-зеленых» сократилось 
до двух очков. Если точнее — до 
пяти по потерянным, поскольку 
у «Локомотива» есть матч в за-
пасе с «Ахматом».

«Спартаку» предстоит вояж 
к очень неуступчивому в по-
следнее время «Анжи». Коллек-
тив из Махачкалы в последних 
четырех играх потерпел лишь 
одного поражение. А на прош-
лой неделе и вовсе вырвал ни-
чью против «Краснодара» (1:1) 
в компенсированное время. Так 
что москвичам, на днях вышед-
шим в полуфинал Кубка России, 
придется непросто. При этом 
статистика недавних встреч 
этих команд говорит об обрат-
ном: в предыдущих трех матчах 
спартаковцы неизменно были 
сильнее. 

Что касается «Локомотива», 
то в гости к ним пожалует «Ро-
стов», который во второй части 
сезона не одержал пока ни од-
ной победы. Более того, «желто-
синие» приблизились к зоне вы-
лета: отрыв от предпоследней 
15-й строчки составляет лишь 
четыре очка. Не так много, учи-
тывая, в какой форме находится 
команда Валерия Карпина.

Еще одна интрига тура — 
способен ли «Краснодар», уво-
ливший Игоря Шалимова, ото-
брать очки в Санкт-Петербурге 
у «Зенита». Ну а питерцам побе-
да в этой встрече необходи-
ма, если они собираются побо-
роться за место в тройке призе-
ров. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 апреля, суббота,
Наш футбол
10.45 «СКА-Хабаровск» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

13.45 «Рубин» — «Ахмат». Прямая тран-

сляция.

16.00 «Зенит» — «Краснодар». Прямая 

трансляция.

18.45 «Арсенал» — «Уфа». Прямая тран-

сляция.

8 апреля, воскресенье
Матч ТВ
16.25 «Локомотив» — «Ростов». Пря-

мая трансляция.

18.55 «Анжи» — «Спартак». Прямая 

трансляция.

Наш футбол

13.45 «Тосно» — «Урал». Прямая тран-

сляция.

9 апреля, понедельник
Наш футбол
19.30 ЦСКА — «Динамо». Прямая тран-

сляция.

«Ливерпуль» в четвертый раз 
подряд обыграл «Манчестер Сити» 
на своем поле.

Хоккеисты ЦСКА смогли проявить 
волю к победе и выиграли четвер-
тый матч серии против СКА — 2:1.

Акцент

 С начала года Мохамед Салах 
забил 16 мячей в 15 играх 
за клуб и сборную

Одну из трибун 
автодрома в Сочи 
назовут именем 
третьего в истории 
российского пилота 
«Ф-1» Сергея 
Сироткина

Пятый в истории России этап чемпионата мира в гонках 
«Формулы-1» пройдет с 28 по 30 сентября в Сочи.

Тренеры верят, что первая ракетка 
России Андрей Рублев поможет 
нашей сборной обыграть австрий-
цев.

Лига чемпионов: следите
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5903
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как сообщили в Федерации хок-
кея России, тренеры молодеж-
ной сборной нашей страны опре-
делились с составом на Турнир 
четырех наций в Чехии.
Вратари: Данил Тарасов 
(«Толпар», Уфа), Кирилл Усти-
менко («Динамо», Санкт-Пе-
тербург).
Защитники: Вениамин Бара-
нов, («Динамо», Санкт-Петер-
бург), Артем Волков, Аким 
Тришин (оба — МХК «Спар-
так» ), Богдан Денисевич 
(«Мамонты Югры», Ханты-
Мансийск), Илья Морозов («Си-
бирь», Новосибирск), Савелий 
Ольшанский («Стальные 
Лисы», Магнитогорск), Вадим 
Шепелев («Чайка», Нижний 
Новгород), Глеб Шутов («Омские 
Ястребы»).
Нападающие: Артем Галимов 
(«Барс», Казань), Герман Грачев 
(«Алмаз», Череповец), Евгений 
Каницкий («Кузнецкие Медве-
ди», Новокузнецк), Максим Ма-
рушев («Ирбис», Челябинск), 
Михаил Бицадзе, Иван Муранов 
(оба — МХК «Динамо», Москва), 
Александр Оськин («Толпар»), 
Степан Старков («Сочи»), Егор 
Филин («Красная Армия», Мо-
сква), Михаил Шалагин (МХК 
«Спартак»), Никита Шашков 
(«Сибирские Снайперы», Ново-
сибирск), Павел Шэн, Александр 
Яремчук (оба — «Мамонты 
Югры»).
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